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В ПРОВИНЦИИ ПОЯВИЛИСЬ ПЕРВЫЕ АЛКОМАТЫ

■ ДАКОТА ДЖОНСОН сыграла в новой ко-
медии о непростых отношениях между 
мужчинами и женщинами. «МК-Бульвар» 
выслушал актрису и ее краткий курс счаст-
ливой жизни. 

■ АНИТА ЦОЙ снова проявила себя в качестве 
телеведущей. На этот раз под впечатлением 
от того, как Анита заставляет худеть участни-
ков своей программы, «МК-Бульвар» записал 
ее правила жизни. 

■ А ТАКЖЕ: Агния Дитковските заинтриговала 
платьем, Дженнифер Лопес испугала лицом 
без косметики, что звезды дарят на День 
святого Валентина и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+
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Нападение с тортом на лидера ПАРНАСа и 
бывшего премьер-министра Михаила Касьянова 
было беспроигрышным ходом. Конечно, не для 
него, а для анонимных нападавших (напали 
вечером 9 февраля в московском ресторане, 
говорили по-чеченски).

У него было два выхода. Первый — пожа-
ловаться СМИ и полиции на торт (что Касьянов 
и сделал) и выставить себя на посмешище. 
Ведь не убили же, не побили, даже не на ногу 
наступили. Всего-то комедийный гэг, приме-
ненный против такого всегда солидного и в 
очках политика.

Вторым вариантом было бы промолчать — 
значит, тогда в следующий раз можно попро-
бовать уже не торт, что-нибудь понеприятнее. 
Как в свое время с Борисом Немцовым, обнару-
жившим у себя на машине целый унитаз. А там 
и до пуль дело дойдет. 

В этом «до пуль» заключается главная опас-
ность такого рода нападений. Они постепенно 
«продавливают» общественное мнение, приучая 
к тому, что с «этим» — можно. 

Сама по себе традиция «пищевого» или 
«цветочного» терроризма — давняя. Множе-
ство политиков и общественных деятелей по 
всему миру получали по лицу тортами, яйцами, 
букетами и толком не могли ничего ответить. 
Но отличие в том, что нападавшие на этих по-
литиков и деятелей всегда точно знали, за что 
их атакуют, и не имели иной возможности вы-
сказать свой протест.

Арабский журналист, кидающий ботинок 
в Джорджа Буша, женщина, лупящая букетом 
Маргарет Тэтчер, или юные коммунисты, швы-
ряющие яйца в министра образования Андрея 
Фурсенко, — во всех этих случаях представи-
тель общества конфликтовал с представителем 
власти из-за невозможности общаться с ним на 
равных. Конечно, «общение» через такое, даже 
шутовское, насилие адекватным не назовешь, 
но здесь хотя бы можно понять протест.

Напавшие же на Касьянова, очевидно, мог-
ли общаться с ним и без торта, однако «предъ-
явить» им оказалось нечего, кроме крика «ты 
враг!». Чем враг, почему враг, кому враг? Не 
повторяется ли история с Борисом Немцовым, 
который, по мнению подозреваемых в его убий-
стве, когда-то и что-то говорил «против Аллаха»? 
Хотя когда и где, они вспом-
нить так и не смогли.
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КТО НЕ ПОНЯЛ — 
ТОМУ ТОРТ

ОБСУЖДЕНИЕ 
на сайте
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www.mk.ru

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Максим 

АРТЕМЬЕВ, 
журналист, 
политолог
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ВНИМАНИЕ, АКЦИЯ!  
УДАЧНАЯ ПОДПИСКА  

НА «МК»!
Подробности на 7-й стр.
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СЕРГЕЙ ЛАВРОВ:  

НАШ ПЕНКИН, КАЖЕТСЯ, 
ВЛЮБИЛСЯ — КРИЧАЛИ 
ГРУЗЧИКИ В ПОРТУ... 
Сергей Пенкин, который отметил 10 февраля 
55-летие, засветился с новой пассией, ста-
тус которой пока не совсем определен, но 
ясно одно — известный певец и яркая одес-
ситка весьма близки между собой. Избран-
ницу артиста зовут Владлена Пономаренко, 
она учредитель агентства, занимающегося 
раскручиванием звезд, и организатор кон-

курса Miss Travesty International. В канун юбилея артиста его избранница перебралась из Одессы, 
где проживает, в Москву и остановилась непосредственно у Сергея Пенкина. 
Хотя Сергей не сделал официального заявления, что он собирается жениться на этой даме в 
самое ближайшее время, но и категорически не опроверг такой информации. «Владлена — не 
поклонница, — признался он, — мы очень давно дружим, что будет дальше, покажет время. 
Я уже был однажды женат, расстались мы исключительно по причине того, что супруга была 
журналистка, со своей творческой судьбой, а я не вылезал из гастролей, то есть мы находились 
вместе слишком мало времени, чтобы сохранить брак». 

Читайте 5-ю стр.

Алексей ОБУХОВ, 
корреспондент сайта 

mk.ru

ЗЛОБА ДНЯ

Решится ли Турция на полномасштаб-
ное вторжение в Сирию? Не перерастет ли 
гражданская война в этой стране в еще бо-
лее опасный конфликт — полномасштабное 
прямое военное столкновение различных 
иностранных государств, включая Рос-
сию? Есть ли реальный способ заставить 
Украину начать наконец соблюдать Мин-
ские соглашения? Сколько еще продлится 

«санкционная война» между Россией и За-
падом? Это лишь некоторые из вопросов, 
на которые министр иностранных дел РФ 
Сергей Лавров ответил в ходе своего экс-
клюзивного интервью «МК» (первую часть 
интервью читайте в предыдущем номере 
и на сайте MK.RU). 
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Глава МИД оценил 
геополитические 
перспективы

БОЙТЕСЬ МЭРОВ,  
ДАРЫ ПРИНОСЯЩИХ

Не перевелись еще на Руси те, кто наивно верит в справедли-
вость. Вот и Маргарита Щелева, уроженка Вологды, попыталась 
побороться за свои права. Увы, это обошлось ей дорого. 

А начиналось все как в сказке. В 2005 году девушка окончила школу 
и стала тысячным медалистом города за всю историю вручения наград. 
Мэр вручил выпускнице сертификат на получение автомобиля Daewoo 
Matiz. Правда, с выдачей подарка мэр явно не торопился. Девушке вы-
ставили условие: машину получишь после успешного окончания вуза и 
последующего поступления на работу в бюджетную сферу Вологды. 

 Условия мэра Маргарита честно выполнила. Но к тому времени 
чиновники благополучно забыли про машину. За свои права девушка 
решила бороться в суде.  А в итоге не только не получила автомобиль, 
но еще и осталась должна обидчикам приличную сумму. 

Читайте 7-ю стр.

АЛЕКСАНДР III  
И ВЛАДИМИР ПУТИН 

— НЕОЖИДАННЫЕ 
СБЛИЖЕНИЯ

СЕРГЕЙ ЛАВРОВ: 
«РОССИЯ 
НЕ МОЖЕТ 
«ВЕРТЕТЬСЯ 
КАК ФЛЮГЕР»

Девушке из Вологды за школьную 
медаль не дали обещанную машину  

и требуют 66 тысяч штрафа

ПОЛНЫЙ «ПЕСЕЦ»
Подорожают ли шубы  
из-за обязательного чипирования?

Новость о том, что в России вводится 
обязательная маркировка меховых из-
делий, вызвала глобальную распродажу 
шуб. Продавцы голубой мечты россиянок 
по дешевке «сливают» склады, чтобы не 

чипировать свой товар. Уже через два ме-
сяца — с 1 апреля текущего года — в нашей 
стране заработает пилотный проект, в со-
ответствии с которым все шубы, дубленки 
и головные уборы из натурального меха 

должны быть снабжены RFID-чипом, ко-
торый будет считываться специальным 
устройством. После этой даты эксперты 
прогнозируют существенное подорожание 
меховых изделий.

ТОВАРЫ В ИНТИМ-
МАГАЗИНАХ ОПАСНЫ 
ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ

СОЦИОЛОГИ 
РАСШИФРОВАЛИ 
РЕЛИГИОЗНЫЙ  
КОД РОССИЯНИНА

IN
ST

AG
RA

M
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РАБОЧИЙ СПИЛИЛ ДЕРЕВО  
НА ГОЛОВУ КОЛЛЕГЕ

Подпиленное дерево обру-
шилось на голову 63-летнему 
рабочему в Измайловском 
парке в среду. Мужчина скон-
чался на месте от тяжелой 
травмы головы.

Как удалось узнать «МК», 
днем на главной аллее пар-
ка рабочие проводили вы-
пиливание сухостоя, то есть 
фактически уже погибших 
деревьев, которые остались 
стоять на корню. Директор 
парка позже пояснил пра-
воохранителям, что работы 
проводили не специалисты 
Департамента природополь-
зования и охраны окружаю-
щей среды Москвы, а некая 
сторонняя компания.

Несчастный случай про-
изошел в районе 15.00. У 
одного из работников, Вик-
тора Степановича, закончи-
лось топливо в бензопиле. 
Мужчина отошел в сторону, 
чтобы заправить инстру-
мент. В это время напарник 
по имени Алексей подпилил 

массивное дерево, и оно 
обрушилось аккурат на го-
лову Виктора Степановича. 
Шансов выжить у бедолаги 
не было — ствол букваль-
но раскроил ему голову. К 
слову, мужчина приехал в 
Московский регион на за-
работки и жил в общежитии 
неподалеку.

Следователи разбирают-
ся в ситуации. Возможно, 
обвинение в ЧП предъявят 
мастеру, который нарушил 
технику безопасности: со-
гласно инструкции по охране 
труда при повалке и обрезке 
все деревья должны рубить 
по частям и спускать неболь-
шие фрагменты на веревке на 
землю, не допуская сбрасы-
вания с высоты. Также рабо-
чий должен был убедиться, 
что в зоне, куда опускаются 
части ствола, отсутствуют 
люди. Но это длительная про-
цедура, поэтому вальщики 
предпочитают рубить дерево 
под корень. 

БОРЕЦ С «ОБОРОТНЯМИ» ПОЛУЧАЛ 
ВЗЯТКИ ОТ МИГРАНТОВ  

ПО КАРТОЧКЕ ОТЦА
Тайное взяточничество 

заместителя начальника 
службы собственной безо-
пасности УВД на Московском 
метрополитене стало явным 
даже через много месяцев 
после получения мзды. В 
среду в отношении мужчины 
было возбуждено уголовное 
дело, и он отправлен под до-
машний арест. 

Как стало известно «МК», 
в середине ноября 2015 года 
блюстители закона возбу-
дили уголовное дело в от-
ношении 38-летней Шахло 
Убайдовой, которой вменяли 
организацию незаконного 
пребывания иностранных 
граждан в России. Дама 
арендовала помещения на 
Воронцовской улице и на ули-
це Новая Басманная, где раз-
местила оборудование для 
изготовления поддельных 
миграционных документов. 
Одному из обратившихся 
к ней мигрантов женщина 
продала целый пакет под-
дельных документов, среди 
которых был патент на право 
заниматься трудовой дея-
тельностью на территории 
РФ, российское водитель-
ское удостоверение, мигра-
ционная карта с отметкой 
о пересечении госграницы 
РФ, регистрация в столице 
и т.д. 

При задержании Шах-
ло вела себя более чем 

эксцентрично и даже выбро-
сила в окно полторы тысячи 
чистых бланков разрешений 
на работу. Из сумки у нее изъ-
яли 60 паспортов узбеков — 
будущих клиентов. Но потом 
Убайдова разоткровеннича-
лась. Так, она призналась, 
что один из пунктов оформ-
ления документов находился 
в метро, в комнате уборщиц. 
А общее покровительство 
шайке обеспечивал... 36-лет-
ний подполковник, замести-
тель начальника ОСБ УВД на 
метрополитене. Правда, 
тогда он был простым опе-
руполномоченным. С марта 
по октябрь женщина в общей 
сложности перечислила офи-
церу 130 тысяч рублей, при-
чем для маскировки клала 
деньги на карточку его отца. 
За эти подношения страж 
порядка обещал аферистке 
не сообщать о ее незакон-
ной деятельности, а также 
предупреждал обо всех про-
водимых в метро рейдах и 
мероприятиях, таким обра-
зом спасая от ответственно-
сти. В итоге полицейский все 
же был изобличен в незакон-
ной деятельности. Мужчина 
отправлен под домашний 
арест.

Расследование дела на-
ходится на контроле у замо-
скворецкого межрайонного 
прокурора Максима Кисе-
лева. 

ПОГРАНИЧНИКИ БУДУТ 
ДОСМАТРИВАТЬ ДАЖЕ КОМАРОВ
Проводить полную чистку 

в самолетах, где был заме-
чен хоть один комар, распо-
рядился Роспотребнадзор. 
При помощи тотальной де-
зинсекции ведомство пла-
нирует бороться с риском 
попадания в Россию вируса 
лихорадки Зика. 

Как стало известно «МК», 
санитарное ведомство уже 
очертило границы потен-
циально опасного региона. 
В него вошли 27 стран Севе-
роамериканского, Южноа-
мериканского и Азиатско-
Тихоокеанского региона. 
Причем часть стран, на-
пример, Таиланд, Мальди-
вы и Мексика, пользуются 
популярностью среди рос-
сийских туристов. Чтобы 
вразумить бесшабашных 
путешественников, чинов-
ники хотят обязать туропе-
раторов, агентов по прода-
жам путевок и гидов вести 
с клиентами разъяснитель-
ную работу. Им придется 
на время забыть о прибыли 
и предлагать туристам бо-
лее безопасные маршруты. 
Кроме того, документ пред-
писывает врачам проявлять 
предельную бдительность 

при переливании крови па-
циентам. Для этого донор-
ский биоматериал станут 
проверять на наличие виру-
са. Более того, медикам на 
станциях переливания крови 
придется выяснять у каждо-
го потенциального донора, 
посещал ли он страны, где 
свирепствует малоизучен-
ная пока лихорадка. Если 
окажется, что человек вер-
нулся из опасного региона 
менее 28 дней назад, брать 
кровь у него не станут. Ну а 
комаров — основных пере-
носчиков заразы, представ-
ляющей наибольшую опас-
ность для будущих мамочек 
и женщин, планирующих 
беременность, — будут от-
лавливать прямо на госу-
дарственной границе. Все 
транспортные средства, в 
которых обнаружится хотя 
бы один писклявый «тер-
рорист», будут подвергать-
ся санитарной обработке. 
Кроме того, весь эпиде-
мический сезон 2016 года, 
начиная с поздней весны, 
когда «кровопийцы» появля-
ются на свет, за ними будут 
пристально следить эпиде-
миологи. 

ЗА БЕЖАВШИХ ВЛАДЕЛЬЦЕВ БАНКА ОТСИДЯТ КЛЕРКИ

Двое бывших сотрудников 
Банка Москвы были приго-
ворены вчера в общей слож-
ности к 8,5 года колонии за 
хищение более 1 миллиарда 
рублей. Константин Саль-
ников и Алла Аверина, по 
версии следствия, входили 
в состав группы, которую 
создал бывший глава банка 
Андрей Бородин. Он и его 
заместитель Дмитрий Аку-
линин, напомним, находят-
ся в розыске.

Напомним, Сальников за-
нимал в Банке Москвы долж-
ность старшего трейдера 

дирекции 
валютных 
операций, а 
А верина — 
должность 
начальника 
управле-
ния сопро-
вождения 
банковских 
операций. С 
2008 по 2010 
гг. они совер-
шали хище-
ния денеж-
ных средств 
кредитной 

организации. Общая сумма 
похищенного составила 1 
млрд 86 млн руб. Банков-
ские служащие незаконно 
получали и использовали 
рублевую разницу, по-
лученную в результате 
конверсионных операций 
(сделок купли-продажи ва-
люты встречной направлен-
ности). Все это, по версии 
следствия, делалось в нару-
шение федерального зако-
нодательства, нормативных 
актов Банка Москвы. Сред-
ства аккумулировались на 

счетах подконтрольных 
руководству банка аффи-
лированных организаций, 
а также иных лиц.

В ходе прений сторон 
прокурор требовал при-
говорить обвиняемых к 7 
и 6 годам колонии общего 
режима и оштрафовать на 
500 тыс. и 400 тыс. рублей. 
Кроме того, он выступил 
за полное удовлетворение 
иска потерпевших в сумме 
1 млрд 98 млн рублей. 

По дсуд имые катего-
рически отрицали вину и 
настаивали на оправда-
тельном приговоре. «Нас 
пытаются сделать вино-
вными в преступлении, со-
вершенном бежавшими в 
Великобританию четырьмя 
топ-менеджерами банка», — 
утверждали они. 

В итоге Сальников полу-
чил 4,5 года лишения сво-
боды, а Аверина — 4. Иск 
потерпевших также был 
удовлетворен. Кстати, по-
скольку чтение приговора 
заняло два дня, служитель 
Фемиды разрешила слу-
шать его сидя.

Актер театра и кино 
Николай Чиндяйкин 
попал в больни-
цу — народного 
артиста России 
подвело серд-
це.

Как стало из-
вестно «МК», 
68-летний Нико-
лай Дмитриевич 
почувствовал недо-
могание в начале не-
дели — в области сердца 
появились неприятные ощу-
щения. Позже они усилились, 
стали невыносимыми. Актер 
понял, что дела неважные, 
тем более несколькими го-
дами ранее проблемы с серд-
цем уже были.

Родные вызвали «скорую 

помощь», пациента 
доставили в ле-

чебное учреж-
дение. Медики 
диагностиро-
вали инфаркт 
миокарда. Ме-
дики прописа-
ли препараты, 

улучшающие 
функционирова-

ние сердца. Вскоре 
состояние здоровья 

улучшилось.
— Врачи сделали все, что 

надо. Выпишут меня на днях, 
поэтому спектакли отменять 
не стану. Грустно, что наве-
щать никому нельзя, даже 
любимую жену не пускают, — 
посетовал актер работникам 
Департамента культуры.

АЛКОТЕСТЕРАМ ЗАПРЕТИЛИ ВРАТЬ 
ДВА РАЗА ПОДРЯД

Больше шансов остаться 
за рулем будет у российских 
водителей, которых сотруд-
ники ГИБДД заподозрили в 
употреблении спиртного. 
Высшие судьи разъяснили 
всем служителям Фемиды в 
регионах, в каких случаях по-
казания алкотестера нужно 
считать недостоверными и 
возвращать отобранные во-
дительские удостоверения. 

Как сообщили «МК» в Вер-
ховном суде РФ, поводом 
для разбирательства стало 
сразу несколько обращений 
в высшую инстанцию от ав-
толюбителей, которых ли-
шили права на управление 
транспортным средством. 
И в каждом случае водители 
утверждали, что инспекто-
ра ГИБДД неправильно за-
мерили уровень алкоголя с 
помощью прибора. Высший 
суд, разобрав все эти дела, 
встал на сторону водителей 

и дал важные разъяснения. 
Как гласит решение ВС, если 
инспектор сделал не два, а 
один замер прибором, то 
результаты суд не должен 
признавать как достовер-
ные. То же касается случаев, 
если замеров было два, но 
произведены они разными 
приборами или с интерва-
лом больше или меньше, 
чем 20 минут (должно быть 
именно ровно 20). Высшие 
судьи разъяснили, что нельзя 
считать правильными пока-
зания, которые слишком уж 
разнятся. В качестве примера 
привели случай, когда в пер-
вый раз алкотестер показал 
0,21 мг/л, а во втором — 0,12 
мг/л (напомним, что сегодня 
допустимой погрешностью 
является 0,16). Вообще ВС 
указал, что любые сомнения 
в показаниях прибора сле-
дует трактовать в пользу во-
дителя. 

ПАЦИЕНТАМ ДЕТСКОЙ БОЛЬНИЦЫ ПРОПИСАЛИ 
ВОЛЧИЙ ВОЙ

Необычную жалобу полу-
чили сотрудники зоопарка 
от жительницы Москвы, чей 
ребенок находился на лече-
нии в детской Филатовской 
больнице. Мама высказала 
претензию, что по ночам ей 
и другим пациентам меша-
ет спать пронзительный вой 
волков, вольер которых рас-
полагается прямо под окнами 
отделения.

Как выяснил «МК», недав-
но сотрудники Московского 
зоосада получили письмо 
с «криком души» молодой 
мамы Яны. Женщина сооб-
щала, что лежит в больнице 
вместе с малышом, и каждую 
ночь в районе трех часов они 
просыпаются от зловещего 
волчьего воя. Мама умоляла 
сотрудников принять меры: 
например, найти для бес-
покойных животных место в 
другой части зоопарка, по-
дальше от детской больни-
цы. А в их вольер поселить 
зверей, которые любят спать 
по ночам и не пугают больных 
детей. Работники зоосада 
признали, что пара поляр-
ных волков, которая живет 

на так называемом острове 
зверей, действительно ведет 
активный ночной образ жизни 
и воет в темное время суток. 
Это самка и самец, они давно 
вместе и очень трогательно 
заботятся друг о друге. Вол-
чица хромает — травму лапы 
она получила в дикой приро-
де, когда попала в охотничий 
капкан. Волки, можно ска-
зать, ручные: зоологи играют 
с ними в палочку и мячик и 
даже чешут спинку, что до-
ставляет хищникам огромное 
удовольствие.

По словам сотрудников, на 
территории просто нет сво-
бодного вольера, куда можно 
было бы поместить волков. 
Остров зверей создавался 
больше 80 лет назад специ-
ально для крупных хищни-
ков и с учетом особенностей 
поведения и привычек этих 
животных. Сами волки пре-
бывают в достаточно зрелом 
возрасте, они привыкли к 
своему месту жительства, и 
переезд  — огромный стресс, 
который они могут не пере-
нести. Их пришлось бы обе-
здвижить, что в солидном 
возрасте может плохо ска-
заться на здоровье. 

Между тем другие мамы, 
которым довелось лежать 
с детьми в больнице №13, 
отмечают, что вой действи-
тельно слышен, но он ско-
рее фоновый и не доставляет 
беспокойства. Более того, 
обычно маленьким пациен-
там нравится вид из окна на 
вольеры, так как наблюдение 
за животными Московского 
зоопарка умиротворяет и 
позволяет отвлечься от не-
дуга. 

МОСКВИЧИ СМОГУТ ПОМАХАТЬ 
КОСМОНАВТАМ ИЗ ОКНА

Любой желающий сможет 
наблюдать Международную 
космическую станцию нево-
оруженным глазом. Насту-
пившая неделя — удобное 
время для наблюдения за 
полетом МКС с Земли: траек-
тория станции проходит над 
большей частью европейской 
территории России. В связи 
с этим Роскосмос составил 
графики пролета станции 
над десятью крупнейшими 
городами.

Как сообщили в космиче-
ской корпорации, несмотря 
на то, что станция делает по 
15 с лишним оборотов в день, 
не всегда ее траектория 
располагается удобно для 
наблюдения с российской 
территории. Наступившая 
неделя и начало следующей 
предоставляют такую воз-
можность. График составлен 
по 16 февраля включительно. 

Судя по нему, станция будет 
двигаться с запада на вос-
ток, максимально подни-
маясь над горизонтом на 39 
градусов.

Жители Москвы, Санкт-
Петербурга, Новосибирска, 
Казани, Омска, Екатерин-
бурга, Челябинска, Ниж-
него Новгорода, Самары и 
Ростова-на-Дону смогут, 
взглянув на график пролета 
МКС над их городом, вый-
ти в нужные часы на улицу 
и наблюдать летящую на 
небе крупную «звездочку». 
Максимума блеска над Мо-
сквой (-2,2, -2,4 звездной 
величины) она достигнет в 
ночь на 11 и ночь на 12 фев-
раля. Видимый размер МКС 
будет сопоставим с Мерку-
рием, Марсом и Юпитером. 
А к примеру, над Самарой 12 
февраля МКС «загорится» 
еще ярче Марса.

Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИКОВА, Юлия ГРИШИНА, Артем АФОНСКИЙ, Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, Елена АПРЕЛЬ-
СКАЯ, Ева МЕРКАЧЕВА, Наталья ВЕДЕНЕЕВА, Татьяна АНТОНОВА и др.

СЕРДЦЕ АКТЕРА ЧИНДЯЙКИНА 
БОЛИТ ПО ЛЮБИМОЙ ЖЕНЕ
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Антикризисный план, подготовленный 
Минэкономразвития, по-прежнему 
не готов для публичного обсуждения. 
Совещания на эту тему у президента и 
главы правительства в среду прошли в 
закрытом режиме. В присутствии прессы 
Владимир Путин выслушал краткие до-
клады министров о ситуации на лекар-
ственном рынке и в моногородах, а также 
ознакомился с результатами программы 
по расселению ветхого и аварийного 
жилья. Узнав, что два региона — Карелия 
и Забайкальский край — расселили всего 
11 и 15% запланированных домов, пре-
зидент поручил Медведеву подготовить 
«кадровые предложения».

Традиционное совещание с членами пра-
вительства началось нетрадиционно. Владимир 
Путин поздравил с юбилеем Татьяну Голикову. 
Помимо букета цветов нестареющую главу Счет-
ной палаты ждал увесистый фолиант — издание 
«Ревизора» 1936 года. «Только не надо проводить 
исторические параллели,» — предупредил ВВП.  

В присутствии прессы Путин предложил пре-
жде всего обсудить «чувствительную и острую 
тему» — ситуацию с лекарственным обеспечением. 
Если пару недель назад чиновники уверяли главу 
государства, что рынок находится в стабильном 
состоянии, то сейчас были вынуждены признать: 
препараты дорожают, а по некоторым особен-
но востребованным позициям есть дефицит. По 
словам вице-премьера Ольги Голодец, в среднем 
лекарства, в том числе жизненно важные, с Ново-
го года подорожали на 8,8%, особенно сложная 
ситуация складывается в ценовой подгруппе до 
50 руб. 

— Главное, чтобы этот ассортимент не вы-
мывался, — предупредил президент. 

— Провели совещание, разрабатываются 
меры поддержки производителей доступных, 
качественных и недорогих препаратов, — отрапор-
товала Голодец, уточнив, что к 12 февраля будут 
подготовлены инструкции для госсетей закупать 
препараты с учетом их цены, поскольку разброс 
на рынке большой. — Можно купить французское 
лекарство за 665 руб. и его отечественный аналог 

с точно такой же формулой за 26 руб., — пояснила 
вице-премьер. 

Путин обратил внимание на дефицит, воз-
никший в аптеках в разгар эпидемии гриппа: 

— Грипп же не с неба падает, а прогнозируется 
ВОЗ и нашими соответствующими службами... 

— Ситуация уже исправляется, — поспешила 
заверить Голодец. — Был ажиотажный спрос, но 
на сегодняшний день бреши закрываются 

— Так и волна гриппа уже уходит, — напомнил 
президент. И порекомендовал на будущее заранее 
готовиться к эпидемии. 

Первый вице-премьер Игорь Шувалов тоже 
начал с гриппа. По его словам, из-за болезни се-
минар для руководителей моногородов не смогли 
посетить около 50 мэров — лежали с температу-
рой дома. 

— Всего в России 319 городов и поселений, 
полностью зависимых от расположенных в них 
производств, — напомнил Шувалов. — В разгар 
кризиса ситуация в них стала ухудшаться: пред-
приятия испытывают сложности со сбытом своей 
продукции, а безработица выше, чем в целом 

по региону. На базе бизнес-школы «Сколково» 
мэров пытались научить новым практикам управ-
ления и вдохновить на поиск перспективы. Однако 
большинство по-прежнему хочет реанимировать 
старое производство, хотя это нереально, — по-
сетовал Шувалов.  

От следующего докладчика — главы Мин-
строя Михаила Меня — трудно было ждать остро-
сюжетного выступления, однако именно его до-
клад заставил зашататься кресла сразу под двумя 
губернаторами — Карелии (Александр Худилайнен) 
и Забайкальского края (Константин Ильковский). 
Узнав, что в этих регионах постоянно и без видимых 
причин не выполняется программа по расселению 
ветхого и аварийного жилья, Путин попросил Дми-
трия Медведева проанализировать ситуацию и 
«представить предложения, в том числе кадрового 
порядка». По словам Меня, Карелия из 118 тыс. 
кв. м аварийного жилья расселила только 11%, а 
Забайкальский край из 87 тыс. кв. м — 15,5%. «Ина-
че как саботажем реализацию этой программы не 
назовешь», — резюмировал министр. 

Елена ЕГОРОВА. 
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Власти, опасаясь в 2016 году взрывно-
го роста цен на лекарства, наделили 
Федеральную антимонопольную службу 
(ФАС) новыми полномочиями. С 1 марта 
согласно недавно принятому постанов-
лению правительства регионы будут 
обязаны согласовывать с антимонополь-
щиками предельные размеры надбавок 
к ценам производителей на жизненно 
важные лекарства. Однако такая мера 
лишь частично сдержит повышение, 
поскольку список лекарств, стоимость 
которых регулируется Минздравом, не 
резиновый.

Первый замминистра здравоохранения Игорь 
Каграманян заявил, что цены на лекарственные 
препараты в России только за январь текущего 
года повысились на 15%, в том числе входящие 
в список жизненно необходимых и важнейших 
препаратов (ЖНВЛП) — на 4%. Это колоссаль-
ный рост, с учетом того что в отдельных регионах 
Генпрокуратура в ходе своих проверок выявляла 
завышение в сотни раз.

В 2015 году, по данным Росстата, средняя 
стоимость всех медикаментов увеличилась всего 
чуть менее 20%. Однако даже этот показатель на-
много превысил официальную годовую инфляцию 
в 12,9%.

Одна из главных причин такой ситуации — 
девальвация рубля. Сейчас при проведении госза-
купок доля отечественных лекарств и препаратов 
составляет 28%. Остальное импорт. Минздрав 
регулирует цены только на ЖНВЛП. Этот список 
хоть и расширили в конце прошлого года еще на 
43 позиции, до 646, но этого рычага все равно 
недостаточно.

К позитиву можно отнести то, что с Нового 
года отменили норму закона «О госзакупках», 
согласно которой заказчики требовали от дистри-
бьюторов отказываться от оптовой надбавки при 
поставках ЖНВЛП. «Невозможность применения 
надбавки приводила к большому количеству не-
состоявшихся аукционов и перебоям с закупкой 
лекарств. Эта ситуация сыграла не последнюю 
роль в поиске регионами новых креативных схем 
ухода от норм ФЗ-44. В том числе через неза-
конное назначение единственного поставщика 
комплекса услуг, включая закупку лекарств без 
торгов», — пояснила заместитель начальника 
управления контроля социальной сферы и тор-
говли ФАС Надежда Шаравская.

Наконец, премьер Дмитрий Медведев утвер-
дил правила взаимозаменяемости лекарственных 
препаратов, что позволяет регионам при госзакуп-
ках выбирать менее затратные медикаменты.

Теперь к борьбе с ростом цен подключи-
ли ФАС, обязав регионы согласовывать с этой 
службой «проекты решения органов исполни-
тельной власти субъектов об установлении и 

(или) изменении предельных размеров оптовых 
и розничных надбавок к фактическим отпуск-
ным ценам производителей на лекарственные 
препараты». 

Но дьявол, как обычно, кроется в деталях, 
и многие проблемы напрямую связаны с нашей 
бюрократией. В начале февраля производители 
лекарств пожаловались, что из-за разногласий 
между Минздравом и ФАС они не могут вносить 
изменения в реестр предельных отпускных цен 
на ЖНВЛП. Дескать, антимонопольщики отка-
зываются согласовывать экономическое обо-
снование цен. Правда, чиновники опровергли 
эту информацию. 

«Изменения законодательства, направленные 
на устранение избыточного административного 
барьера, исключают необходимость получения 
заключения от ФАС для организаций, поменяв-
ших наименование производственной площадки 
и производителя лекарственного препарата с 
сохранением последней зарегистрированной 
цены на лекарственный препарат, — заявили в 
Минздраве и, чтобы бизнес не расслаблялся, 
тут же добавили: — Однако с 1 января 2016 года 
вступили в силу поправки в закон «Об обращении 
лекарственных средств» с требованием обяза-
тельного наличия в регистрационном досье копии 
заключения Минпромторга о соответствии про-
изводителя правилам надлежащей производ-
ственной практики в случае, если производство 
лекарственного препарата осуществляется за 
пределами России». 

То есть теперь дополнительную бумажку надо 
получать не в ФАС, а в Минпромторге.

Леонид БЕРРЕС.

ПРАВИТЕЛЬСТВО СКАЗАЛО ФАС ЦЕНАМ НА ЛЕКАРСТВА
Медикаменты дорожают

ЗДОРОВЬЕ

Чип — это своего рода метка из пластика 
или силикона на ярлыке изделия. Также она мо-
жет быть вшита в шов или висеть на пуговице. По 
нему легко проследить информацию о каждой 
шубе: где и кем она изготовлена, из какого меха. 
Маркироваться будут изделия, произведенные на 
территории стран Евразийского экономического 
союза, куда входят Россия, Армения, Белоруссия, 
Казахстан и Киргизия, а также импортированные 
из-за границы. Шубы без опознавательных знаков 
направят на утилизацию.

Когда Минпромторг только задумывал этот 
эксперимент, главный его посыл был защитить 
рынок от контрабанды. По некоторым данным, 
доля неучтенных меховых изделий в странах ЕАЭС 
достигает 80%. Хотя опрошенные «МК» эксперты 
сомневаются в корректности любой статистики на 
этот счет. До сих пор продавцы и производители 
шуб крайне неохотно раскрывали информацию 
о своем товаре, чем заслужили звание «самых 
серых» в нашей стране. Например, пару лет на-
зад Ассоциация компаний розничной торговли 
(АКОРТ) настаивала на том, что до 90% норковых 
и других шуб ввозится в страну без уплаты та-
моженных платежей, с занижением таможенной 
стоимости.

Теперь путь меховых изделий будет отсле-
живаться с помощью информационной системы 
маркировки товаров, оператором которой станет 
Федеральная налоговая служба. Участники рын-
ка будут отчитываться о движении изделий по 
цепочке: например, при передаче товара от про-
изводителя продавцу первый должен сообщить 
об отгрузке, а второй — о получении товара, и так 
до тех пор, пока шуба не будет продана клиенту. 
Похожая схема существует при контроле за обо-
ротом алкогольной продукции. 

«Сам факт введения чипирования шуб — это 

правильный шаг, направ-
ленный на легализацию 
мехового рынка, что дав-
но пора сделать. Благо-
даря внедрению этого 
проекта российский 
покупатель сможет по-
лучить достоверную ин-
формацию об изделии и 
будет уверен в том, что 
он покупает», — считает 
главный редактор изда-
тельского дома «Мягкое 
золото» Алексей Семкин. 
Однако, по его словам, 
обеспокоенность вы-
зывает то, что до старта 
проекта осталось мень-
ше двух месяцев, но ни-
какой достоверной ин-
формации о процессе 
внедрения системы нет. 
Например, до сих пор не 
ясно, должны ли чипи-
ровать изделия ателье, 
шьющие шубы на заказ. 
К «дырам» также можно 
отнести товары, являю-
щиеся иностранной гу-
манитарной помощью. 
В соответствии с новым 
законодательством мар-
кировку на них можно не 
делать. То есть для того, 
чтобы объяснить отсут-
ствие чипа у шубы, до-
статочно сказать, что это 

гуманитарная помощь из Греции.
Кроме того, все участники рынка должны 

успеть вступить до 1 апреля в российское под-
разделение международной ассоциации GS1, на 
которую возложено кодирование отечественной 
продукции. За членство в ассоциации нужно за-
платить 25 тыс. рублей. Хотя обычно в эту ассо-
циацию вступают добровольно и только те, кому 
это действительно необходимо.

Обязанность чипировать продукцию вме-
няется всем, кто занимается меховой торговлей 
— от производителей до продавцов, включая ко-
миссионные магазины. Всем им заодно придется 
озаботиться покупкой оборудования для записи 
информации на чипы. Это еще примерно $1 тыс. 
за устройство. Учитывая возросшую финансовую 
нагрузку, эксперты не исключают, что небольшие 
предприниматели не смогут дальше существо-
вать на рынке в таких условиях. Это чревато тем, 
что в конце концов на рынке останутся только 
крупные фирмы, которые будут диктовать свою 
ценовую политику. «Сейчас в продаже полно из-
делий за 80–100 тыс. рублей из китайской норки, 
которая выращивается интенсивным способом. 
В результате ворс получается хрупким и быстро 
изнашивается. Конечно, такие изделия тоже можно 
чипировать, но вряд ли мелкие предприниматели 
потянут сопутствующие расходы», — отмечает 
руководитель лаборатории проектирования и 
технологии изготовления меховых изделий НИИ 
меховой промышленности Елена Есина. По мнению 
экспертов, именно наличие низкокачественной 
норки сегодня создает у потребителей иллюзию 
доступности этого по сути очень дорогого меха 
для широких масс. Тогда как цена по-настоящему 
качественного товара должна начинаться от 180 
тыс. рублей.

Нина ЕГОРШЕВА.

ПОЛНЫЙ «ПЕСЕЦ»

 20 лет назад Россия вступила в Совет 
Европы, который объединяет 47 государств 
континента. Спикер Госдумы Сергей Нарышкин 
в начале обсуждения итогов этого периода 
огласил длинный перечень обид и претензий. 
«СЕ все больше превращается в прихожую 
ЕС», «ЕСПЧ (Европейский суд по правам чело-
века. — «МК») все чаще выходит за пределы 
своей компетенции и пытается вмешаться в 
конституционное право государств — членов 
СЕ», «Венецианская комиссия (консультативный 
орган по конституционному праву. — «МК») 
просто не рассматривает неудобные вопро-
сы», а в Парламентской ассамблее Совета Ев-
ропы (ПАСЕ) правят бал «ангажированность, 
русофобия и стереотипы «холодной войны». 
Г-н Нарышкин выразил надежду на то, что из-
бранный недавно новый глава ПАСЕ Педро 
Аграмунт «попробует разгрести эти завалы». 
(Накануне стало известно, что г-н Аграмунт 
может встретиться с руководством обеих палат 
российского парламента в мае, на одном из 
мероприятий ПА СНГ в Петербурге.)

Делегация российского парламента вот 
уже второй год не участвует в работе ПАСЕ — в 
знак протеста против лишения ее права голоса 
на пленарных заседаниях и ряда других прав. 
Г-н Нарышкин подтвердил главное условие 
возвращения России: безусловное восста-
новление полномочий в полном объеме. Но… 
«европейские юридические документы уже 
глубоко интегрированы в нашу правовую систе-
му», признал спикер, и работать в СЕ, отстаивая 
наши национальные интересы, надо. 

Директор Института Европы РАН Алексей 
Громыко напомнил, что из 5 основных форматов 
этой организации (Комитет СЕ, ПАСЕ, ЕСПЧ, 
Венецианская комиссия и Конгресс местных 
и региональных властей) «с активным непри-
ятием Россия сталкивается только в ПАСЕ». А 
Георгий Матюшкин, уполномоченный РФ при 
ЕСПЧ, порадовал статистикой: с 2010 года число 
жалоб, поданных россиянами в Страсбург, со-
кратилось в 4 раза. Это произошло в результате 
усилий Минюста РФ по «решению системных 
проблем», на которые указывал ЕСПЧ, что по-
зволило россиянам добиваться защиты своих 
прав в национальных судах. 

С другой стороны, напомнил г-н Матюшкин, 
есть ряд постановлений суда, где дано «иное 
толкование конституционных прав и свобод, 
нежели ранее давал Конституционный суд РФ». 
Принятый недавно закон позволяет России не 
выполнять такие решения ЕСПЧ — с разрешения 
КС, и первый запрос такого рода уже направлен. 
Кстати, директор Института законодательства и 
сравнительного правоведения при Правитель-
стве РФ Талия Хабриева сообщила, что в марте 
Венецианская комиссия будет оценивать этот 
закон о новых полномочиях КС и еще закон о 
нежелательных иностранных организациях и 
заключение не будет положительным.

Замглавы МИД Алексей Мешков подчер-
кнул: Россия участвует в 60 из 219 Конвенций 
СЕ, еще 17 подписаны и ждут ратификации. 
Дипломат поддержал решение Госдумы и СФ 
не ездить в ПАСЕ вплоть до снятия ограниче-
ний. «В каждом механизме есть двигатель, 
а есть выхлопная труба, без которой нельзя, 
и выхлопом в СЕ всегда являлась ПАСЕ», — 
продолжил он. Теперь, когда России там нет, 
выхлоп закупорен…

«Хорошая организация, надо активнее в 
ней работать», — выступление лидера ЛДПР 
Владимира Жириновского было на редкость 
конструктивным. «Надо работать, хотя дело 
это не особенно приятное», — подхватил гла-
ва думского Комитета по делам СНГ Леонид 
Слуцкий (ЛДПР). 

Надежда Арбатова (Институт мировой 
экономики и международных отношений РАН) 
назвала уровень официальной пропаганды на 
государственном ТВ «чрезвычайно низким, пе-
щерным»: о преимуществах пребывания России 
в СЕ и других международных организациях 
ничего не говорится, звучат «безответственные» 
призывы к выходу из этих организаций…

«Те, кто призывает к выходу из СЕ или 
ООН, — это не политики, даже если себя так 
называют, а политические спекулянты», — тут 
же заявил спикер. 

Достаточно почитать стенограммы не-
которых пленарных заседаний Госдумы за 
последние два года, чтобы понять, насколько 
смелое это заявление.

Марина ОЗЕРОВА. 

Но обозвали ПАСЕ 
«выхлопной трубой»

«Вы тоже на стрелку иностранных 
агентов?» — спрашивал у лифта в 
Администрации Президента пожилой 
мужчина. Участники заседания СПЧ по 
определению «политической дея-
тельности» в ответ ему, как правило, 
с пониманием улыбались, а иногда и 
смеялись. Слово «стрелка» как нельзя 
точно описывало происходящее на 
дискуссии: противостояние правоза-
щитников и представителей НКО с за-
конодателями в среду достигло точки 
кипения. 

Четыре года назад были приняты поправки 
к закону об НКО, согласно которым организация 
вносится в реестр иностранных агентов, если 
она занимается политической деятельностью и 
получает иностранное финансирование. 

Все это время правозащитники критико-
вали «резиновое» определение политической 
деятельности, мол, при желании «натянуть» 
его можно на все что угодно: из 116 органи-
заций в черном списке многие имеют весьма 
спорное отношение к политике, например, 
«Экологическая вахта Сахалина», которая по-
лучает деньги от Фонда Леонардо Ди Каприо 
и Фонда дикого лосося. С ноября прошлого 
года вопрос обсуждался в рабочей группе при 
Администрации Президента, созданной после 
встречи Владимира Путина с членами совета. 
Однако в середине января Минюст опубликовал 
законопроект, в котором не только не учтены 
многие замечания, но и дается такое опреде-
ление «политической деятельности», которое, 
по выражению члена СПЧ Игоря Каляпина, «уже 
не нужно ни на что натягивать», потому что под 
него подходит любая деятельность. 

И если такие критерии попадания в черный 
список, как проведение митингов и наблюдение 
на выборах, еще с натяжкой можно назвать кон-
кретными, то под «деятельность, направленную 
на формирование общественно политических 
взглядов и убеждений» и «проведение публич-
ных дискуссий», как выразился член Комитета 
гражданских инициатив Андрей Максимов, 
попадает даже выступление в театре. 

Заседание длилось долгих пять часов, и 
сложно сказать, что это был диалог. «Я сразу 
вспомнил, как, когда строили БАМ, у Брежнева 
спросили: будет одна или две колеи, — провел 
аналогию председатель СПЧ Михаил Федотов. 
— Он ответил, если они соединятся, то будет 
одна. У меня такое ощущение, что Минюст идет 
нам навстречу, но только по какой-то другой 
колее». 

— Законопроект является ответом на за-
прос об уточнении понятий, над которыми мы 
будем работать, — говорил председатель Ко-
митета по конституционному законодательству 
Госдумы Владимир Плигин. 

 — Это ответ в виде бомбардировки для 
зачистки гражданского общества, — отвечали 
ему из зала. 

— Надеюсь, что вы никогда не были сви-
детелем бомбардировки и даже пролетающей 
мимо пули, — парировал депутат. 

— После уточнения понятия в реестре 
станет больше или меньше организаций? — 
спрашивали правозащитники представителя 
Минюста Владимира Титова.

— Даже Господь Бог не знает ответ на этот 
вопрос, — отвечал он. 

Только пока будет вестись очередная дис-
куссия, клеймо «иностранного агента» будет 
продолжать нести за собой финансовые и 
репутационные издержки для организаций 
(заявление Владимира Титова, что никто не 
собирается ущемлять «иностранных агентов», 
в зале подняли на смех). «Стоимость обслужи-
вания этого закона для нас будет равняться 
стоимости трансплантации костного мозга у 
ребенка (увеличившаяся в 4 раза отчетность 
требует дополнительных сил и оплаты со-
трудников. — Авт.)», — отметила руководитель 
фонда «Подари жизнь» Екатерина Чистякова. 
Государственные органы и раньше неохотно 
сотрудничали с НКО-инагентами, но теперь про-
блема перешла на формальный уровень: «Будет 
запрещено заниматься общественным контро-
лем, участвовать в деятельности общественных 
наблюдательных комиссий, взаимодействовать 
с госорганами, входить в советы при мини-
стерствах, — возмущался на заседании член 
СПЧ, руководитель Комитета по предотвраще-
нию пыток Игорь Каляпин, намекая на новую 
редакцию 76-ФЗ, предложенную Минюстом. 
— В Нижнем Новгороде полпред президента 
собрал пресс-конференцию, где сказал, что 
иностранным агентам нельзя предоставлять 
помещения, с ними нельзя взаимодействовать, 
иначе это будет расцениваться как политиче-
ское попустительство». 

Некоторые организации определения 
могут и вовсе не дождаться: почти половина 
НКО из реестра уже самоликвидировалась. 
Причем одну из самых активных правоза-
щитных организаций «Агору» прямо во время 
обсуждения «политической деятельности» на 
заседании совета ликвидировал Верховный суд 
Татарстана. Юристы «Агоры» работали на суде 
по «болотному делу», представляли интересы 
Надежды Толоконниковой, Олега Сенцова, Пе-
тра Павленского. За что ее ликвидировали? За 
политическую деятельность, четкого опреде-
ления которой еще нет.

Валерия МАРКОВА. 

МИНЮСТ ОСТАЛСЯ 
БЕСПОЩАДЕН  
К «АГЕНТАМ»
Суд ликвидировал «Агору»  
за «политическую 
деятельность», не дождавшись 
ее внятного определения

ОППОЗИЦИЯ

бобер / выдра

20 сезонов

очень теплый

тяжелый

песец / куница

7 сезонов

очень теплый

тяжелый

лиса / нутрия

5 сезонов

теплый

тяжелый

белка

4 сезона

менее теплый

легкий

кролик / заяц

1-2 сезона
пониженная 
теплостойкость

легкий

соболь

7 сезонов

очень теплый

тяжелый

норка

10 сезонов

теплый

средней тяжести

каракуль

7 сезонов

менее теплый

средней тяжести

КАК ВЫБРАТЬ ШУБУ
тип меха срок службы теплота вес

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
КАДР

РЕЛИГИЯ

ЭКОЛОГИЯ

ЖИЛЬЁ

ВЛАСТЬБЕЗОПАСНОСТЬ

Популярный певец Егор 
Крид провел эксперимен-
тальный «живой» концерт в 
метро. Действо происходи-
ло на кольцевой ветке — от 
станции метро «Краснопрес-
ненская» до «Белорусской». 

За 30 минут поездки по длин-
ному пути Егор и его команда 
успели отыграть любимые мо-
лодежью хиты: «Будильник». 
«О боже, мама», «Надо ли?», 
Невеста». «Самое крутое, что 
никто до нас этого не делал. 

Я думаю, что даже в мире ни-
кто этого не делал. Есть такая 
фраза: «Мы идем на рекорд 
Гиннесса!» Идем!» — об-
ратился певец к пассажирам 
первого вагона. Концерт 
Крида стал первым профес-
сиональным выступлением в 
движущемся вагоне метропо-
езда. После концерта в депо 
Егор сфотографировался в 
кабинете машиниста, а также 
пообщался со служащими 
метрополитена. Поклонники 
в социальной сети похвалили 
певца не только за шоу, но и 
за то, что не побоялся петь в 
общественном транспорте 
во время эпидемии гриппа. 
Напомним, что об этой акции 
было известно за несколько 
дней, но до последнего не со-
общалось о месте и времени 
проведения. 

Ежегодная прямая линия с 
президентом Владимиром 
Путиным запланирована 
на 14 апреля 2016 года. 
Общение президента с на-
родом, как и в прошлом году, 
будет проходить в Гостином 
Дворе. Прямая линия 2016 
года станет четырнадцатой 
за время существования 
данного формата и четвертой 
после переизбрания Путина 
на новый президентский срок 
в 2012 году. Сумеет ли это 
общение побить предыду-
щие рекорды? Напомним, в 
2015 году на прямую линию 
поступило более 3 миллионов 
вопросов. За 3 часа 57 минут 
Владимир Путин успел от-
ветить на 74 из них. 

«Решение о продлении 
программы госсубсиди-
рования ипотечной ставки 
принято, — заявил глава 
Минстроя Михаил Мень. — 
Программа будет продлена 
до конца 2016 года с лимитом 
16,5 млрд рублей. Деньги 

пойдут в том числе на обслу-
живание выданных в прошлом 
году кредитов». «В 2015 году, 
несмотря на кризис, удалось 
увеличить продажи квартир 
экономкласса на 18%, — 
заявил управляющий пар-
тнер Kirikov Group Даниил 

КИРИКОВ. — Это успех и 
хорошая поддержка отрасли. 
Хотя первоначально государ-
ство планировало потратить 
на программу 20 млрд рублей. 
Ведь доля кредитов, которые 
выдаются по программе 
господдержки, сегодня до-
стигает примерно 70%. Без 
программы уровень ставок по 
ипотеке был бы равен 14–15% 
годовых».

В Боливии прекратило 
свое существование 
второе по величине в 
этой южноамериканской 
стране озеро Поопо. К 

такому выводу по резуль-
татам анализа полученных 
спутниковых снимков пришло 
Европейское космическое 
агентство (ЕКА). Данные 

спутника, занимающегося 
ежедневным мониторингом 
поверхности Земли, под-
твердили полное испарение 
озера Поопо. Площадь  этого 
бессточного соленого озера 
колебалась от 1100 до 2500 
кв. км, в среднем она состав-
ляла около 1340 кв. км. До 
1962 года в озеро напрямую 
впадала река Десагуаде-
ро, вытекающая из озера 
Титикака. После того как река 
изменила русло, приток воды 
в озеро Поопо уменьшился. 
Также свою роль сыграли 
сильное испарение и по-
стоянные ветра — в итоге 
озеро пересохло. Впрочем, 
есть некоторый шанс, что не 
навсегда: в 1994 году было 
зафиксировано полное ис-
парение озера, но затем оно 
опять наполнилось водой.

БОЛИВИЯ УТРАТИЛА ЦЕЛОЕ ОЗЕРО

Хроника усыхания озера (справа налево).
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ИМАМ ЗАДЕРЖАН ЗА ПОПЫТКУ ИЗНАСИЛОВАНИЯ  
В САЛАФИТСКОЙ МЕЧЕТИ

АРТИСТ УСТРОИЛ КОНЦЕРТ В ВАГОНЕ МЕТРО

МИНСТРОЙ ПРОДЛИЛ ПРОГРАММУ 
 ЛЬГОТНОЙ ИПОТЕКИ

В ОЖИДАНИИ 
ПРЯМОЙ ЛИНИИ 

ПРЕЗИДЕНТА

Всего два случая, когда 
люди провалились под 
лед, зафиксировали 
спасатели в Москве с 
начала нынешнего года. 
Об этом «МК» рассказали в 
пресс-службе столичного 
МЧС. Одно из происше-
ствий произошло в Северо-
Западном округе столицы 
(тонущего там удалось 
спасти), второе — в Цен-
тральном, где провал под 
лед привел к гибели челове-
ка. Причем за аналогичный 
период прошлого года также 

было отмечено два случая 
провала людей под лед, 
которые, впрочем, закончи-
лись благополучно: тонущих 
спасли. В ведомстве от-
метили, что инспектора 
Государственной инспек-
ции по маломерным судам 
(ГИМС) и спасатели на воде 
постоянно патрулируют 
столичные водоемы и разъ-
ясняют горожанам правила 
безопасного нахождения 
на них, что и позволяет не 
допустить роста числа по-
добных ЧП в городе.

МОСКВИЧИ НАУЧИЛИСЬ ОБХОДИТЬ ЛЕД СТОРОНОЙ

≈ 3-4 м

≈ 3-4 м

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Несчастье постигло жителей города Силигури на востоке Индии. В их насе-
ленный пункт наведался слон. Хотя это животное традиционно почитается жите-

лями страны как символ мудрости и доброты, наведавшийся в Силигури представитель 
вида вел себя совсем не по-доброму, повредив несколько домов, автомобилей, растоптав 
десятки велосипедов и мотоциклов. По словам очевидцев, животное выглядело напуган-
ным и, очевидно, не могло найти путь назад, в лес. Прибывшим специалистам удалось на 
время усыпить животное и увезти из города.

Провалившись, наползайте на лед 
с широко расставленными руками. 
Затем, лежа на животе или спине, 
продвигайтесь в сторону берега.

≈ 3-4 мРазведите костер 
и обогрейте 
пострадавшего. 
Постарайтесь 
найти ему сухую 
одежду.

Приближаться к 
спасаемому нужно 
лежа ползком. 
Спасательный 
предмет подавай-
те с расстояния 
3–4 метров. Если 
спасателей двое и 
более, лучше об-
разовать цепочку, 
удерживая друг 
друга за ноги.
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Имам салафитской мече-
ти в Дербенте Гаджира-
сул задержан за попытку 
изнасилования. По словам 
потерпевшей, мужчина три 
часа удерживал ее в поме-
щении мечети и принуждал 
к половому акту. Девушка 
рассказала, что ей чудом 
удалось воспользоваться 
своим «Айфоном» и позво-
нить знакомому полицейско-
му. Если правоохранители 
докажут вину имама, мечеть 
будет закрыта, а республи-
канский муфтият назначит 
нового имама, вероятнее 
всего, не салафита, а мечеть 
возобновит свою работу. 
Недовольные прихожа-

не организовали акцию с 
требованием освободить 
духовное лицо. Можно ли 
считать случившееся в Дер-
бенте провокацией с целью 
закрыть мечеть, «МК» рас-
сказал старший научный 
сотрудник Центра проблем 
Кавказа и региональной 
безопасности МГИМО 
Ахмет ЯРЛЫКАПОВ: — 
Очевидно, что эта ситуация 
— продолжение истории 
закрытия мечетей в Хаса-
вюрте и Махачкале. Не могу 
сказать, как именно разре-
шится ситуация в Дербенте. 
Известно, что в Махачкале 
и Хасавюрте окончательно 
закрыть мечети не получи-

лось. — Отвечая на вопросы 
правоохранителей, девушка 
рассказала, что имам при-
нуждал ее к замужеству. 
Согласно мусульманскому 
вероучению это разреше-
но? — По исламу мужчине 
разрешено иметь до четырех 
жен — в зависимости от 
исламской школы, к которой 
человек принадлежит. Не-
которые правовые школы, 
например, выступают за то, 
чтобы первая и вторая жена 
предварительно давали свое 
согласие на замужество, но 
тут масса всяких тонкостей. 
Конечно же, нельзя склонять 
и насильно принуждать жен-
щину к замужеству.
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Ради «подтверждения нашей европей-
ской идентичности» Россия должна 
и дальше работать в Совете Европы, 
несмотря на сложные отношения с 
этой организацией. К таким выводам 
пришли участники дискуссии в Госду-
ме. Прогнозировать сроки возвраще-
ния делегации РФ в ПАСЕ пока никто не 
берется.

ДЕПУТАТЫ ВНЕЗАПНО 
ПОЛЮБИЛИ ЕВРОПУ

ДУМА РЫНОК

В начале заседания президент 
поздравил с днем рождения 
председателя Счетной палаты 
Татьяну Голикову, подарив 
ей гоголевский «Ревизор» 
1936 года издания.

ПРЕЗИДЕНТ

c 1-й стр.
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АНТИКРИЗИСНЫЙ ПЛАН 
КАК СРЕДСТВО ОТ ГРИППА
Видимо, он будет готов, когда кризис уже закончится
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Кинорежиссер Никита Михалков выступил перед сту-
дентами московских вузов, которых собрали в Госу-
дарственной думе. Цель лекции — рассказать о том, 
что такое Год кино. Но специально заготовленных цифр 
Михалков приводить не стал. «Это не лекция, а крик 
души» — так он определил жанр выступления. Извинился 
перед сидящим в президиуме Станиславом Говорухи-
ным, напомнив, что недавно он признан лучшим режис-
сером, намекая на премию «Золотой орел». Так они и 
вели парный конферанс. И это было настоящее шоу. 

Михалков обращался к аудитории «братцы». На что Говорухин 
заметил в свойственной ему вальяжной манере: «Вы все время об-
ращаетесь «братцы», «братцы». А тут одни сестры». «Сестры» главным 
образом и задавали вопросы, которые только подтверждали слова 
Михалкова о том, что уровень культуры у нас на нуле. 

Михалков напомнил о 400 кинотеатрах, которые построят в 
маленьких городах, про 2000 ветеранов кино, для которых ему 
удалось пробить прикрепление к поликлинике. Напомнил, что 
50 процентов наших граждан не имеют возможности ходить в кино, 
а кинематограф без большого экрана не имеет смысла. Михалков 
вспомнил свою студенческую юность, когда в арсенале имелась 
скудная информация. А сегодня смотри что хочешь. Но возник 
новый феномен. Режиссеры начали снимать то, что раньше было 
нельзя: «Секретарь обкома — вор. Вот она, правда. И эта правда 
стала заваливать зрителя», — тут Михалков еще раз напомнил всем, 
что он азартный актер. Он вспомнил все: стенания по поводу оче-
реди на Серова, спектакли, переиначивающие классику: «Я против 
того, чтобы на гробу великого драматурга кто-то въезжал в пиар. 
Если ставятся «Три сестры», где главные героини — лесбиянки, 
а брат их — гомосексуалист… Братцы, это жулье! Закапываются 
имена. Когда ты экранизируешь, то должен думать не о фабуле, а 
об авторе. Надо читать записные книжки Чехова, изучать, с кем он 
дружил. Из этого вырастает то, что ты вкладываешь в конкретные 
персонажи. Ты экранизируешь автора, а не произведения. Важно, 
чтобы странички шелестели, а не мышка, чтобы перышко скрипе-
ло, а не клавиши компьютера. Но я это не к тому, чтобы в лапти и 
на лошадей». Цицерона молодежь не знает, а вот кто такие Борис 
Моисеев и Ксения Собчак, осведомлены. 

Мама учила юного Никиту: суди о своей жизни не по жизни тех, 
кто живет лучше, а тех, кто хуже. И ему смешны слезы девочки, пере-
живающей, что «Бентли» не того цвета. Сам он хотел снять фильм, 
где все герои в рвоте, писают на глазах у зрителя, матерятся, а в 
пику этому — бомонд пьет шампанское. И герои зовут режиссера 
перейти в их мир. Но кино, нацеленное на испражнения и лишенное 
сострадания, — ничто. Жестокая правда без любви есть ложь. Вот 
он, водораздел между зрителем и творцами. Вспомнил Михалков и 
«Левиафана» Звягинцева: «Сценарий не выдерживает никакой крити-
ки, но Звягинцев — большой режиссер». Другая крайность — гламур 

с потрясающе красивыми блондинками и роскошными «Феррари». 
В пример все время приводил Дмитрия Дюжева как приехавшего 
на съемочную площадку с портфелем. Открывает его, а там один 
сценарий, второй… На вопросы Никиты Сергеевича, где снимается 
и кто режиссер, Дюжев ответил: маленький такой, в кепке. Даже 
имени не знал. А кино, по Михалкову, — штучная вещь. «Осветитель, 
посмотревший на часы в ожидании обеда, не должен работать в 
моей картине. Он отобрал энергию у другого». Михалков говорил 
о том, как упал уровень режиссуры, и это напрямую связано с об-
щим уровнем культуры: «Импульс прихода в режиссуру изменился. 
Человек говорит: блин, хочу снять, как Тарантино, — вот этот бежит, 
а тот как ему дал! Наша актерская школа остается лучшей. Но не-
счастный актер брошен режиссером, который не в состоянии ему 
помочь, не знает, как это сделать. Душа Михалкова болит за общий 
культурный уровень не только тех, кто делает кино, но и тех, кто его 
смотрит. И уровень задаваемых ему вопросов в стенах Госдумы 
только подтвердил эти тревоги. 

Да и откуда ему быть, если про мировой кинематограф, по 
словам Михалкова, мы не знаем ничего. Он обратился к залу: «Кто 
из вас видел хоть какую-то швейцарскую картину? У нас только 
американское кино и наше. Кто знает про иранское кино?». И рас-
сказал о потрясающей картине Маджида Маджиди про пророка 
Мухаммеда, пролившей правду на то, что такое ислам, который не 
вписывается в понятие «ИГИЛ». «Когда мы увидим такую картину о 
Дмитрии Донском и Александре Невском, о том, что нам дорого?». 
Понять, что такое ислам, Михалкову интересно. Но он увлекся стаей 

птичек на экране, двигавшихся в сторону эфиопских войск. У каждой 
в клюве — камушек. И все они полетели в неприятеля. Да, выдумка, 
но и поэзия. И шпилька в адрес Говорухина: «Но Говорухин в Думе 
сидит и не позволяет себе поэтического мышления. А выйдет на 
улицу…». 

От культуры Михалков незаметно перешел к более обшир-
ным темам. Заговорил о том, что мы пропустили момент, когда на 
Украине выросло поколение, которое уже никогда не повернется 
в сторону России, что-то про сало сказал обрывочно. И тут же про 
Анну Каренину, о которой большинству известно лишь то, что вы-
шла замуж за старика, увлеклась молодым и бросилась под поезд. 
«Мы потеряли ощущение опасности, — эмоционально говорил 
Михалков. — Люди, которые не воевали на своей территории, не 
знают войны. Косово, Сирия, Донбасс — это не касается меня... 
А вот дети в деревне катались с горы на теле полицая, облив его 
водой... Если мы потеряем необходимость копить, мы исчезнем 
как культурная нация». 

Девушка Виктория, студентка МГИМО, вышла к микрофону и 
представилась патриоткой страны. Она обратила внимание оратора 
на тяжелую внешнеполитическую ситуацию, активность «пятой 
колонны» в стране, а потом поинтересовалась, не планирует ли 
Михалков экранизацию «Судьбы человека» Шолохова. Михалков в 
ответ вспомнил про свой давний и так и не осуществленный замы-
сел — «Жизнь и гибель Александра Грибоедова»: «Из-за Карабаха 
не могли снимать. Мы доказали, что это было холодное политиче-
ское убийство, проведенное англичанами. Грибоедов мешал им на 
Шелковом пути. Они все пустили в ход, использовали в том числе и 
его зависть к Пушкину. Мы работали в архивах МИДа, нашли много 
документов. И натуру нашли… в Турции. Но какая сейчас Турция! 
Может быть, снимем в Тегеране». 

Молодые слушатели не унимались, требовали от Михалкова 
«уроков их поколению»: «с целью преподать уроки и показать ге-
роизм нашего народа и других тоже» призывали объединиться с 
заинтересованными международными коллегами. А у Михалкова 
и на этот случай припасен сценарий по Нюрнбергскому процессу. 
«Но если говорить по честнаку, — сказал он, — что провоцирует 
нацизм и национализм? Невероятная метаморфоза, случившаяся 
в старом мире. Европейская культура последовательно предает 
сама себя, заповеди, по которым жило христианство. И все под 
эгидой толерантности. Как исламское население, приехавшее в 
Европу, должно реагировать, когда видит однополые браки? То, 
на что было табу, становится возможным, а потом обязательным. 
А как изменилась интонация обсуждения России в мире? Запро-
сто можно назвать Россию изгоем». Всплеск националистического 
духа, по Михалкову, — одна из форм борьбы с тем, что происходит 
в Европе: «Бритоголовые говорят: не хотим мы гей-парадов. Через 
информационный вброс меняется сознание народа». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Скандальный инцидент с нападением 
на Михаила Касьянова, произошедший 
накануне в столичном ресторане, вы-
звал широкий общественный резонанс. 
Осудили хулиганскую выходку и в Крем-
ле. В частности, высказался по этому 
поводу пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков: «Нападения на любого 
человека должны быть недопустимы-
ми». Сам председатель ПАРНАСа Касья-
нов после происшествия обратился в 
полицию, составил заявление, как мог, 
описал внешность преступников. 

«МК» выяснил, какой именно десерт ху-
лиганы «преподнесли» Касьянову. 

Нападение на известного политика совер-
шили неизвестные кавказцы — на видеокамере 

запечатлена внешность нападавших. Все произо-
шло в ресторане La Bottega Siciliana на улице 
Охотный Ряд. Там бывший премьер-министр 
ужинал со своим знакомым, бизнесменом Вла-
димиром Логиновым. По данным источника, 
инцидент с Касьяновым, в которого бросили торт, 
произошел в 21.30. Неожиданно к политику по-
дошли двое кавказцев и со словами: «Касьянов, 
ты сволочь, позор, предатель, тебе не место в 
России» — бросили ему в лицо торт, после чего 
покинули ресторан. По видеокамерам удалось 
установить, что неизвестные приобрели торт 
в кондитерской ресторана за несколько минут 
до инцидента.

Самое интересное в этой истории: при-
бывший полицейский наряд задержал возле 
ресторана троих сотрудников чеченской полиции. 

Это были рядовой Ахмад Солтагириев, стар-
ший сержант Мехдин Исмаилов, лейтенант Бек-
Магомед Муслимов. Отметим, что Касьянов их 
не опознал. Или не захотел опознать? На этот 
вопрос может ответить только сам испачканный 
политик. Но факт присутствия на месте проис-
шествия чеченских полицейских сам по себе 
примечателен.

В среду ресторан, где вторничным вечером 
разыгралось хулиганское действо, работал в 
прежнем режиме. Вот только ассортимент де-
сертов на вынос заметно поубавился. Выпекают 
сладости здесь в собственной кондитерской. 
Известно, что нападавшие на оппозиционера 
действовали быстро — вошли в ресторан через 
главный вход, выбрали в кондитерской зоне 
около барной стойки торт, оплатили покупку и 
через 5 минут осуществили свой план. 

Стоимость одного кусочка торта — от 490 до 
550 рублей. 

Пироги для такого действа хулиганы, види-
мо, отмели сразу. Песочный «Эстерхази», медо-
вик, творожный «Тирамису», шоколадный «Захер» 
могли здорово покалечить клиента. Остался 
последний вариант — йогуртовый торт. 

Мы связались с сотрудниками кондитер-
ского цеха и попытались заказать именно тот 
торт, который предназначался для Михаила 
Касьянова. 

— Можно у вас заказать торт с 
доставкой?

— Доставку мы не осуществляем. Наши 
посетители обычно на месте определяются и 
покупают в ресторане.

— Сейчас какой можно купить?
— Сейчас в наличии только два цельных, 

ненарезанных — «Эстерхази» и клубничный.
— Это то, что осталось со вчерашнего 

вечера?
— Нет, это свежие, сегодняшние. С вечера 

обычно ничего не остается. 
— Наш начальник попросил купить у вас 

именно тот торт, которым кинули в Касьяно-
ва. Прихоть такая у него.

— К сожалению, этого торта сейчас нет. 
Вчера купили последний.

—  К а к и м  т о р т о м  к и н ул и  в 
оппозиционера?

— Обычным, йогуртовым. 
— Долго готовится такой десерт?
— Если у вас есть время, мы вам его при-

готовим за двадцать минут. Торт как раз сейчас 
в процессе готовки.

— Сколько же он весит?
— Его вес 1250 граммов.
— Дорогой?
— 2040 рублей все удовольствие. 
Ирина БОБРОВА, Станислав ЮРЬЕВ.

«МК» решил на своей шкуре — точнее, 
голове — проверить, каково это — по-
лучить удар в лицо тортом. Ощущения, 
честно признаемся, омерзительные. 
И, если честно, совершенно непонят-
но, почему правоохранители квалифи-
цировали этот инцидент как админи-
стративное правонарушение. По сути 
это хулиганство в чистом виде. Статья 
213, часть 1, пункты «а» и «б» нали-
цо: торт использовался в качестве 
оружия, а действовали нападавшие 
именно по мотивам политической 
либо идеологической ненависти.
ДЕЙСТВУЮЩИЕ ЛИЦА: Марина РАЙКИ-
НА в роли неизвестных, Татьяна ФЕ-
ДОТКИНА в роли Касьянова, журнали-
сты «МК» в роли журналистов «МК».

— Я успела только взмахнуть рукой, но, как 
мне показалось, напрасно — торт все равно 
обрушился на мою голову. Оглушающе. Внезап-
но. Хотя я и знала, что сейчас это произойдет. 
Марина Райкина, изображавшая нападение, 
появилась из-за моего плеча очень стреми-
тельно, и я почти не успела среагировать. Торт 
ударил меня по лицу и сразу просыпался куда-
то вниз, как провалился. А окружающий мир 
сразу исчез, став сплошным белым бельмом 
— это из-за залепленных йогуртом очков. Я 

не видела ровным счетом ничего — плотная 
масса полностью закрыла стекла. Очки при-
шлось тут же скинуть. 

В следующую секунду пришло осознание, 
что мои волосы какие-то странно мокрые, а на 
лице лежит липкая гуща. Немного она напоми-
нала маску для лица, но очень жирную, слишком 
увлажняющую и чрезмерно обильную, какую 
можно было бы сделать разве что после силь-
ного ожога на солнце. Я машинально провела 
по щеке пальцем и лизнула торт — вкусный! 
Не очень сладкий, со вкусом классического 
белого йогурта. Вернее, это и был сам йогурт, 
только как-то загущенный, может быть, сильно 
охлажденный. Ягоды — свежие клубника и 
ежевика, на которые мы все по очереди зари-
лись перед экзекуцией, с трудом преодолевая 
желание ими полакомиться, — увы, от удара 
разлетелись во все стороны. 

Следующим ощущением стал легкий ужас: 
боже мой, моя одежда! Она была невероятно 
грязной, вся в белых сладких комках. Хорошо, 
что хотя бы сверху на меня была надета рубашка 
из театрального реквизита. Кажется, отстирать 
ее можно будет теперь только путем кипячения, 
и то лишь потому, что состав — чистый хлопок. 
Моя настоящая одежда, попади она под торт, 
была бы непригодна к использованию и пошла 
бы на выброс. На брюки упало жирное белое 

пятно, по счастью, только одно. 
Как ни странно, хуже всего себя чувство-

вали ноги. Они оказались как будто в жиже, 
что в общем-то так и было — основная масса 
торта полетела, естественно, на пол. Подошвы 
скользили по этой йогуртовой каше, оставляя 
ощущение липкой грязи под ногами и вызывая 
чувство брезгливости и беспомощности, пото-
му что было не то что не вскочить, даже толком 
не встать — ноги отчаянно скользили. 

Хорошо все-таки, что торт оказался мягким 
и рыхлым, будь это какой-нибудь «Муравейник», 
я бы, наверное, куда сильнее измазалась и, 
кроме того, испытала боль от удара. А еще 
спасибо тем, кто обрушил торт на голову Ка-
сьянова, за то, что они выбрали продукт из 
йогурта, а не из шоколада. От перепачканной 
коричневой субстанцией одежды был бы со-
всем другой психологический эффект. Пусть 
и с запахом шоколада. 

Марина выкрикнула в мой адрес те же 
оскорбительные слова, которые довелось услы-
шать Касьянову. Должна признать: из-за шока 
их смысл почти не дошел до моего сознания, 
они не то чтобы пролетели мимо ушей, но по-
казались совсем бессмысленными.

Спустя четверть часа после воссоздан-
ного инцидента, в котором я сыграла роль 
Касьянова, осталось лишь ощущение неко-
торого адреналина в крови, пятно на брюках 
и резкий запах йогурта, который источали 
мои лицо, руки и даже зона декольте. Сапоги, 
сколько я ни терла подошвы, продолжали не-
много скользить.

В общем, назвать себя по итогу сильно 
пострадавшей я бы не смогла, оскорбленной 
— безусловно. 

Утешил меня только чай в редакционной 
буфете с «обидчицей» Мариной Райкиной. Но 
уже без торта.

Татьяна ФЕДОТКИНА.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Максим АРТЕМЬЕВ, журналист, политолог

АЛЕКСАНДР III И ВЛАДИМИР ПУТИН — 
НЕОЖИДАННЫЕ СБЛИЖЕНИЯ
В чертах двух режимов есть нечто общее — то, что называется 
духом времени

Поиски исторических аналогий — дело не-
благодарное. Никакое сравнение или параллель 
не бывают в полном смысле адекватными и легко 
могут вызвать возражение и критику. Но так уж 
устроено наше сознание, что нам легче понимать 
что-либо, опираясь на прецеденты, полагая, что 
нынешняя эпоха не уникальна, — и всегда мож-
но найти нечто схожее. Я часто думал: с каким 
временем можно сравнить Россию при Пути-
не? Ответ пришел неожиданно (и, разумеется, 
был субъективным): с правлением императора 
Александра III. Далее последуют отрывочные 
соображения по этому поводу.

Оба правителя выступили как «реакционе-
ры» по отношению к предыдущему правлению, 
хотя оба из него вышли и были естественными 
наследниками предшественников. Суть цар-
ствования Александра III — объяснимая реакция 
на эпоху реформ отца, Александра II, его и по-
губивших. Президентство Владимира Путина 
— планомерная и систематическая ревизия 
политического наследия Бориса Ельцина. В на-
чале правления обоих имелся шок — убийство 
Александра II и чеченская война с ее взрывами 
в Москве.

Внешне царь и президент очень различны: 
и рост, и стать, и внешний облик (хотя и тот и 
другой волевые личности); различаются кар-
динально и политические системы, в которых 
они действовали. Но дело не в персональных 
характеристиках, а в чертах режима, есть не-
что общее, что объединяет Россию путинскую 
с Россией Александра Миротворца, — то, что 
называется «духом времени». 

Сразу определюсь: Александр III являлся 
не худшим из царей. Он был вполне адекватен 
своему времени: Россия при нем не воевала, 
пограничный конфликт в Кушке с Афганиста-
ном и стоящей за его спиной Великобританией 
стороны разрешили полюбовно. Страна стре-
мительно развивалась экономически, царь ввел 
трудовое законодательство, творили и Чехов, и 
Чайковский, и Левитан, и Владимир Соловьев, 
олицетворявшие расцвет русской культуры. 
Другое дело, что он мог сделать больше, быть 
дальновиднее — но вправе ли мы предъявлять 
претензии к царю с учетом нашего послезна-
ния?! И Владимир Путин вполне соответствует 
уровню развития России на современном этапе, 
если только не предъявлять к нему завышенных 
требований.

С.Ю.Витте отмечал: «Как известно, Алек-
сандр III совсем не приготовлялся быть Им-
ператором». Он стал наследником в двадцать 
лет после смерти своего старшего брата. Но 
и Путин тоже представить не мог себя в роли 
главы государства еще за несколько месяцев 
до прихода в Кремль — его президентство стало 
неожиданным «спецзаданием».

Как и тогда, сейчас вся реальная власть на-
ходится в руках бюрократии: никто из нынешних 
членов правящей команды никогда не участвовал 
в публичной политике и презирает ее. И сам 
президент, и его ближайшее окружение — люди 
номенклатурного типа, взлетевшие в высшую 
власть именно по карьерной чиновничьей лест-
нице, причем порой не последовательно пройдя 
все ступени, а выскочив по пословице «из грязи в 
князи». Понятно, что «выборы» президента — что 
Путина, что Медведева — таковыми не являются 
и в современной России политики нет, как не 
было ее сто тридцать лет назад, если не разуметь 
под политикой аппаратные интриги и борьбу за 
влияние между различными внутривластными 
группировками.

И при императоре и при президенте вся 
власть исходит от них и все основные назначения 
производятся ими. И не только в исполнитель-
ной власти. Члены Государственного Совета и 
Сената назначались царем. Стать депутатом 
Государственной думы или членом Совета Фе-
дерации невозможно, если АП не одобрит твоей 
кандидатуры, — вспомним печальную судьбу 
несостоявшихся избраний Юрия Скуратова, 
Сергея Шаргунова или Евгения Ройзмана. При 
этом значительная часть полномочий делегиру-
ется доверенным лицам — по причине того, что 
верховный правитель не в состоянии охватить 
все либо по недостатку способностей (случай 
императора), либо из-за усложнения государ-
ственного аппарата и многообразия проблем 
(случай президента).

Народ безмолвствовал, что в 80-е годы 
XIX столетия, что в первые пятнадцать лет XXI. 
Современники Гаршина и Надсона постоянно 
жаловались на безвременье, как и сейчас совре-
менники Быкова и Акунина. Блок позже писал:

В те годы дальние, глухие
В сердцах царили сон и мгла:
Победоносцев над Россией
Простер совиные крыла.
В литературу вошло понятие «чеховские 

времена», в которые проживали «хмурые люди» 
(по названию сборника Антона Павловича) и 
прочие малосимпатичные персонажи. Лев Лосев 
так характеризовал тот период:

…«эпоха малых дел»
(как будто по-большому
никто и не хотел).
 Сегодня жалобы на апатию народа — общее 

место. Клянут его конформизм и податливость 
власти. Ругают его как «ватника», как посетителя 
выставки Серова, как «Крымнаш». Налицо и сто-
ронники «малых дел», именуемые «системными 
либералами».

Но как тогда, так и сегодня разумные люди 
повторяют вслед за Чеховым: «Вспомните, что 
Катков, Победоносцев, Вышнеградский — это 
питомцы университетов, это наши профессора, 
отнюдь не бурбоны, а профессора, светила... 
Я не верю в нашу интеллигенцию, лицемер-
ную, фальшивую, истеричную, невоспитанную, 
ленивую, не верю, даже когда она страдает и 
жалуется, ибо ее притеснители выходят из ее 
же недр».

Отсутствие публичной политики не мешало 
процветанию всякого рода околополитических 
интриг с участием «общества», под которым 
разумелся и высший свет, и придворные круги, 
и крупные газетчики. Самую выдающуюся роль 
тут играли Михаил Катков, издатель «Московских 
ведомостей», и князь Владимир Мещерский, 
редактор «Гражданина». 

Сегодня мы видим немало наследников 
Каткова и князя Мещерского: тут и Александр 
Проханов, и Валерий Фадеев, и Михаил Леон-
тьев. Все они поучают власть, клянясь притом ей 
в верности. Кто-то умоляет отойти от монетариз-
ма и наконец начать финансировать «реальный 
сектор», кто-то пробует совмещать сталинизм и 
путинизм, кто-то требует проучить Запад. 

Параллелей находится много. Взять, к при-
меру, институт земских начальников, введенный 
при Александре III. Считалось, что они будут 
надзирать за крестьянским самоуправлением 
и придадут больше порядку сельской жизни 
пореформенной России. Им вполне соответству-
ют полпреды в федеральных округах, должные 
контролировать губернаторов.

Если пройтись по министрам времен Алек-
сандра III, то перекличка с нынешними времена-
ми просто бьет в глаза. Обратимся к мемуарам 
Витте: «Министром земледелия… был Михаил 
Николаевич Островский. Он был человек умный, 
образованный, человек культурный в русском 
смысле, но не в смысле иностранном, не в смыс-
ле заграничном. О земледелии он не имел ни-
какого понятия» — ну чем не юрист Федоров, 
три года отслуживший министром сельского 
хозяйства!

«Государственным контролером был Тертий 
Иванович Филиппов. Тертий Иванович был цер-
ковник; он занимался церковными вопросами и 
вопросами литературными, но литературными 
определенного оттенка, вопросами чисто ми-
стического направления. Он был человек не-
глупый, но как государственный контролер и 
вообще как государственный деятель он был 
совершенно второстепенным» — ну не портрет 
ли Владимира Якунина с его Афоном и прочими 
богоугодными делами! Или Владимира Чурова 
с его военно-историческими штудиями. А вот 
военный министр Ванновский, тоже большой по-
клонник духовных скреп, ввел в 1894-м в русской 
армии дуэли — «в целях укрепления боевого 
духа в армии»! 

«А.С.Танеев заменил Ренненкампфа потому, 
что отец Танеева был начальником канцелярии 
Государя Императора перед К.К.Ренненкампфом, 
который был у него помощником. Танеева-отца 
я не знал. Говорят, что он был очень умный, дель-
ный человек, чего нельзя сказать про его сына, 
у которого единственное достоинство, что он 
— ничто». Ну не из нашего ли времени пример! 
Все эти сыновья бывших премьеров, министров, 
друзей президента, которые в тридцать с не-
большим, а то и ранее, занимают важнейшие 
должности, будучи никем и ничем.

Даже когда незаурядные личности стано-
вились министрами, то все равно их недостатки 
перевешивали достоинства. «Обер-прокурором 
Святейшего Синода был Константин Петрович 
Победоносцев. Это был человек несомненно 
высоко даровитый, высококультурный и в пол-
ном смысле слова человек ученый. Как чело-
век он был не дурной, был наполнен критикою 
разумною и талантливою, но страдал полным 
отсутствием положительного жизненного твор-
чества; он ко всему относился критически, а сам 
ничего создать не мог». Или «Граф Толстой… 
был, во всяком случае, крупною личностью... 
{Но} …Многое, что он сделал, сначала когда был 
министром народного просвещения, а потом 
когда был министром внутренних дел, подле-
жит порицанию. Его преобразованиям, крайне 
реакционным, Россия в значительной степени 
была обязана теми волнениями в обратную сто-
рону, которые мы пережили несколько лет тому 
назад». Не знаю, кто сегодня в Кремле и Белом 
доме «крупные личности» — наверняка таковые 
имеются, — но, как и прежде, пользы от них не 
особенно видно.

И при императоре, и при президенте преоб-
ладающая масса министров представляла собой 
неинтересных заурядных личностей, покорных 
исполнителей их воли. Я — журналист, пишущий 
о политике, но с трудом могу назвать половину 
членов правительства — настолько они безлики 
и непримечательны.

Витте вспоминал: «Для императора Алек-
сандра было свойственно: раз он какому-нибудь 
человеку доверился, то он уж этого человека и 
поддерживал, и бросал его лишь тогда, когда 
Ему делалось ясно, что это лицо совершило 
какой-нибудь недостойный поступок». Своих не 
бросают и сегодня. 

Тринадцать лет правления Александра III 
не были потерянным временем для России. Но 
страна так и не определилась с вектором своего 
развития. Принципиальные ответы даны не были, 
с ними тянули и переносили их на потом, думая, 
что можно обойтись и так, по старинке. Отвечать 
пришлось слабовольному сыну, и последствия 
этого оказались катастрофическими. 

При Путине Россия не находилась в застое 
(как и при Брежневе, впрочем, 1982-й вовсе не на-
поминал 1964-й), но создается впечатление, что 
власть поелику возможно оттягивает принятие 
принципиальных решений. Контрреформы не 
могут быть основанием для поступательного раз-
вития, эпоха Александра III это показала. Попытки 
приструнить губернаторов, придавить местное 
самоуправление, заткнуть глотку СМИ — это 
тактика на злобу дня, но не стратегия. Когда же 
правительство берется за что-то долгосрочное, 
то результат получается катастрофическим, как 
в случае с пенсионной реформой. Чехов, навер-
ное, сказал бы, что придется ждать следующего 
акта исторической драмы, когда на сцену выйдут 
другие артисты.

КТО НЕ ПОНЯЛ...
c 1-й стр.

Примечательно, что не только 
сторонникам власти, но и ее кри-
тикам нападение на Касьянова 
поначалу показалось смешным. 

Еще бы, ведь тортом попали не в кого-нибудь, а 
в Касьянова, с его антирейтингом даже у оппо-
зиции. Он проявил себя «не как мужчина», по-
жаловался, да еще и поначалу преувеличил число 
нападавших: у страха глаза велики.

Блогеры мгновенно стали шутить на эту 
тему: «во время нападения Касьянов успел отъ-
есть два процента торта», «торт с двухпроцент-
ным содержанием жира»...

На самом деле смешного в ситуации мало. 
Сейчас в политика кинули всего лишь торт, но 
забыть о годовщине убийства Немцова не по-
лучается. А заказчики преступления не найдены 
до сих пор, и словосочетание «атмосфера нена-
висти» никуда не ушло. 

Касьянов только за последние недели может 
перечислить много связанных с ним инцидентов, 
пусть и не таких «смешных». Газ, распыленный на 
его встрече с активистами в Петербурге, — это 
смешно или как-то не очень? А видео в Инстаграме 
Кадырова, снятое «как будто» через оптический 
прицел? 

Все эти события выстраиваются в как будто 
бы не очень явную, пунктирную, но линию, идущую 
в одном направлении: постепенное «расчелове-
чивание» оппозиции.

Сначала нужно обозначить врага — назвать 
его, как это сделал Рамзан Кадыров еще в январе, 
предателем Родины. Потом — спустить вирту-
ального пса Тарзана. Затем — пока еще снова 
виртуально — показать через прицел, который, 
конечно же, как уточнили в Чечне, перископ. 

«Кто не понял — тот поймет». 
Алексей ОБУХОВ.

СКАНДАЛ

 КОГДА В ЛИЦО ЛЕТИТ ТОРТ, УСПЕВАЕШЬ 
ТОЛЬКО ВЗМАХНУТЬ РУКОЙ
После того как по одежде потекли белые фракции, я подумала 
только: «Спасибо, что цвет не шоколадный!» 

КАСЬЯНОВ — «МК»: МОЙ 
ПОМОЩНИК НЕ ОХРАНА

Как пояснил «МК» председатель ПАРНАС 
Михаил Касьянов, охрана ФСО была снята 
с него в 2005 году по распоряжению пре-
зидента. «У меня есть личный помощник, 
но он не охрана с оружием, он не может 
вступать ни с кем в противостояние», — 
сказал экс-премьер-министр. По словам 
политика, так как на него неожиданно на-
пали в общественном месте, в которое 
не запрещен вход, то даже полиция, 
будь она рядом, вряд ли смогла бы что-
то сделать.

 А КАК У НИХ
На Западе забрасывание публичных персон 

яйцами, помидорами и другими продуктами 
давно стало частью жизни политиков или звезд 
шоу-бизнеса. А для кидания в человека именно 
торта или пирога в английском языке есть от-
дельное понятие — pieing (pie — пирог, торт). 
Традиция эта насчитывает более ста лет. В ре-
альность она перекочевала из кинематографа, 
а конкретно — из немой комедии 1909 года 
«Мистер Флип», где главный герой и получает 
тортом в лицо. Но до превращения тортометания 
в акт политического протеста прошло немало лет. 
По версии The New York Times, первым челове-
ком, запустившим в неугодного ему персонажа 
тортом, стал Томас Кинг Форкейд, основатель 
журнала High Times. В 1970 году, во время за-
седания американской президентской комиссии 
по непристойности и порнографии, он кинул в 
одного из ее членов — американского социо-
лога Отто Ларсена, творожный торт. «Мода» 
пришлась по вкусу и европейцам. Особо отли-
чился бельгийский писатель-анархист Ноэль 
Годин. Он так часто кидал тортами и пирогами, что 
некоторые воспринимают это как его основной 
род занятий. От Година доставалось режиссеру 
Жан-Люку Годару, философу Бернару-Анри 
Леви. «Звездным часом» для него стал инцидент 
1998 года, когда он угодил лакомством в Билла 
Гейтса. Спустя 10 лет «жертвой» бельгийца стал 
президент Франции Николя Саркози.

Деяние это весьма размыто классифи-
цируется правоохранительными органами: от 
умышленного нанесения телесных поврежде-
ний до мелкого хулиганства. Многим «звездам» 
тортометания удалось избежать наказания, но 
порою в дело вступал суд. Британец Джона-
тан Мэй-Боулс в 2011 году запустил тортом в 
медиамагната Руперта Мердока, главу кор-
порации News Corporation, — за это он получил 
шесть недель тюрьмы, позднее урезанные 
до четырех. В том же году сразу трое человек 
метнули пироги в испанского политика Иоланду 
Барсину. По словам Барсины, действия нападав-
ших причинили ей физический ущерб — из-за 
плотности пирогов. Все трое были приговорены 
к двухлетним срокам и штрафам в 900 евро. 
Аналогичный штраф и срок в один год получил 
еще один человек, не успевший бросить пирог. 
В 2000 году жертвой тортометания стал канад-
ский премьер Жан Кретьен: его обидчик от-
делался условным сроком.

ХУЛИГАНЫ ПОТРАТИЛИ  
НА КАСЬЯНОВА 2040 РУБЛЕЙ
Для экс-премьера выбрали йогуртовый десерт на вынос

ВИДЕО   
на сайте 

ТРИБУНА

КРИК ДУШИ В ГОСДУМЕ
Никита Михалков 

открыл сезон лекций 
Года кино
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Та самая кондитерская.  
На прилавке — тот самый торт.



НИКТО НЕ ЗАИНТЕРЕСОВАН В УХУДШЕНИИ ОТНОШЕНИЙ С США. МЫ НЕ БУДЕМ ДЕЛАТЬ ЭТО  
ВО ВРЕД СЕБЕ. НО МЫ БУДЕМ СОТРУДНИЧАТЬ НАСТОЛЬКО, НАСКОЛЬКО ОНИ К ЭТОМУ ГОТОВЫ, 
НА ОСНОВЕ УВАЖЕНИЯ ИНТЕРЕСОВ ДРУГ ДРУГА, А НЕ В ВИДЕ ПОДЧИНЕНИЯ ДИКТАТУ

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 11 февраля 2016 года

ЭКСКЛЮЗИВ4
— Сергей Викторович, не пре-
вратилась ли российская эко-
номика в заложника активной 

российской внешней политики?
 — Не думаю, что это так. По крайней мере 

мои скромные познания в этой сфере позволяют 
делать вывод, заключающийся в том, что бывают 
разные циклы в мировой экономике, к которой 
мы открыты и частью которой при всей незавер-
шенности наших реформ мы являемся. Поэтому 
мы испытываем это на себе. Конечно, я считаю, 
что нам крайне важно самим предпринимать бо-
лее эффективные шаги, которые нацелены на 
структурное изменение в нашей экономике. Об 
этом давно говорит Президент России Влади-
мир Путин. Об этом говорило и Правительство 
Российской Федерации. Возможно, сейчас жизнь 
заставит осуществить эти структурные реформы 
в экономике до конца, с тем чтобы сделать необ-
ратимой тенденцию ослабления зависимости от 
нефтегазовых доходов. 

Повторю, активная внешняя политика — это 
сложный вопрос. Многие говорят, что внешняя 
политика должна прежде всего способствовать 
тому, чтобы люди хорошо жили, питались, полу-
чали медицинское обслуживание. Я полностью 
с этим согласен. Но у нашего народа еще есть 
чувство идентичности, как принято говорить, со-
причастности к тысячелетней истории становления 
государства, наших этносов как единой нации и 
чувство национальной гордости. Помните, какая 
дискуссия велась вокруг абсолютно, по моему мне-
нию, неприемлемых констатаций или допущений, 
прозвучавших в эфире одного СМИ относительно 
того, зачем была нужна блокада Ленинграда, зачем 
нужно было так долго сопротивляться и терять 
сотни тысяч жизней, вместо того чтобы просто 
сдаться, а дальше — посмотрим. Может, это за-
предельный пример, слишком радикальный. Но 
об этом идет речь. Либо ты говоришь, что хочешь 
кусок хлеба с колбасой и варенье с чаем, поэтому 
«ну его, Крым, наплевать на то, что происходит 
там с русскими, на то, что состоялся переворот». 
Либо ты выбираешь другой путь. 

При этом повторю, что я никогда не буду 
выступать за то, чтобы вообще забыть про эко-
номические интересы, необходимость создать 
максимально благоприятные условия для нашего 
экономического развития и роста. Такая страна, 
как Россия, не может «вертеться как флюгер» в за-
висимости от того, что хотят «сильные мира сего», 
которые исходят из того, что вершат судьбы всех 
стран и людей на планете. 

 — Замечательный российский востоко-
вед Виталий Наумкин сказал мне на днях, 
что видит три основных сценария развития 
ситуации в Сирии: компромисс на переговорах 
в Женеве, военная победа правительственных 
войск и большая война с прямым участием 
различных иностранных государств. Согласны 
ли вы с такой оценкой? И если да, то какой сце-
нарий кажется вам наиболее вероятным?

Согласен, поскольку все это на поверхности. 
Если переговоры не увенчаются успехом или даже 
если их не дадут начать, то, наверное, делается 
ставка на силовые решения. Об этом «в лоб» гово-
рят некоторые страны, которые руководствуются, 
как я понимаю, чуть ли не личной ненавистью 
персонально к Башару Асаду.

Мы и США были готовы и активно предлагали 
в ходе венских встреч Международной группы 
поддержки Сирии записать в документах, а по-
том и в резолюцию СБ ООН очень простую фразу: 
сирийский кризис не имеет военного решения. 
США, Россия и европейцы выступали за эту фразу. 
Однако некоторые американские союзники из 
региона категорически заблокировали эту идею. 
Так что это вполне реально. Сейчас мы слышим 
заявления о том, что есть планы направить на-
земные силы.

Саудовская Аравия заявила, что для борьбы 
с ИГИЛ она не исключает задействования войск 
созданной ими так называемой Исламской анти-
террористической коалиции. Некоторые другие 
страны стали говорить, что они готовы поддержать 
эту идею. Во время визита его величества коро-
ля Бахрейна Хамада аль-Халифы прошла вдруг 
информация, что Бахрейн под этим подписался. 
Но, находясь в России 8 февраля, его величе-
ство король Бахрейна и министр иностранных 
дел этой страны заявили, что это не так и таких 
планов нет. 

Нас очень тревожат сообщения, которые по-
стоянно поступают публично и через закрытые 
каналы: турки конкретно планируют или даже, 
может быть, уже начали осваивать часть сирий-
ской территории под предлогом создания там 
палаточных городков, чтобы аккумулировать 
сирийских беженцев, не позволяя им пересечь 
турецкую границу, где, по их словам, лагеря уже 
переполнены. 

Со стороны Турции продолжаются разго-
воры о том, чтобы создать зону безопасности 
на сирийской территории, свободную от ИГИЛ. 
Все понимают, что речь идет об участке границы 
между двумя курдскими анклавами, соединение 
сил которых Турция считает для себя абсолютно 
неприемлемым хотя бы потому, что это перекроет 
возможности Турции снабжать боевиков в Сирии 
и получать от них контрабандные поставки. 

Есть сведения о том, что руководство ИГИЛ 
продолжает тайные контакты с турецким руко-
водством. Они обсуждают варианты действий в 
нынешних условиях, когда благодаря ударам на-
ших ВКС возможности традиционных маршрутов 
контрабанды серьезно ограничены. 

По нашим данным, турки в НАТО уже обсужда-
ли свои замыслы создания на территории Сирии 
«зон, свободных от ИГИЛ». Это, конечно, будет 
нарушением всех принципов международного 
права. Еще это будет существенно и качественно 
повышать эскалацию. Поэтому из трех вариантов, 
обозначенных моим добрым другом, научным 
руководителем Института востоковедения Ви-
талием Наумкиным, конечно, мы делаем ставку 
на первый — на достижение компромисса на 
переговорах.

— Как отреагирует Россия, если Тур-
ция действительно выполнит свою угрозу и 
осуществит полномасштабное вторжение 
в Сирию?

— Я не думаю, что это произойдет, по-
тому что мелкие провокации, о которых я уже 

сказал, — строительство палаточных городков, 
подготовка каких-то инженерных сооружений на 
расстоянии 100–200 метров в глубь сирийской 
территории и нескольких километров по фронту, — 
это все-таки не полномасштабное вторжение. Я не 
думаю, что коалиция, которую возглавляют амери-
канцы и в которую входит Турция, позволит подоб-
ным безрассудным планам материализоваться.

— Если все же начнет реализовываться 
самый страшный, кошмарный вариант, не 
приведет ли турецкое вторжение к реальной 
возможности прямых столкновений между 
нашей авиацией и турецкими войсками?

— К сожалению, 24 ноября прошлого года уже 
произошло прямое столкновение. По-прежнему 
нет никаких извинений. И даже никакого намека 
на раскаяние не звучит. Более того, от нас требу-
ют извинений за то, что мы нарушали турецкое 
воздушное пространство. Хотя всем известно, 
как сами турки относятся к суверенитету, на-
пример, Греции, Кипра над своим воздушным 
пространством.

Мы проявили максимум выдержки. Но мы 
приняли все меры предосторожности на будущее: 
наши бомбардировщики больше не летают без 
прикрытия истребителей. Более того, на земле 
развернуты комплексы С-400 и другие средства 
ПВО, которые на сто процентов гарантируют без-
опасность воздушного пространства, в котором 
работают наши летчики.

 — Президент России отказывается раз-
говаривать с Президентом Турции. И у Путина 
на это, безусловно, есть веские причины. 
Означает ли это, что политический диалог 
между Москвой и Анкарой сейчас заморо-
жен? Ведется ли такой диалог, например, на 
вашем уровне? 

 — Я встречался с министром иностранных 
дел Турции Мевлютом Чавушоглу один раз. Один 
раз мы говорили с ним по телефону сразу после 
этого отвратительного случая. У меня такое ощу-
щение от этого контакта, что, наверное, в Турции 
многие понимают неприемлемость того, что было 
сделано, неприемлемость приказа, который, судя 
по всему, был отдан заранее, потому что сбить са-
молет даже за те 17 секунд — если принять на веру, 
что самолет действительно был, как утверждают 

турки, в их воздушном пространстве, — просто 
заметив его, невозможно. Надо готовиться, как 
говорят военные, «пасти» его. 

Отмечу также, что мы обращали внимание 
на действия Турции, которые становились все 
менее адекватными, задолго до этого эпизода, 
еще до того, как в Сирии начали работать наши 
ВКС. Только потому, что мы были категорически 
против решений Совета Безопасности ООН, тре-
бующих свержения Башара Асада, и настаивали 
на выполнении имеющихся договоренностей о 
политических переговорах и дипломатическом 
урегулировании, турки начали обвинять нас во 
всех смертных грехах. 

Вспомните, весной — в начале лета прошлого 
года Эрдоган заявлял: мы найдем замену рус-
ским как торговым партнерам. «Волынили» они 
с решением по «Турецкому потоку», с выдачей 
разрешений, намекая на то, что они найдут себе 
другие источники снабжения энергией. Более 
того, будучи здесь в сентябре прошлого года на 
открытии соборной мечети, Президент Турции 
также позволял себе высказывания, которые в 
приличном обществе гости никогда допускать 
не могут. 

Они угрожали, что отменят саммит в рамках 
Совета сотрудничества высшего уровня. Догово-
ренность о встрече на уровне министров тоже не 
раз откладывалась задолго до того, как это все 
произошло. Эта неадекватность, конечно, была 
замечена. Но мы исходили из того, что здравый 
смысл все-таки возобладает — и турки поймут, что 
мы соседи и ничего плохого лично им не делали, а, 
наоборот, как отмечал Президент России Влади-
мир Путин, «закрывали глаза» на многие вещи.

— Может быть, не надо было «закрывать 
глаза»?

— Может быть. Есть такая народная посло-
вица: сделай доброе дело — оно тебя достанет. 
В данном случае, может быть, это частично объ-
ясняет, почему турецкие руководители абсолютно 
потеряли ориентир в реальном мире.

— Украина демонстративно не выпол-
няет Минские соглашения, а под западными 
санкциями почему-то до сих пор находится 
Россия. Долго ли еще, с вашей точки зрения, 
может продлиться такая ситуация?

— Это результат того, что Европа, как и в слу-
чае с сирийским кризисом, все-таки утрачивает 
свою внешнеполитическую самостоятельность — 
по крайней мере на данном этапе. В украинском 
кризисе это проявляется абсолютно явно.

Всем известен тот факт, что американцы не 
скрывали, что это именно они заставили евро-
пейцев пойти на антироссийские санкции. Всем 
известно и то, что это американцы придумали 
«формулу»: выполнение Минских соглашений бу-
дет означать, что с России можно будет снимать 
санкции. Может быть, не очень далекие европейцы 

ухватились за это просто потому, что они искали 
какой-то способ сказать, что санкции не вечны. 
Вот им и предложили. Теперь они понимают, что 
это ловушка чистой воды, потому что Украина не 
собирается выполнять Минские соглашения, если 
ее не заставят по-настоящему. А сделать это могут 
только американцы. 

Сейчас у Украины аховое политическое и 
экономическое положение, полный раздрай. Но 
с точки зрения Минских соглашений, чем меньше 
они стараются их выполнять, тем дольше будут 
действовать санкции против России. Они об этом 
прямо говорят. Ненормальность этого все пони-
мают. Все-таки у немцев и французов, которые 
напрямую соприкасаются с участниками пере-
говоров в так называемом нормандском формате, 
где скрупулезно рассматривается по деталям, кто 
и что должен делать, что сделал или не сделал в 
развитие тех пунктов, которые записаны в Мин-
ских договоренностях, уже есть понимание, что 
слишком долго так «валять дурака» не получится. 
У американцев, по крайней мере на словах, есть 
желание, о котором они нам говорили. 

Я это регулярно обсуждаю с Джоном Керри. 
В Калининграде состоялась специальная встреча 
помощника Президента РФ Владислава Суркова 
с заместителем госсекретаря США Викторией 
Нуланд. В ходе этого разговора вроде бы звучали 
разумные вещи касательно выполнения «Минска» 
и конкретных путей продвижения к этой цели. По-
вторю, мы готовы на гибкость, и наши партнеры 
об этом знают. Но Украина требует практически 
выполнения ультиматумов: чтобы сначала из 
Донбасса ушли все, кто хоть как-то влияет на эту 
ситуацию, чтобы Донбасс, по сути дела, сложил 
оружие. И только после этого они будут думать, 
дать ли какую-то децентрализованную власть, 
отреформировать ли конституцию. Это все ставит 
Минские договоренности с ног на голову. В Европе 
начинают это понимать.

— Есть ли у американцев стимул заставить 
Украину выполнить Минские соглашения или 
им выгодна нынешняя ситуация?

— Я не сторонник «теории заговоров». Но есть 
некие факты, что кое-кто в Вашингтоне был бы не 
прочь, как они выражаются сами в неофициальных 
беседах в узком кругу, заставить Россию воевать 

на два фронта. Чтобы не снижалась напряженность 
на Украине, в Донбассе. Чтобы там постоянно 
вспыхивали «горячие» фазы кризиса. Чтобы мы 
отвлекались на этот кризис гораздо больше, чем 
в период прекращения огня. И чтобы нам жизнь 
в Сирии медом не казалась.

Не исключаю, что такие мысли бродят в голо-
вах «неоконов», «ястребов» в Вашингтоне. Но наше 
общение с теми в американской администрации, 
кто отвечает за украинскую политику, все-таки по-
казывает, что они хотели бы добиться реального 
результата в этом году. Возможно, главным моти-
вом является необходимость предъявить что-то 
общественности по завершении срока Барака 
Обамы на посту Президента США. 

— Режим американских санкций про-
тив Ирана был введен в 1979 году и частично 
продолжает действовать до сих пор. Как вам 
кажется, «санкционная война» между Рос-
сией и Западом тоже может растянуться на 
десятилетия? 

— Может, зная американцев. С одной сторо-
ны, это великая страна. А с другой — представите-
ли ее исполнительной и законодательной власти 
ведут себя очень мелочно.

Я не раз приводил пример с поправкой Джек-
сона — Вэника, которая ввела санкции за то, что 
СССР не давал евреям эмигрировать в Израиль. 
После того как все, кто хотел, уехали, а многие 

даже вернулись по собственному желанию, когда 
все двери были открыты, этот «Джексон — Вэник» 
продолжал действовать еще более двадцати лет. 
Он был снят только потому, что американцы осо-
знали перспективу своих экономических торговых 
потерь в связи с нашим вступлением во Всемирную 
торговую организацию. Сохранение санкций про-
тив нас означало, что они не будут пользоваться 
благами от снижения наших таможенных тарифов 
в рамках ВТО.

 Но после полного «закрытия еврейской 
темы» — и признания этого всеми — действие 
поправки Джексона — Вэника продлевали то по 
требованию одного сенатора, то по требованию 
другого. Например, они говорили: русские пере-
стали закупать куриные окорочка — «ножки Буша», 
которые раньше шли как помощь, а потом мы 
«подсели» на этот импорт и начали их закупать. 
Именно из-за таких вещей. Наш известнейший 
диссидент, правозащитник и на определенном эта-
пе член правительства Израиля Натан Щаранский 
в своих публичных выступлениях в то время, когда 
еще действовала поправка Джексона — Вэника, 
говорил, что он сидел в советской тюрьме не из-за 
американских курочек. 

Кстати, отменив поправку Джексона — Вэ-
ника, американцы тут же приняли «закон Магнит-
ского», вздохнув с облегчением, что они все-таки 
русских будут «держать на крючке». Это пример 
того, что все происходит не из-за Украины или 
Сирии. Просто наше укрепление как страны, ко-
торая может иметь собственный взгляд на вещи, 
было многим в Вашингтоне абсолютно не по нутру. 
«Магнитский», после этого просто психическое 
помешательство по поводу Эдварда Сноудена. 
Потом попытки на ровном месте, без каких-либо 
причин, сорвать нам Олимпиаду в Сочи — по край-
ней мере в медийном пространстве, измышления 
всякого рода, призывы чуть ли не бойкотировать 
ее и так далее. 

У нас нет паранойи. Мы прекрасно понимаем, 
что крупные страны, тем более такие ведущие 
государства, как США, конечно, не хотят, чтобы 
появлялись конкуренты. Поэтому такой менталитет 
будет всегда сказываться на их отношениях с нами, 
с Китаем, Индией и другими потенциальными, 
бурно растущими экономиками и финансовыми 
центрами. Это все нам понятно. Но мы хотим, чтобы 
наши интересы обеспечивались в этой конкурент-
ной борьбе на международной арене. Мы хотим 
делать это честно и на основе правил. Когда пра-
вила переписываются каждый раз, когда по ходу 
игры переносятся штанги футбольных, регбийных 

ворот или ворот американского футбола, — это 
уже нечестно и непорядочно. 

К сожалению, Вашингтон не раз делал такие 
вещи, которые позволяют так о нем говорить. Но 
подчеркну, что никто не заинтересован в ухудше-
нии отношений с США. Мы не будем делать это 
во вред себе, и они это прекрасно знают. Но мы 
будем сотрудничать настолько, насколько они к 
этому готовы, на основе уважения интересов друг 
друга, взаимной выгоды, а не в виде подчинения 
диктату: «мы введем против вас санкции, а потом 
посмотрим, как вы будете справляться».

 — Сколько еще может продлиться актив-
ная фаза «санкционной войны»?

 — Мне кажется, что сейчас наступает «мо-
мент истины». По крайней мере в этом году будет 
ясно, насколько Евросоюз уже осознает, что ны-
нешняя ситуация становится неприличной для 
внешнего имиджа ЕС. Когда летом истечет срок 
действия очередной порции санкций, тогда бу-
дет ясно: будет Европа по-честному относиться 
к своим заявлениям касательно необходимости 
выполнения не только Россией, но и Украиной 
Минских соглашений, или она пойдет на поводу 
у агрессивного меньшинства, которое есть в ЕС и 
которое сформировано русофобскими странами. 

Таких стран там насчитывается пять-шесть. Но 
они «заказывают музыку», пользуясь принципом 
консенсуса и так называемой солидарности.

— Турецкое государство северной части 
Кипра де-факто существует с 1974 года, но 
признается эта республика только Турцией. 
Не светит ли Крыму в плане международного 
признания его нынешнего статуса похожая 
история?

— Нет. Думаю, что все понимают разницу. 
В Крыму действительно было волеизъявление 
народа. Там была реальная угроза захвата вла-
сти путчистами, которые объявили войну всему 
русскому. Неоднократно я приводил слова Дми-
трия Яроша (заочно осужден в России. — «МК»), 
который сказал: «Русский в Крыму никогда не 
будет говорить на мове, никогда не будет чтить 
С.Бандеру и Р.Шухевича, поэтому русских в Крыму 
быть не должно». Это его прямая цитата.

Сейчас пытаются сказать, что он маргиналь-
ный политик. Ничего подобного, в период Майдана 
он был одним из тех, кто решал вопросы и сыграл 
ключевую роль в этом государственном перево-
роте. Потом были «поезда дружбы», попытка за-
хвата Верховного совета Автономной Республики 
Крым, который был легитимно избран по законам 
Украины и который, будучи легитимным, принимал 
решение о референдуме. 

Так что я бы здесь не проводил никаких па-
раллелей. Тем более что по Кипру существует 
решение Совета Безопасности ООН о том, что 
этот кризис необходимо урегулировать на основе 

договоренностей между двумя общинами. Там 
был вооруженный конфликт. В Крыму никакой 
кризисной конфликтной вооруженной ситуации 
не было. Была обеспечена безопасность голосо-
вания. У меня нет каких-либо опасений по поводу 
будущего Крыма.

 Все больше европейцев, включая парламен-
тариев и бизнесменов, устремляются в Крым. Кто-
то сделает «быстрые» деньги, потому что сейчас 
там есть спрос на иностранные инвестиции. Но 
приезжает все больше людей — парламентариев, 
журналистов, — чтобы увидеть своими глазами, 
что там происходит. Недавно с таким визитом там 
побывал представитель Совета Европы, швей-
царский дипломат Жерар Штудманн, которому 
показали все, о чем он и его команда попросили. 
Я очень надеюсь, что доклад, который он подго-
товит, будет еще одним вкладом в формирование 
объективной картины ситуации в Крыму. Все, 
кто там побывал, говорят, что это инсценировать 
невозможно.

— И когда можно ожидать международ-
ного признания вхождения Крыма в состав 
России?

— Это происходит постепенно — «Кока-кола» 
уже признала. Жизнь заставляет. Можно делать 
вид, что ничего не произошло. А произошло очень 
многое. Было очень много эмоциональных раз-
говоров относительно юридической чистоты 
вхождения Крыма в состав Украины после раз-
вала Советского Союза. Политические деятели в 
Российской Федерации, включая парламентариев, 
говорили о том, что это было несправедливо, 
противоречило законам, которые на тот момент 
существовали и на основе которых Украина вы-
шла из Советского Союза. По тем законам нельзя 
было забирать Крым и уж тем более нельзя было 
забирать Севастополь.

Тогда наши западные партнеры нам говорили, 
что все уже хорошо, что все успокоилось, что мы 
ведь все друзья и живем в новом мире. 

Референдум, наверное, можно было бы доль-
ше готовить и нагнать туда больше наблюдателей. 
Они спрашивают, почему мы его провели за одну 
неделю. Мы отвечаем, что была прямая военная 
угроза: бандиты неслись на поездах с оружием в 
руках с намерением выкорчевать оттуда русских. 
Сейчас можно цепляться за какие-то юридические, 
технические аспекты по поводу произошедшего, 
хотя результаты референдума трудно отрицать. 

Даже американцы говорят нам на ухо: про-
ведите его повторно, уже со всеми атрибутами и 
виньеточками, все равно результат будет такой 
же, и все вздохнут спокойно! Это же чистой воды 
лицемерие! Придираясь к этим юридическим 
или квазиюридическим моментам, эти же люди, 
откровенно игнорируя нарушение законов при 
передаче Крыма Украине в 1954 году, предлагают 
об этом не вспоминать. Историческая справед-
ливость — это величайший двигатель истории 
развития событий.

 — Некоторые из самых близких внеш-
неполитических партнеров России являются 
членами НАТО. Почему Россия столь нервно 
отреагировала на желание Черногории всту-
пить в этот альянс?

 — Мы отреагировали не на желание Черно-
гории. И я бы не сказал, что мы отреагировали 
нервно. Мы были убеждены, как и все, кто это 
задумал, что это искусственное решение. Ни-
какой безопасности это натовцам не добавит. 
Объяснения, что этого хочет черногорский народ, 
разбиваются об аргумент: если это так и есть, то 
почему бы не провести референдум? Они катего-
рически не хотят проводить референдум, потому 
что знают: скорее всего народ, который НАТО 
бомбило еще пару десятилетий назад, этого не 
забыл и едва ли с энтузиазмом воспримет идею 
своего руководства «спрятать многие концы в 
воду» путем присоединения к НАТО. 

Сам факт того, что НАТО безоглядно движется 
на восток, говорит о полном игнорировании обя-
зательств, дававшихся при распаде Советского 
Союза, о том, что этого не будет происходить. 
О том, что военная инфраструктура не будет раз-
мещаться на территории новых членов альянса — 
это было уже потом, когда расширение стало 
реальностью вопреки дававшимся заверениям. 
И, конечно, о том, что никто не будет обеспечивать 
в Европе свою безопасность за счет ущемления 
безопасности других. Это была неправда, которую 
лидеры западного мира произнесли, положили на 

бумагу, поставили под ней свои подписи, а потом 
категорически не захотели — и по-прежнему не 
хотят — воплощать в жизнь. 

Когда мы предложили сделать тезис о не-
делимости безопасности юридически обязываю-
щим, они дали категорический отрицательный 
ответ. Юридические гарантии безопасности есть 
только в НАТО. Это искусственное создание ситуа-
ции, когда маленькими странами манипулируют: 
если вы к нам вступите, то ваша безопасность 
будет гарантирована, а если не вступите, то мы 
вас защищать не собираемся. Происходит на-
гнетание «российской угрозы», искусственное 
нагнетание страхов на ровном месте. И за счет 
этого предпринимается попытка освоения гео-
политического пространства все ближе и ближе 
к нашим границам. 

Мы все это видим. Они все это понимают, но 
прикидываются наивными людьми, в том числе по 
проблематике ПРО, которая наряду с расширением 
НАТО является дестабилизирующим фактором для 
глобальной стабильности и нарушает глобальные 
паритеты. 

Дело не в Черногории. Дело в том, как НАТО 
относится к развитию отношений не просто с Рос-
сией, а к обеспечению глобальной безопасности. 
НАТО отвечает за свой участок и, как записано в 
Вашингтонском договоре, обеспечивает коллек-
тивную оборону от нападения. Но тогда и сидите в 
своих границах, и никто вас трогать не собирается! 
Им-то этого мало, потому что тогда существование 
военно-политического блока теряет смысл. 

Вслед за тем, как исчез Варшавский договор, 
многие говорили, что НАТО утратило смысл своего 
дальнейшего существования. Этот смысл искали 
долго. Поначалу была проблема Афганистана. 
Сейчас поняли, что эта операция провалилась, и 
какие-то остаточные контингенты поддерживают 
какой-то минимум безопасности. Но ситуация там 
стремительно деградирует. Поскольку афганская 
тема ушла с первых полос газет, объявили, между 
прочим, победу — хотя терроризма стало больше, 
в десятки раз увеличился наркотрафик. Но для по-
литического пиара все сгодится. Сейчас в связи с 
Крымом и Сирией подвернулась так называемая 
«российская угроза». Ее активно эксплуатируют 
для того, чтобы объяснить дальнейшее существо-
вание этой организации. 

 — Некоторое время назад вы высказались 
по поводу истории с девочкой Лизой, которая, 
как считают у нас, подверглась сексуальному 
насилию в Берлине. Вы удовлетворены объяс-
нениями, которые вам обещала дать немецкая 
сторона? Сумели ли немцы вас убедить, что 
вся эта история — «выдумка недобросовест-
ных российских журналистов»?

— На все вопросы ответ «нет». Убедить нас 
ни в чем не сумели, нам не дали обещанной ин-
формации. Мы, кстати, никогда не заявляли о 
том, что Лизу изнасиловали и что необходимо 

что-то делать. Мы говорили о том, что озабочены 
информацией, что девочка, являющаяся россий-
ской гражданкой, о чем в Германии предпочитают 
молчать, — ее родители: один гражданин России, 
другой Германии, — судя по всему, недобровольно 
исчезла из семьи, будучи ребенком, на 30 часов, и 
просили объяснить, что могло с ней произойти. Та 
вакханалия, которая развернулась в «свободных» 
германских СМИ, возмутительна.

Я полностью поддерживаю заявление ваших 
коллег, членов Совета при Президенте по пра-
вам человека, российских журналистов, которые 
заявили: вне зависимости от политических от-
ношений между государствами непозволительно 
подвергать преследованию в уголовном порядке 
журналиста за то, что он опубликовал материал 
с призывом к властям ФРГ дать информацию о 
том, что произошло с российской гражданкой. 
Это уже напоминает действия того же Прези-
дента Турции Эрдогана, которому все сходит 
с рук, включая судебный процесс и приговор о 
тюремном заключении на многие десятилетия 
двух журналистов, которые разоблачили контра-
банду оружия в Турцию под видом гуманитарной 
помощи. Я только сейчас об этом подумал: на-
стораживает такое совпадение линии Анкары 
и Берлина в отношении журналистов, которые 
пытаются узнать правду. 

 — Вы, как известно, пишете стихи. Есть ли 
у вас стихотворные строки, которые наиболее 
точно описывают нынешнюю международную 
обстановку?

 — После назначения министром я практиче-
ски ничего серьезного не сочинил — кроме «ка-
пустников» на дни рождения друзьям. Обстановка 
тяжелая. Она никогда не будет легкой в нынешнем 
мире, потому что мы находимся на переломном 
этапе: меняется парадигма всех этих отношений, 
появились новые могучие центры роста. С этим 
не хотят мириться старые центры роста. 

Идет борьба между теми, кто проповедует 
новую индустриализацию, и теми, кто ратует за 
деиндустриализацию. Цифровая экономика, сек-
тор услуг, роль сырья — сейчас много неясностей. 
В этом конкурентном мире каждый пытается «тол-
каться локтями», чтобы занять наиболее благопри-
ятное место для дальнейших договоренностей. 
Все это понятно. Главное, чтобы здесь не было 
нечистоплотной игры и чтобы, пока новые пра-
вила не написаны, мы руководствовались теми, 
которые имеем.

 — А разве дипломатия бывает без не-
чистоплотной игры?

 — Смотря как судить о том, что такое не-
чистоплотная игра. В футболе, хоккее, в любом 
виде спорта есть нарушение правил. Дипломатия, 
конечно, не спорт. Но это тоже конкуренция. Навер-
ное, есть некие действия, которые партнер сочтет 
не вполне изящными. Мы стремимся действовать 
так, чтобы к нам не было подобных претензий. 
Нас упрекают в том, что мы слишком много о себе 
думаем, что мы многого хотим в этом мире — не со-
размерно нашим способностям и возможностям. 
Но серьезные люди никогда не бросают в наш 
адрес упреки в том, что мы ведем нечестную игру. 
А несерьезные и маргинальные даже обвиняют 
нас во лжи, в том числе меня лично. 

Последний такой образчик был в одном 
СМИ — не хочу делать ему рекламу и называть, оно 
малоизвестно. Там прозвучало заявление: МИД 
и лично Лавров врут о том, что Россия выполнила 
условия Будапештского меморандума, который 
в 1994 году гарантировал безопасность, сувере-
нитет и территориальную целостность Украины.

Действительно, мы сказали, что единственное 
конкретное обязательство в этом меморандуме 
заключалось в том, что Россия, США и Велико-
британия не будут применять против Украины 
ядерное оружие. Ложь, мол, заключается в том, что 
мы промолчали о другом обязательстве, которое 
там якобы содержится. А там просто говорится о 
том, что все участники меморандума будут и далее 
руководствоваться принципами ОБСЕ, в том числе 
касательно территориальной целостности, суве-
ренитета, невмешательства во внутренние дела. 
Россия, дескать, нарушила эти принципы. А МИД об 
этом не говорит и даже врет, что Россия выполнила 
весь Будапештский меморандум. Принципы ОБСЕ 
нигде и никогда не разрешали проводить государ-
ственные перевороты, запрещали покушаться на 
национальные и языковые меньшинства. Так что 
эти принципы были грубейшим образом нарушены 
путчистами, совершившими государственный 
переворот на Украине. 

Повторю еще раз, что в дипломатии приме-
няются разные методы, но главное, чтобы ты был 
честен перед самим собой. Я убежден, что наши 
партнеры, которых мы тоже уважаем, видят нашу 
работу правильно.
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МНОГИЕ ГОВОРЯТ, ЧТО ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА ДОЛЖНА ПРЕЖДЕ 
ВСЕГО СПОСОБСТВОВАТЬ ТОМУ, ЧТОБЫ ЛЮДИ ХОРОШО ЖИЛИ, 
ПИТАЛИСЬ, ПОЛУЧАЛИ МЕДИЦИНСКОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ. 
Я ПОЛНОСТЬЮ С ЭТИМ СОГЛАСЕН. НО У НАШЕГО НАРОДА ЕЩЕ 
ЕСТЬ ЧУВСТВО СОПРИЧАСТНОСТИ К ТЫСЯЧЕЛЕТНЕЙ ИСТОРИИ 
СТАНОВЛЕНИЯ ГОСУДАРСТВА И ЧУВСТВО НАЦИОНАЛЬНОЙ 
ГОРДОСТИ

С ОДНОЙ СТОРОНЫ, США — ЭТО ВЕЛИКАЯ СТРАНА. 
А С ДРУГОЙ — ПРЕДСТАВИТЕЛИ ЕЕ ИСПОЛНИТЕЛЬНОЙ  
И ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЙ ВЛАСТИ ВЕДУТ СЕБЯ ОЧЕНЬ МЕЛОЧНО

В ЭТОМ КОНКУРЕНТНОМ МИРЕ КАЖДЫЙ ПЫТАЕТСЯ «ТОЛКАТЬСЯ 
ЛОКТЯМИ», ЧТОБЫ ЗАНЯТЬ НАИБОЛЕЕ БЛАГОПРИЯТНОЕ МЕСТО 
ДЛЯ ДАЛЬНЕЙШИХ ДОГОВОРЕННОСТЕЙ

«РОССИЯ НЕ МОЖЕТ 
«ВЕРТЕТЬСЯ КАК ФЛЮГЕР»
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Секс-шопы уверенно вошли в нашу 
жизнь. И никакие кризисы не ослабляют 
интереса к ним со стороны покупате-
лей. Многие ищут там подарки своим 
«половинкам» на День влюбленных, 23 
февраля, 8 Марта... 
А как обстоят дела с качеством сей де-
ликатной продукции? Соблюдаются ли 
правила торговли в интим-магазинах? 
Озадачившись этими вопросами, экс-
перты выяснили скандальную подроб-
ность: сегмент рынка интим-товаров 
почти не проходит дорыночную провер-
ку безопасности и качества. А значит, 
потребителю могут подсунуть все что 
угодно, зная, что вряд ли он побежит 
жаловаться на травмы или аллергиче-
ские реакции, вызванные вибратором. 

Начнем с того, что неэлектрические секс-
игрушки, аксессуары и фаллоимитаторы вообще 
не подлежат обязательному подтверждению 
соответствия качества и безопасности. Иными 
словами, в нашу страну можно запросто ввезти 
такие товары любого уровня опасности. Потреби-
тель даже при желании не сможет определить, из 
какого материала они делаются. В свою очередь 
производитель волен использовать дешевое и 
низкокачественное сырье, а потом продавать 
товар за большие деньги — и ничего ему за это 
не грозит. 

Еще один пикантный момент. Обычно на эти-
кетке товаров указывается основная информация 
о них. Но не в данном случае. Поскольку никаких 
регламентов на такого рода продукцию нет, то и 
требований к маркировке тоже быть не может. 
Как говорят эксперты, дорыночный контроль 
химической и механической безопасности таких 
товаров абсолютно отсутствует. 

«Продукция так называемых секс-шопов 
— это кот в мешке, — уверен сопредседатель 
Союза потребителей «Росконтроль» Александр 
Борисов. — Фактически продавец не может под-
твердить ни качество изделия, ни безопасность 
используемых материалов, поэтому потребитель 
действует на свой страх и риск. Более того, мо-
ниторинг товаров показывает, что зачастую разъ-
яснения на этикетке выполнены на иностранном 
языке, хотя это запрещается. Но дело не только 
в этом. Товар этот весьма специфичный — могут 
быть как предупреждения об использовании, так 
и противопоказания. Но откуда же потребитель 
может это узнать?!»

Немногим проще ситуация с т.н. электриче-
скими приборами игрового назначения (вибра-
торы, вибромассажеры). Их можно поделить на 
две подгруппы: устройства, подключающиеся 
к сети питания, и устройства, работающие от 
батареек. И для тех, и для других в нашей стране 
есть техрегламенты. И они даже подлежат сер-
тификации. Но... частично. Проверку и сертифи-
кацию проходит исключительно электрическая 
часть девайса. Из какого материала сделана его 
основа — неизвестно. Хорошо хоть, что в этом 
случае есть определенные требования к марки-
ровке товара, что позволяет при покупке выявить 
сертифицированное устройство. И все же очень 
часто на этикетках вибраторов нет ни слова об 
основных параметрах и характеристиках това-
ра, о мерах предосторожности. «На вежливый 

вопрос: «А где же инструкция?» — некоторые 
продавцы, мило улыбаясь, пожимали плечами 
и говорили: «Ну что вы, какие инструкции, все же 
и так понятно, а если не понятно, то я расскажу 
или в Интернете посмотрите». Хорошо, конечно, 
что консультанты настолько подкованы в вопросе 
использования девайсов, но все же отсутствие 
эксплуатационных документов с подробной 
информацией о товаре — прямое нарушение 
технических регламентов и прав потребителя 
на получение достоверной информации», — 
рассказывают в «Росконтроле».

К наиболее безопасным категориям из 
ассортимента секс-шопов эксперты относят 
интимную косметику (она подлежит обязатель-
ной государственной регистрации) и презерва-
тивы (эти вообще регистрируются как изделия 
медицинского назначения, а значит, проходят 
клинические испытания). А вот по поводу безо-
пасности разного рода секс-девайсов никакой 

уверенности нет. «Проблемы, возникающие при 
использовании сексуальных игрушек или других 
предметов, чаще всего связаны с травмами: 
разрывами стенок влагалища, кровотечения-
ми, воспалениями, невозможностью достать 
самостоятельно игрушку, — говорит уролог-
андролог Ольга Малинина. — Порой приходится 
прибегать к помощи врачей. Кроме того, из-за 
некачественного изделия, выполненного не по 
технологии или из ненадлежащего материала, 
могут возникать микротравмы, приводящие к 
воспалительным, а чаще к аллергическим ре-
акциям, причину которых достаточно трудно 
диагностировать».

Итак, получается, что подарок к грядущим 
праздникам может оказаться, мягко говоря, не-
приятным сюрпризом. По крайней мере, качество 
очень многих приспособлений из ассортимента 
секс-шопов гарантировать не может никто. И хотя 
теоретически пострадавший человек может по-
пробовать привлечь продавца к ответственности 
на основании Закона о защите потребителей, на 
практике таких историй почти нет. Народ стес-
няется. Поэтому о травмах и других проблемах, 
вызванных подобными товарами, знают главным 
образом секс-партнеры и врачи. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

Сегодняшние 
реалии не обошли 
стороной и боль-
шой секс. К весне 
секс-шопы гото-
вятся перейти на 
антикризисный и 
антисанкционный 
формат. Распро-
дав остатки зим-
ней коллекции, 
они перейдут к 
импортозамеще-
нию, обещая това-
ры отечественно-

го производителя интимного характера 
по антикризисным ценам. 

Звоню в магазин, обещающий «быстрое, кон-
фиденциальное и качественное обслуживание со 
стопроцентной гарантией оргазма», бесплатную 
доставку в день заказа, а также распродажу старой 
коллекции и скидки на новую, созданную путем 
импортозамещения. 

— Скажите, пожалуйста, на что сегодня 
упали цены и на сколько?

— На фаллосы импортные — почти вдвое, — 
отвечает мне менеджер, представившийся 
Александром.

— А почему? На них что, упал спрос?
— Да, мы распродаем остатки. Будем делать 

свои. 
— А вообще кризис повлиял на вкусы ва-

ших покупателей? Может быть, к какой-то 
группе товаров интерес возрос, а к какой-то 
наоборот?

— Конечно, в целом у каждой группы товаров 
свой потребитель. Но в последнее время все же 
заметно снижение интереса к импортным секс-
игрушкам и эротическому белью — их мы и рас-
продаем сейчас по акциям, почти в полцены. А воз-
рос к группе товаров для БДСМ отечественного 
производства. Они представлены в нашей новой 
коллекции ко Дню влюбленных.

Невооруженным глазом видно, как обесцени-
лись фаллосы импортные: еще недавно они стоили 
от 2000 руб, а теперь можно найти даже за 300 — и 
не простой, а с присоской и чехольчиком. Подеше-
вела «скотч-лента импортная для связывания» (для 
садо-мазо-забав) — с 550 аж до 109 российских 
дензнаков. Также на «оковы черные импортные» 
цена упала вдвое — с 880 руб. до 440.

А что же приготовил нам отечественный 
производитель? 

Не нужно быть интимным товароведом, чтобы 
сразу заметить, что особое (если не сказать исклю-
чительное) внимание он уделяет оборудованию для 
садо-мазо (вот почему импортные аналоги не вы-
держивают конкуренции!). В весенней коллекции в 
большом ассортименте и в расширенной цветовой 
гамме присутствуют поводки для пениса, плети, 
кляпы и наручники всех мастей, среди которых 
наблюдаются настоящие изыски. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

СЕГО ДНЯ
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Кризис принес новые опасности. Пять–
семь лет назад москвичи не сомнева-
лись: если в квартиру заселился аренда-
тор — значит, будет прибыль несколько 
лет подряд. Можно расслабиться и жить 
в свое удовольствие. Теперь все страш-
нее. По данным «Инком-Недвижимость», 
арендодателей пугает вероятность 
расторжения договора найма раньше на-
меченного срока.

Тревога, что и говорить, обоснованна. «Соб-
ственник вынужден искать нового жильца, что в 
условиях, когда предложение в 1,5 раза превышает 
спрос, совсем не просто, — говорит заместитель 
директора департамента аренды квартир Оксана 
Полякова.— Квартира же будет простаивать и 
вместо дивидендов приносить лишь расходы на 
ее содержание».

На самом деле именно сейчас раньше уста-
новленного срока расторгается не больше 5% до-
говоров найма — против рекордных для последних 
пяти лет 35% (этот показатель был зафиксирован 
в конце 2014 года). Квартиросъемщики, не любят 
менять место жительства из-за новых финансовых 
трат, потери времени и сил на поиски квартиры, 
переезд и выплату залоговой суммы. А многим 
просто лень искать новое жилье.

— Во избежание неожиданностей в договоре 
прописываются обязательства сторон оповестить 
друг друга о своих намерениях не позднее чем за 
месяц до предполагаемого расторжения и компен-
сировать причиненный ущерб. Конечно, условие 
действительно, если расторжение договора не 
является следствием противоправных действий 
одной из сторон, — поясняют специалисты.

Другое распространенное опасение, возни-
кающее у всех участников рынка аренды жилья, — 
мошеннические действия другой стороны сделки. 
Например, будущие квартиранты наслышаны о 
риске столкнуться с самозванцами, выдающими 
себя за собственников: они способны подделать 
документы, получить деньги в размере арендной 
ставки и залога, потом исчезнуть. Сделка будет 
признана недействительной, а арендатор окажется 
на улице без возмещения ущерба.

— Опасность мошенничества была весьма 
ощутимой в конце 1990-х — начале 2000-х годов. 

По статистике, примерно 15 сделок из ста пытались 
провести аферисты, при этом на «открытом» рынке 
число мошеннических сделок было гораздо более 
внушительным. Сегодня на 100 показов приходится 
5–7 попыток недобросовестной сдачи в аренду, 
которые пресекаются профессиональными ри-
елторами уже в процессе проверки документов 
на жилье, — продолжает эксперт.

Следующий страх: наймодатели считают 
реальным риск, что в квартире будут проживать 
люди, не указанные в договоре, либо жилпло-
щадь может быть передана в субаренду. Юристы 
такое опасение не разделяют, если договор за-
ключен официально: «Арендатор имеет право 
пересдать жилплощадь только в случае, когда 
согласие собственника на такие действия про-
писано в договоре. Воспользоваться лазейкой 
при отсутствии запрета на пересдачу квартиры 
нельзя: если разрешение не дано письменно, по 
умолчанию субаренда противозаконна. В рас-
сматриваемой ситуации правомочно расторгнуть 
договор найма, выселить всех нанимателей и под-
нанимателей, а при нанесении порчи имуществу 
взыскать штраф».

По словам Оксаны Поляковой, в прежние 
годы было немало случаев, когда собственни-
ки отказывали в найме квартирантам с детьми. 
Часто причиной служило как раз опасение про-
срочек платежей при законодательном запрете 
на выселение из квартиры матери с ребенком. 
Но не следует путать социальный наем (где най-
модатель — государство или муниципалитет) 
с коммерческим (обязательства определяются 
только соглашением сторон независимо от их 
социального статуса). «Справедливости ради 
надо отметить, что с начала 2015 года наймода-
тели стали более лояльно относиться к жильцам 
с детьми, а случаи расторжения договоров найма 
по причине невыплат арендной ставки — явления 
единичные», — отмечает эксперт.

Вторжение соседей в частную жизнь — тоже 
общий страх всех собственников и квартирантов. 
«Слежка, сообщения в полицию, а затем и налого-
викам не единичные случаи, которые всегда были, 
есть и будут. Соседи могут доставить неудобства. 
Не стоит забывать, что столичные власти стиму-
лируют полицию и призывают граждан выявлять 

«резиновые» квартиры и собственников, которые 
сдают жилье нелегально», — говорит юрист Иван 
Караваев.

Абсолютное большинство нанимателей ис-
пытывают тревогу по поводу сохранности чужих 
вещей в чужом доме. Владельцы квартир, к слову, 
не настолько дорожат своей собственностью. 
Но тоже предпочитают, чтобы она сохранилась. 
«Только 3% арендодателей заблаговременно 
составляют опись имущества, и все они — соб-
ственники дорогостоящих объектов. Остальные 
при заполнении передаточного акта ограничива-
ют перечень крупными предметами интерьера и 
бытовой техники, а в описании указывают, новые 
они или бывшие в употреблении. Впоследствии 
сохранность имущества арендодателя нередко 
становится предметом эмоциональных разбира-
тельств: около 30% конфликтов в период найма 
возникают на этой почве», — продолжает юрист.

И, наконец, среди участников сделок найма 
жилья наблюдается общая тенденция: беспечно 
относиться к документальному подтверждению 
выполнения обязательств по договору. По стати-
стике, в 60% случаев наниматели и наймодатели 
считают лишним иметь бланки для дополнитель-
ных соглашений и договоренностей, расписок о 
получении арендной платы и т.д.

— Практика показывает, что при первой 
встрече и обоюдном принятии решения подпи-
сать договор найма собственники и их будущие 
квартиранты пребывают в некоторой эйфории: 
они хотят понравиться друг другу и совершенно 
не расположены думать о том, что нужно строить 
отношения на документальной основе. В этом 
смысле немаловажную роль играет российский 
менталитет: многим кажется, что, например, про-
писать новые договоренности в дополнительном 
соглашении или потребовать расписку о том, что 
арендная ставка выплачена, означает обидеть не-
доверием. В результате периодически возникают 
недопонимание и обиды, — делает вывод Оксана 
Полякова.

— Вероятность расторжения договора найма 
раньше намеченного срока и возможность под-
селения других людей со стороны арендаторов 
или арендодателей крайне маловероятны при за-
ключении «белого» договора аренды — с выплатой 
налогов на полученный от аренды доход — или 
при использовании специализированных серви-
сов наподобие airbnb, где потенциального арен-
датора можно проверить на основании отзывов 
или активности в соцсетях. Если не заключается 
полноценный договор, то стороны слабо защище-
ны от подобных рисков, — полагает финансовый 
аналитик «Финам» Тимур Нигматуллин.

Ольга ГРЕКОВА.

СДАВАТЬ! БОЯТЬСЯ!
Москвичи опасаются, что гастарбайтеры пригласят  
в арендованную квартиру членов семьи или друзей

НЕДВИЖИМОСТЬ СПАСАТЕЛИ

ИНТИМ

КО ДНЮ СВ. ВАЛЕНТИНА 
РОССИЙСКИЙ ФАЛЛОС 

ВЫТЕСНИТ ИМПОРТНЫЙ
Секс-шопы переходят  

к поддержке российского 
производителя

В своей знаменитой поэме «Москва—
Петушки» Венедикт Ерофеев увекове-
чил потребление алкоголиками спир-
товых лосьонов: два из них — «Лаванда» 
и «Лесная вода» — вошли в состав 
описанного писателем коктейля «Слеза 
комсомолки». Недавно о любителях 
пить все, что горит, стали проявлять 
необычную заботу отечественные 
предприниматели. Уже в двух городах 
России — Саратове и Самаре — отмече-
ны случаи, когда бизнесмены устанав-
ливают автоматы, под завязку набитые 
спиртовыми лосьонами и лекарствен-
ными настойками на спирту, приобре-
сти которые там может даже школьник. 
В тонкостях нового бизнеса разбирался 
корреспондент «МК».

8 февраля в одной из социальных сетей 
жительница Саратова Ирина Иванова разме-
стила пост о том, что на стене шиномонтажной 
мастерской появился необычный торговый авто-
мат, круглосуточно торгующий косметическими 
лосьонами. Объем — 100 миллилитров, содержа-
ние алкоголя — под 75%, стоимость — 20 рублей. 
По словам женщины, устройством стали живо 
интересоваться местные подростки:

«Мое внимание привлекла группа детей 
11–13 лет, которые что-то там пытались достать. 
В руках у мальчишек пузырек (который нарисован 
на автомате). Резкий запах спиртсодержащей 
жидкости из пузырька. Я не смогла пройти. Куда 
смотрит наша администрация? Полиция? Про-
куратура? Скоро дети будут валяться около та-
ких автоматов и деградировать». Пользователи 
моментально начали бурное обсуждение этой 
новости. Общее мнение лучше всего выразил 
комментарий одного из них: «Опять фунфырики 
в ход пошли... Ничему жизнь людей не учит». 

«Фунфырик» — это жаргонное название 
пузырька со спиртовым лосьоном. Такие были 
в ходу в 90-е годы — когда любителям «при-
нять на грудь» не хватало денег на нормальный 
алкоголь, и они пили что попало. Судя по все-
му, нынешний финансовый кризис и всеобщие 
проблемы с деньгами вернули «фунфырики» в 
моду — и предприниматели решили не упускать 
этот момент.

— Мы среагировали на информацию о вен-
динговом аппарате моментально, — говорит 
общественный помощник уполномоченного по 
правам ребенка в Саратовской области Алексей 
Несмашный, — выехали на место, пообщались с 
хозяином шиномонтажной мастерской, на сте-
не которой висело устройство. Он объяснил, 
что не знает, как оно там оказалось, — и спустя 
буквально 40 минут аппарат был демонтирован. 
Мы связались и с владельцами аппарата — они 
сказали, что установили его вполне законно, и 
за 30 тысяч рублей могут поставить и другие 
в любой точке города — хоть у школы, хоть у 
больницы, не важно. По словам предприни-
мателей, планы по расширению бизнеса у них 
большие, и они активно работают и в других 
регионах страны.

И бизнесмены не врут: в начале февраля 
пользователи из Самары активно обсуждали 
вендинговый аппарат, появившийся в аптеке 
на Севастопольской улице. Загрузили его ле-
карственными настойками на спирту — причем 
по весьма привлекательным ценам (пузырек 
настойки боярышника объемом 100 мл — всего 
11 рублей). Судя по записям в соцсетях, «начин-
ка» аппарата разлетается как горячие пирожки 
— и к обеду он оказывается наполовину пуст. 
Правда, некоторым покупателям — вероятно, 
находящимся подшофе — воспользоваться 
устройством самостоятельно не удается, и тогда 
совершить покупки им помогают аптекари.

— Конечно, подобная торговля основывает-
ся на «серых» схемах и дырах в законе, — говорит 
Анастасия Лобанова, главный редактор портала 
«Век Вендинга», — согласно ФЗ №171 торговля 
любыми спиртовыми «суррогатами» — в том 
числе спиртовыми лосьонами и настойками на 
спирту — требует наличия у продавца лицензии, 
то есть регулируется. Само собой, что продажа 
подобной спиртсодержащей продукции детям 
запрещена. Однако торговый автомат не может 
отследить, кто покупает у него такой товар, — а 
значит, не может им и торговать. Другое дело, что 
спиртовой «суррогат» вполне может проходить 
по документам как лекарственное средство 
или косметический лосьон, без указания на их 
алкогольную природу. Впрочем, торговать лекар-
ствами в автоматах все равно нельзя — так что в 

Самаре мы имеем дело с прямым нарушением 
закона. А вот в Саратове ситуация иная: спир-
товые лосьоны по документам вполне могут 
проходить как косметика, а это уже лазейка для 
предпринимателей, которой они и пользуются. 
Чтобы запретить продажу лосьонов в автоматах, 
нужно доказать, что такая торговля представляет 
общественную опасность, несовершеннолетние 
эти лосьоны покупают и пьют.

 — А в Москве уже были прецеденты 
установки аппаратов наподобие тех, что 
появились в Саратове или Самаре?

 — Нет, о подобной практике нам пока ничего 
не известно.

 Вопросами оборота суррогатной алкоголь-
ной продукции (в том числе спиртовых настоек и 
лосьонов) по распоряжению Правительства РФ 
уже занимается Минпромторг. Чиновникам ве-
домства поручили проработать вопрос, каким об-
разом можно ужесточить условия продажи таких 
«суррогатов». Один из вариантов — разрешить 
регионам устанавливать свои собственные тре-
бования к их обороту. Среди них могут оказаться 
и те, что касаются вендинговых аппаратов.

 — В случае с новыми вендинговыми ап-
паратами мы имеем дело прежде всего с нару-
шениями всех норм морали и этики, — говорит 
Султан Хамзаев, член Общественной палаты РФ, 
руководитель проекта «Трезвая Россия». — Те, 
кто их ставит, прекрасно понимают, что настойки 
и лосьоны через аппараты будут покупать далеко 
не те, кому эти лекарственные средства нужны 
для здоровья. Сразу понятно — этими товарами 
будут злоупотреблять люди со склонностью к 
алкоголизму, и именно они — «целевая аудито-
рия» предпринимателей. В итоге мы получаем 
своеобразный подлог, когда одна, истинная, 
цель прикрывается другой, ложной, — а это уже 
мошенничество. Мне особенно интересно, кто 
из чиновников дал «добро» на установку вен-
динговых аппаратов с алкогольной «начинкой» 
— ведь появиться сами по себе эти устройства 
не могли. Нарушение тут очевидно — если не 
юридических, то этических норм.

Алексей СТЕЙНЕРТ.

В российских регионах 
появились вендинговые 
аппараты, продающие 
настойку боярышника 

ПАПА РАД, СЫН ТОЖЕ РАД — 
ЗАРАБОТАЛ АЛКОМАТ

НОУ-ХАУ

СЕКС-ШОК В АССОРТИМЕНТЕ
Товары в интим-магазинах 
почти не проходят проверку 
безопасности и качества

ОБЛАСТЬ

Главным итогом работы МЧС России 
в 2015 году стало спасение жизни 
270 тысяч человек. Об этом в среду в 
ходе правительственного часа в Совете 
Федерации заявил глава спасательного 
ведомства Владимир Пучков. В своем 
докладе министр также рассказал се-
наторам о нынешнем состоянии защиты 
населения и территорий и о планах на 
будущее.
По убеждению министра, вопрос за-
щиты населения и территорий нашей 
страны сегодня особенно актуален. 

— За последние годы сформирована со-
временная единая государственная система 
предупреждения и ликвидации чрезвычайных 
ситуаций (РСЧС), развивается система анти-
кризисного управления, в которой реализована 
система снижения рисков. Развивается система 
реагирования на ЧС и бедствия, совершенству-
ются технологии спасения, сформирован каче-
ственно новый облик профессий пожарного и 
спасателя, — рассказал Владимир Пучков.

Главным итогом проделанной работы он на-
звал спасение только в прошедшем году более 
270 тысяч человеческих жизней.

— За каждой из них — тяжелый повсед-
невный труд пожарных, спасателей, медиков, 
полицейских и представителей других служб, — 
отметил Владимир Пучков.

Не менее важным результатом работы 
ведомства является сокращение количества 
погибших в чрезвычайных ситуациях, что так-
же можно назвать спасением определенного 
количества жизней.

Так, сокращение на 4,6% числа техногенных 
пожаров позволило уменьшить гибель на них 
людей на 8,5%. Количество погибших на воде 
также уменьшилось на 9,5%.

— А это еще 446 человеческих жизней, — 
подсчитал министр.

Более 135 тысяч проведенных спасательных 
работ при дорожно-транспортных происшествиях 
также позволили спасти жизнь многим постра-
давшим. А обезвреженные подразделениями 
МЧС России 45 тысяч взрывоопасных предметов, 
в том числе 662 авиабомбы времен Великой 
Отечественной войны, тоже не стали причиной 
возможных трагедий.

Именно «отходить от принципа оператив-
ного реагирования к принципу профилактики, 
предупреждения ЧС, управления рисками, умень-
шения опасности бедствий», по убеждению главы 
МЧС России, и должна в дальнейшем система 
предупреждения и ликвидации последствий 
чрезвычайных ситуаций. А для повышения ско-
рости и качества реагирования на ЧС «требуется 
комплексное взаимодействие и профильных про-
фессиональных служб: МЧС России, МВД России 
и Минздрава России». Также необходимо дина-
мично развивать общественные организации и 
объединения — Российский союз спасателей 
(Россоюзспас), Всероссийское добровольное по-
жарное общество (ВДПО) и другие общественные 
организации, работающие в сфере безопасности 
жизнедеятельности населения.

Особое внимание в перспективе, как отме-
тил Владимир Пучков, в частности, необходимо 
уделять Арктике — «более 40% которой уже при-
крыто комплексными аварийно-спасательными 
центрами МЧС России», системе комплексного 
прогнозированию рисков, «при которой каждый 
последующий вид прогноза уточняет предыду-
щий», развитию центров управления в кризис-
ных ситуациях, а также развитию космических 
технологий.

— Сегодня система космического мони-
торинга уже показала свою эффективность в 

решении задач защиты населения и территории 
страны от чрезвычайных ситуаций, связанных с 
природными пожарами и паводками, — отметил 
Пучков.

Одним из важнейших направлений, в ко-
тором необходимо двигаться, уверен министр, 
является развитие системы пожарной безопас-
ности. Здесь он, в частности, обратил внимание 
на необходимость установить законодательный 
запрет на выжигание сухой травы. 

Пучков напомнил, что 2016 год вообще объ-
явлен в системе МЧС России Годом пожарной 
охраны и будут предприняты «новые масштабные 
шаги по ее развитию». В их числе он назвал созда-
ние специализированных пожарно-спасательных 
частей для тушения крупных пожаров, группиров-
ки сил и средств МЧС в Крыму, аэромобильной 
группировки для реагирования на крупномас-
штабные ЧС природного и техногенного харак-
тера, а также новых подразделений для при-
крытия объектов чемпионата мира по футболу 
FIFA-2018, Кубка конфедерации FIFA 2017 года, 
а также XXIX Всемирной зимней универсиады 
2019 года.

Отдельное место в своем докладе глава 
МЧС посвятил анализу причин, которые, по его 
словам, «в Сибирском федеральном округе и 
ряде других регионов привели к потере жилья 
и объектов социальной инфраструктуры... и ги-
бели людей».

— Прошлый год вскрыл ряд проблем в ор-
ганизации предупреждения и тушения лесных 
пожаров, а также ликвидации их последствий, — 
отметил Пучков.

Ими, по словам министра, стали «не только 
сложные погодные условия, но и ряд нерешенных 
проблем в области обеспечения пожарной безо-
пасности в лесах и на сельхозугодьях. Важнейшие 
из них связаны с недостаточной профилакти-
ческой работой на местах. Отмечается низкая 
готовность органов местного самоуправления 
к действиям в отдаленных и труднодоступных 
регионах. Зафиксированы факты включения в 
сводные планы тушения лесных пожаров и при-
влечение непосредственно к тушению непод-
готовленных сил и средств, а также нерацио-
нального распределения финансовых средств 
на предупреждение и тушение лесных пожаров 
местными властями, собственниками и аренда-
торами лесов».

Поделившись с сенаторами своей точкой 
зрения на то, как в дальнейшем должна обе-
спечиваться защита людей и территорий Рос-
сии, Владимир Пучков попросил их поддержать 
инициативы МЧС России.

Алена ПАВЛОВА.

МЧС России 
постепенно 
переходит 
к принципу 
уменьшения 
опасности 
бедствий

РИСК — ДЕЛО УПРАВЛЯЕМОЕ

До 2019 года в пяти городах Москов-
ской области — Ивантеевке, Кубинке, 
Лобне, Химках и Электроуглях — появят-
ся современные комфортабельные 
транспортно-пересадочные узлы (ТПУ). 
Их проекты во вторник утвердил регио-
нальный градсовет. По мнению экспер-
тов, новые общественные зоны не только 
будут служить по назначению, но еще и 
придадут подмосковным железнодорож-
ным станциям цивилизованный европей-
ский вид.

Все пять ТПУ планируют построить рядом с 
железнодорожными платформами Ивантеевка-2, 

Кубинка-1, Лобня, Химки и Электроугли. Чтобы 
пассажиры с пригородных поездов могли быстро 
и без проблем делать пересадку на общественный 
или личный автотранспорт. В ТПУ «Ивантеевка-2», 
кроме того, запроектирована зона для будущей 
станции скоростной рельсовой линии пассажир-
ского транспорта Мытищи — Королёв — Иванте-
евка — Щелково.

Главное требование к транспортным пере-
садочным узлам — пассажирам там должно быть 
максимально безопасно, поэтому все ТПУ будут 
оборудованы удобными навесными или подзем-
ными переходами.

Но привокзальная площадь в небольшом 

подмосковном городе — это не только главный 
транспортный узел. Здесь многие пассажиры 
ежедневно делают покупки, по пути на работу 
или домой пользуются услугами службы быта. В 
конце концов, это еще и удобное место встречи. 
А для туристов и гостей города к тому же еще и 
визитная карточка города. 

«Обычно вокруг подмосковных железнодо-
рожных станций стихийно вырастают какие-то 
базары с тряпьем, теснятся палатки с сомни-
тельным фаст-фудом. Все это портит и без того 
не самый презентабельный облик маленького 
провинциального города, — говорит архитек-
тор Игорь Николаев. — То, что авторы проектов 
пересадочных узлов предусмотрели наряду с 
необходимой транспортной инфраструктурой 
(крытые платформы, залы ожидания для пасса-
жиров, помещения для обслуживающего персо-
нала и прочее) реорганизацию общественного 

пространства вокруг железнодорожных станций, 
говорит о значительном прогрессе в градострои-
тельной политике Московской области. Похоже, 
там стали думать не только о том, сколько можно 
выжать денег из каждого квадратного метра, но 
еще и озаботились комфортом пассажиров, тем, 
какое впечатление производит на гостей внешний 
вид города».

Например, в подмосковных Химках вокруг 
станции сделают понятную навигацию, в том числе 
и напольную. Во всех пяти ТПУ предусмотрены тор-
говые центры, многочисленные точки общепита, 
где можно будет назначить встречу или же просто 
выпить чашечку кофе в ожидании электрички. Кро-
ме того, будут благоустроены прилегающие улицы, 
построены пешеходные переходы и установлены 
новые, современные автобусные остановки.

Елена БЕРЕЗИНА.

СТАНЦИОННЫЙ ПРЕДУСМОТРИТЕЛЬ
Дорога до электрички превратится в целый 
современный дом быта

Так будет выглядеть ТПУ «Ивантеевка-2».

Проект транспортного хаба в Одинцовском 
районе пока еще дорабатывается.
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— Елена Александровна, вы ведь за-
нимаетесь мониторинговыми социологиче-
скими исследованиями религиозной жизни 
уже 40 лет, то есть с советских времен. Как 
удавалось получить достоверные результа-
ты опросов, когда вера в Бога могла стоить 
человеку карьеры? И детей крестили, и по-
койников отпевали тайно...

— Да, это было время, когда многие люди 
скрывали свои религиозные убеждения. У нас 
официально считалось: большинство населения 
— атеисты. Это было не совсем так. Фактический 
уровень религиозности был на порядок выше, 
чем по официальной статистике, которая оце-
нивала его на 15–20 процентов. На самом деле 
верующих было 45–50%, если брать в среднем 
по стране. В Москве — порядка 35%, а в Сред-
ней Азии примерно 70–80 процентов. Многое 
зависело от специфики региона. Анкеты были 
анонимные, но люди все равно боялись отвечать 
на прямой вопрос, и мне приходилось выявлять 
правду с помощью других показателей. Моя за-
дача была увидеть объективную картину. Руко-
водство, конечно, было недовольно, например, 
результатами опроса в Таджикистане: «Елена 
Александровна, почему у вас среди коммунистов 
40 процентов верующих, а среди комсомольцев 
— 70 процентов?!» 

— Понятно, что такие результаты власть 
совсем не радовали!

— В советское время была установка, что 
влиянию религии наиболее подвержены необ-
разованные, малоинтеллектуальные люди. Но 
я доказывала обратное. Никаких публикаций я 
тогда делать не могла — результаты исследова-
ний находились под грифом секретности. Только 
в 90-м году моя первая работа по секуляризации 
увидела свет в журналах «Наука и религия» и 
«Социологические исследования». 

— А сегодня люди откровенно отвечают 
на вопросы о своей религиозности?

— Сейчас все с точностью до наоборот. У ве-
рующих повысилась самооценка. Если в СССР им 
приходилось скрывать свои религиозные убеж-
дения, то сегодня могут испытывать сложности 
последовательные атеисты. Поэтому социологам 
необходимо учитывать факт «латентного» атеи-
стического мировоззрения населения, а именно 
обращать внимание на маркеры нерелигиозного 
сознания и поведения. Многие атеисты стараются 
не афишировать свои убеждения и часто уходят в 
позицию «затрудняюсь ответить». Или в «болото» 
— так я называю колеблющихся между верой и 
неверием. Люди опасаются прямых признаний в 
атеистических позициях. В беседе признаются, 
что чувствуют себя при этом неудобно, диском-
фортно. К слову, атеисты порой обижаются, когда 
их называют неверующими. Они тоже верят, но 
не в сверхъестественные силы, а в человека, в 
его возможности и т.д. 

— Уровень религиозности в стране про-
должает нарастать? 

— Да, такая тенденция сохраняется. Тем не 
менее вот уже лет пять–восемь начиная с 2008 
года уровень религиозности населения остает-
ся почти неизменным в одиннадцати регионах 
России, которые у нас включены в мониторинг. 
Например, по нашим данным, уровень религиоз-
ности населения в Москве в 1996 году достигал 
50 процентов, к 2008 году он поднялся до 62%, 
в 2014-м — 64%, в 2015-м — 63%. Три процента 
в социологии — это уровень статистической по-
грешности. В столице соотношение религиозного 
и нерелигиозного населения в 2015 году соста-
вило 6:1 и занимает одно из лидирующих мест в 
исследуемых нами субъектах Федерации.

Соотношение религиозного и нерелигиоз-
ного населения в большой степени зависит от 
различных факторов: социально-экономических, 
территориальных, исторических, конфессио-
нальных, этнических — и в целом по России со-
ставляет примерно 3:1. Но в двух федеральных 
округах — Южном и Приволжском — религиозное 
население превышает нерелигиозное в 4 раза. 
А в Дальневосточном округе данное соотно-
шение 1:1. 

— Хотелось бы узнать, сколько среди ве-
рующих воцерковленных людей, соблюдаю-
щих все правила культового поведения? 

— Мы наблюдаем снижение уровня воцер-
ковленности верующих. Речь идет о тех, кто ча-
сто посещает культовые учреждения (церковь, 
мечеть, молитвенный дом и др.), регулярно уча-
ствует в религиозных праздниках и исполняет 
все обряды. И если в 2010 году в Московском 
регионе этим требованиям соответствовало 45 
процентов от опрошенного религиозного населе-
ния, то в 2015 году количество таких убежденных 
верующих в Москве не превысило и 30 процен-
тов. Больше всего — 38 процентов — тех, кто 
регулярно участвует в религиозных праздниках. 
Часто совершают молитвы 27 процентов, испове-
дуются и причащаются 12 процентов верующих, 
соблюдают посты 15 процентов. Знаменательно, 
что 30 процентов из этой группы, практически 
каждый третий, вообще никогда не участвовали 

в религиозных обрядах.
Социологическое исследование, проведен-

ное в целом по России в 2012 году моей коллегой 
доктором наук Юлией Юрьевной Синелиной, 
показало, что только 17–18 процентов населения 
регулярно читают Евангелие (Коран) и молятся, а 
утреннее и вечернее правило читает всего один 
процент населения.

— Можно ли на основании всех этих дан-
ных составить социальный портрет религи-
озного москвича? 

— Доминирующие характеристики социаль-
ного портрета убежденного верующего (безот-
носительно к конфессии) в 2015 году таковы: это 
женщина от 50 до 59 лет, некоренная москвичка, 
то есть приезжая, со средним специальным об-
разованием, служащая или пенсионерка, со 
средним уровнем материального достатка. 

Второй срез социологического анализа 
касается конфессиональной самоидентифи-
кации. И здесь мы наблюдаем более размытую 
картину. 

Итак, как выглядит социальный портрет 
православного жителя столицы? Это коренная 
москвичка, русская, от 30 лет и старше, с неза-
конченным средним, средним специальным и 
профессиональным образованием. Сферы соци-
альной деятельности: служащие, интеллигенция, 
не занятая на производстве, а также пенсионеры. 
Уровень дохода — из групп среднеобеспеченных 
(«доступно большинство товаров длительного 
пользования, кроме автомашины»).

Среди жителей Москвы определяется и ха-
рактерный «социальный портрет» мусульманина. 
Это молодой мужчина 25–29 лет со средним спе-
циальным и неоконченным высшим образовани-
ем, из групп рабочих или предпринимателей, со 
средним уровнем материального дохода, при-
езжий (некоренной москвич).

 — Осталось обрисовать социальный 
облик «Фомы неверующего».

— Социальный портрет нерелигиозных 
москвичей к 2015 году не изменился. В группах 
«неверующих» и «атеистов» чаще всего оказы-
вается коренной москвич, русский, в возрасте 
от 18 до 29 лет, с неполным высшим и высшим 
образованием, из групп инженерно-технических 
работников и студентов, со средним уровнем 
материального дохода.

— Интересно, а полку атеистов хоть 
сколько-нибудь прибыло?

— Да, нерелигиозное население мегаполиса 
за последние 5 лет чуть увеличилось: было 10 — 
стало 17 процентов. И половина из этой группы 
— убежденные атеисты. 

Проанализировав ответы респондентов на 
вопрос «Изменение отношения к религии на 
протяжении жизни», мы выявили следующую 
динамику: к атеистической позиции склонилось 
лишь 8 процентов верующих: «был верующим, 
стал неверующим». Но в два раза больше опро-
шенных изменили свою мировоззренческую 
позицию в пользу религии: «был неверующим, 
стал верующим».

— Известно, что Федор Михайлович До-
стоевский обдумывал идею романа «Атеизм» 
— о тех русских людях, которые теряют веру. 
Писателю приписывают фразу «Быть русским 
— значит быть православным». Православие 
для россиян — вопрос веры или националь-
ной идентичности? 

— Вы правы: респонденты так часто и гово-
рят: «Русский — значит православный. Татарин 
— значит мусульманин». Москвичам задавался 
вопрос, к какому вероисповеданию они себя 
относят. Увы, не все понимают, что считать себя 
православным — значит быть религиозным чело-
веком. Многие опрошенные, указывая в анкете, 

что они неверующие или атеисты, в то же время 
считают себя православными. Самое высокое не-
соответствие конфессиональной и религиозной 
самоидентификации отмечается именно среди 
русского населения. 

В 2014 году с православием себя идентифи-
цировал 81 процент населения, верующими себя 
при этом позиционировали 64%. Примечательно, 
что в 2008 году православными назвались 75 
процентов. В целом уровень конфессиональной 
идентичности среди москвичей постоянно по-
вышается. И похожую картину вот уже на про-
тяжении двух десятилетий мы наблюдаем во 
всех регионах России. 

Некоторые социологи показатель религиоз-
ности оценивают по конфессиональной принад-
лежности, тем самым завышая уровень религи-
озного населения. Если человек отвечает, что он 
мусульманин или православный, его автоматом 
записывают в религиозную категорию, а это не 
совсем так. Чем больше ущемляется какая-то 
нация, тем заметней стремление людей обе-
регать свою национальную самобытность. Мы 
видим смешение национальных и религиозных 
признаков. Кроме того, исторически традицион-
ные конфессии неразрывно связаны с культурой 
того или иного народа. 

Активизация национальной идентичности 
нередко объясняется и политической солидар-
ностью. В качестве примера приведу такую кон-
фессиональную принадлежность, как исламский 
ваххабизм. 

— В соответствии с Конституцией нашей 
страны Церковь отделена от государства, 
тем не менее она играет все более заметную 
роль в общественной и даже политической 
жизни России. Большинство населения, по-
видимому, приветствует такое положение 
дел? 

— Результаты социологических опросов 
фиксируют: роль Церкви как социального инсти-
тута в нашей стране, где преобладающая часть 
населения декларирует свою религиозность, 
довольно высока. Приведу некоторые данные 
из мониторинговых исследований. Итак, до 47 
процентов населения Москвы в 2010 году и уже 53 
процента в 2014-м доверяют Церкви как социаль-
ному институту. Среди верующих респондентов 
показатели еще выше: если в 2010 году Церкви 
доверяли 59 процентов, то в 2014-м — уже 80! 

Если с тезисом «Православие должно стать 
государственной религией» в 2010 году согла-
шался каждый четвертый москвич, то в 2014-
м — таких уже было 40 процентов. Опять-таки 
в верующей аудитории голосов «за» намного 
больше. И, наконец, лишь около половины нашего 
населения ратуют за то, что Церковь должна быть 
отделена от государства. 

В свою очередь 79% нерелигиозного на-
селения выступает за отделение церкви любой 
конфессии от государства. Но удельный вес 
неверующих у нас крайне незначителен. И все-
таки, несмотря на значительную клерикализа-
цию общественного сознания, сегодня нельзя 
сказать, что возрастает положительная оценка 
деятельности Церкви в обществе. В 2010 году 43 
процента москвичей посчитали, что «Церковь и 
религиозные институты играют положительную 
роль в жизни человека и общества, если они 
влияют на государственные решения». В 2014-м с 
этим согласились уже 40 процентов, а в 2015 году 
данную позицию разделили лишь 32 процента 
жителей мегаполиса. Тоже немало, конечно, но 
тенденция прослеживается. 

— Однако все равно большинство рос-
сиян доверяет Церкви?

— Да, вотум доверия колоссальный. Если 
сравнить с другими общественными структу-
рами, то Церковь в безусловных лидерах. Такая 
ситуация наблюдается уже два десятилетия. У 
Церкви сегодня есть только один конкурент — 
Президент Российской Федерации. К слову, в 
начале нулевых Церковь по доверию занимала 
первое место. Следом шла армия и лишь потом 
президент. Последние 5–7 лет, как мы наблюда-
ем, РПЦ немного теряет свое влияние. 

— В чем видят роль религии москвичи?
— В сохранении традиций и национальной 

культуры, в воспитании нравственных ориен-
тиров. Большое значение придается психоло-
гической и духовной функции религии. В этом 
сходится подавляющее большинство верую-
щих, как православных, так и мусульман, — до 
95 процентов. Около половины неверующих и 
атеистов разделяют эту позицию. В то же время 
говорить о толерантности этой части населения 
по отношению к религии можно с натяжкой. Су-
дите сами: 38 процентов считают, что «религия 
отрицательно влияет на психическое здоровье 
людей», 42 процента убеждены, что «религия 
разъединяет людей, способствует разжиганию 
религиозной и национальной розни», а 54 про-
цента согласны с тем, что «религия ограничивает 
свободу выбора, мешает участию человека в 
общественной деятельности». А тезис «Религия 
не играет никакой роли в обществе» разделяют 
10 процентов верующих и 34 процента нерели-
гиозного населения. 

— Мы все ищем и ищем общенациональ-
ную идею, а вот же она — сила, те самые 
скрепы, которые смогут объединить народ. 
Ваше мнение?

— Как ни странно, несмотря на то, что доверие 
к Церкви как социальному институту продолжает 
оставаться высоким, тем не менее ориентация 
населения на религию как общенациональную 
идею, способную объединить россиян, не находит 
значительной поддержки. Респондентам были 
предложены номинации: патриотизм, социаль-
ная справедливость, равенство, национальная 
гордость, безопасность, духовность — религия 
и религиозные традиции оказались на седьмом-
восьмом месте. Всего 15 процентов опрошенных 
отдали предпочтение этим ценностям. Характер-
но, что лишь мусульмане (32 процента) ставят 
религию в качестве объединяющей идеи и ре-
лигиозные традиции на более высокую позицию. 
И только 13 процентов православных видят в 
религии консолидирующую силу. 

 Елена СВЕТЛОВА.
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АВТОПРОБЛЕМА

ПОДПИСКА 

Социологи расшифровали религиозный код 
россиянина

В большие праздники 
в храмах и мечетях не 
протолкнуться. Все 
помнят, как более 
полумиллиона чело-
век сутками стояли 
в очереди, чтобы по-
клониться Поясу Пре-
святой Богородицы 
в Москве. Активно 
строятся новые церк-
ви по программе ша-
говой доступности. В 

УК РФ появилась статья «Об оскор-
блении чувств верующих». На первый 
взгляд градус религиозности в нашем 
обществе неуклонно растет. 
Но не все так просто, считает Елена 
Александровна КУБЛИЦКАЯ, кан-
дидат философских наук, веду-
щий научный сотрудник Института 
социально-политических исследова-
ний Российской академии наук (ИСПИ 
РАН).

ПРОЦЕСС

РУССКИИ — 

ДОРОГА     К ХРАМУ

НЕОБЯЗАТЕЛЬНО 
ПРАВОСЛАВНЫЙ

Около 
полумиллиона 
человек 
пришли 
поклониться 
Поясу 
Пресвятой 
Богородицы в 
храме Христа 
Спасителя. 

Курбан-байрам. Десятки тысяч мусульман собрались на утренний намаз  
в Московской соборной мечети. 
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Деятельность эвакуационных служб — 
привычная тема обсуждения у большинства 
столичных автовладельцев. Оно и понят-
но, если учесть, что только за последние 
шесть месяцев в Москве в «автотюрьмы» 
увезено 142 000 автомобилей. При этом 
зафиксировано множество случаев, когда 
авто эвакуировались с нарушениями закона 
или повреждались в ходе перемещения. 
При этом всех интересует, когда будет — и 
будет ли? — положен конец эвакуаторному 
беспределу? Давайте разберемся...

Автолюбители неоднократно жалуются на 
то, что эвакуаторщики сами часто паркуются в 
запрещенных местах и создают пробки на доро-
гах. Но несмотря на то что в 2014 году московское 
правительство решило передать полномочия по 
администрированию нарушений эвакуаторщиков 
сотрудникам Московской административной 
дорожной инспекции, заторы на небольших ули-
цах города из-за нарушения правил остановки 
эвакуаторами встречаются ничуть не реже, чем 
прежде. Не становится меньше и конфликтов 
между автовладельцами и службами эвакуации. 
И хотя 8 июня прошлого года президент подписал 
поправки в КоАП и Закон «О безопасности до-
рожного движения», согласно которому введено 
требование прекращать эвакуацию в том случае, 
если на месте задержания авто присутствует 
водитель, который вправе им управлять, кон-
фронтация автовладельцев и эвакуаторщиков в 
столице не прекращается. Ситуацию пытаются 
исправить в том числе и депутаты Госдумы, но, 
увы, безуспешно.

Так, народные избранники разработали 
законопроект, вносящий дополнения в ст. 166 УК 
РФ («Неправомерное завладение автомобилем 
или иным транспортным средством без цели 
хищения») и предполагающий, что, если судом 
будет установлено, что принудительная эвакуа-
ция транспортного средства осуществлена не-
законно, лицо, принявшее решение об эвакуации, 
а также водитель эвакуатора должны выплатить 
штраф в размере до 200 000 рублей (сейчас 
штраф для эвакуационных служб составляет 20 

000 рублей) или в размере заработной платы или 
иного дохода осужденного за период до восем-
надцати месяцев. Альтернативное наказание для 
эвакуаторщиков-нарушителей — принудитель-
ные работы на срок до пяти лет, либо лишение 
свободы на срок до семи лет. Но предложение 
хотя и было позитивно воспринято столичными 
автовладельцами, думским большинством было 
отклонено. 

Стоит отметить, что проблема принуди-
тельной эвакуации транспортных средств су-
ществует практически во всем в мире, однако 
решают ее власти каждой страны по-разному. 
Скажем, в центральных районах столиц Австрии 
и Нидерландов, во многих городах Германии, 
Италии и Швейцарии автовладельцы вынуждены 
своевременно приобретать у местных властей 
специальные наклейки стоимостью 50–600 евро, 
являющиеся разрешением на парковку в кон-
кретном месте в течение определенного срока. В 
противном случае законный владелец оплачен-
ного парковочного пространства имеет право 
вызвать эвакуатор. Самая оригинальная прак-
тика борьбы дорожных служб с нарушителями 
правил парковки существует в Рио-де-Жанейро. 
Там не взимают штрафов с автовладельцев, но 
приклеивают на лобовое стекло автомобиля 
нарушителя плакат с надписью «Здесь стоянка 
запрещена!». Суть наказания состоит в том, что 
используемый клей практически невозможно 
отмыть даже специальными автошампунями 
и средствами.

Но поскольку в России полумеры не прием-
лемы, эвакуация, по мнению московских чинов-
ников, остается самым эффективным методом 
борьбы с нарушителями правил парковки. А 
учитывая расхождения во мнениях депутатов о 
предложенной новации, надежды на принятие 
нового законопроекта об ужесточении ответ-
ственности за незаконную автоэвакуацию не 
слишком много. И, понимая свою фактическую 
безнаказанность, неудивительно, что в погоне 
за прибылью эвакуаторщики продолжают «за-
бывать» о правилах, установленных законом.  

Алексей ТУЗОВ.

«МК» ЕДЕТ В ПАВЛОВСКИЙ ПОСАД!
11 февраля, в четверг, журналисты «Московского комсомольца» проведут не самый 

обычный день в своей работе. По старой доброй традиции сотрудники газеты поедут в 
подмосковный Павловский Посад, чтобы встретиться с жителями города и поговорить 
по душам. 

Праздник состоится во Дворце культуры «Павлово-Покровский». Начало в 18.00. Во время 
праздника все гости смогут задать свои самые смелые вопросы на любые темы, которые на 
своих страницах поднимает газета «МК». Общение журналистов и жителей Павловского По-
сада обещает быть очень жарким еще и потому, что за самые лучшие вопросы «золотые перья» 
газеты будут раздавать подарки!

Теплоту и оригинальность необычному мероприятию придадут друзья редакции: всеми 
любимая поп-рок группа «Корни», заслуженный артист России Вячеслав МАЛЕЖИК, популяр-
ный исполнитель BURITO,  Сергей АРУТЮНОВ. Особым подарком для зрителей будет 
необычное шоу, которое покажет танцующая художница Марта ТИШ.

Специально для жителей города в этот день во Дворце культуры «Павлово-Покровский» 
пройдет ЛЬГОТНАЯ подписка на «МК» на 2-е полугодие 2016 года. Оформить ее можно 
будет 11 февраля с 13.00 до 18.00 в холле по адресу: ул. Большая Покровская, дом 37. 
Для тех, кто желает получать газету пять раз в неделю, стоимость составит 570 рублей. 
Для тех же, кто хочет читать газету шесть раз, — 670 рублей. Всех подписавшихся ждут 
сувениры от газеты.

Несмотря на фиаско с LADA Vesta, кото-
рых на первоначальном этапе было продано 
вдвое меньше, чем планировалось, АВТО-
ВАЗ продолжил агрессивную рекламную 
кампанию. Но уж очень сомнительную... 

Конечно, это не значит, что менеджмент 
Волжского автозавода выбил себе гигантские 
скидки на телевизионные эфиры — нет, об этом 
убыточному предприятию и не мечтать! Все на-
много проще: если до начала продаж новинки 
вазовцы нагнетали вокруг нее бешеный ажио-
таж, распространяя порой даже и вовсе не со-
ответствующие действительности сведения, 
то сейчас ограничились лишь поддержкой в 
социальных сетях и изготовлением буклетов 
и баннеров. Только не совсем обычных, а явно 
провокационного содержания.

На одном из плакатов новой рекламной 
кампании бренда изображена девушка с ази-
атскими чертами лица, причем лица явно не-
довольного, одетая в свадебное платье. Рядом 
надпись: «Время расстаться с Не Вестой». По-
нятно, что картинка прямо говорит о том, что пора 
избавляться от других машин и покупать LADA 
Vesta. Очевидно также, в чей огород забросили 
тольяттинцы камень: главными противниками 
АВТОВАЗа на рынке являются корейцы со своими 
Hyundai Solaris и KIA Rio, которые осенью лишили 
пальмы первенства LADA Granta, пару лет кряду 

удерживающую лидерство в рейтинге продаж.
Об этике ведения бизнеса предприятию, 

регулярно обещающему с три короба и столь 
же регулярно обманывающему не только потре-
бителей, но и акционеров с кредиторами, рас-
сказывать вряд ли имеет смысл. По-видимому, 
производитель решил, что этим хитрым ходом 
он заставит говорить о своем продукте не только 
поклонников «Жигулей», совсем не оценивших 
«Весту» из-за космических прайсов, но и не-
годующих обладателей изделий корейского 
автопрома. А что? Черный пиар — это тоже пиар. 
Главное ведь в очередной раз, хоть и не совсем 
в корректной форме, привлечь к себе внимание, 
а заодно и спровоцировать конкурентов на от-
ветный удар.

Заигрались, конечно, волжане. Забыв при 
этом, что однажды уже получили увесистую «об-
ратку» от Volkswagen, когда маститый немецкий 
автостроитель ответил на громкий вазовский 
слоган «Ваша жизнь в ваших руках» оплеухой 
«поэтому я предпочитаю Polo». Не заставили 
себя ждать и корейские производители, поставив 
тольяттинцев на место зубодробительным бан-
нером, уже размещенным в Интернете: «Наши 
НЕвесты не ломаются»...

Вячеслав ВАСИЛЕНКО,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

Процесс над последней фигуранткой 
дела «Оборонсервиса» Екатериной 
Сметановой, обещавший быть не ме-
нее любопытным, чем рассмотрение 
дела ее подруги, Евгении Васильевой, 
был засекречен в среду, 10 февраля, 
Пресненским районным судом.
Впрочем, как уверяют адвокаты, в «за-
секречивании» процесса интриги нет. 
Дела в отношении лиц, которые пошли на 
сделку со следствием (а Сметанова как 
раз в их числе), рассматривают в закры-
том режиме для обеспечения безопасно-
сти. Более того, согласно юридической 
практике не дадут в обиду Сметанову и 
при вынесении приговора.

— Процесс закрыли от посторонних глаз, 
в том числе от журналистов, по закону. Лица, 
которые пошли на сделку со следствием и со-
общили о неизвестных ранее сведениях или о 
новых эпизодах, находятся под госзащитой, 
которая должна обеспечиваться и во время про-
цесса. Тут нет никаких нарушений, — пояснила 
«МК» адвокат Оксана Михалкина. 

Напомним, что заключившую сделку с право-
судием экс-подругу и сокурсницу Васильевой 
отпустили из-под стражи под подписку о невы-
езде в феврале 2013 года, а также предоста-
вили ей госзащиту. Во время основного про-
цесса «Оборонсервиса» Сметанова появилась 
в суде. Тогда ее сопровождал спецназ в масках. 

Сметанову допрашивали в качестве свидетеля, 
и журналисты могли присутствовать на допросе 
в зале суда.

Во время допроса она рассказала, что явля-
лась главой фирмы «Эксперт» (агента, получав-
шего вознаграждения в размере 5% от сделки по 
продаже активов Минобороны) только номиналь-
но. За свою работу она получала фиксированную 
зарплату — 300 тысяч рублей в месяц. Реально 
же компанией руководила ее бывшая сокурсница 

и подруга — Евгения Васильева.
— Все распоряжения давала Васильева... 

Самостоятельно использовать деньги от агент-
ской деятельности я могла только на текущие 
расходы компании. Все остальное согласовы-
валось с Васильевой. Отношения Васильевой 
с министром были доверительными. Это если 
судить по тому, что Васильева впоследствии 
работала в управделами министра и даже была 
представлена к ордену за тот период времени, 

что она работала в министерстве, — сказала 
она тогда.

Кстати, как пояснили «МК» юристы, в том, что 
Сметанова, (которая, напомним, была задержана 
в числе первых) оказалась последней фигурант-
кой дела, нет ничего экстраординарного.

— Судьба лиц, которые пошли на сделку со 
следствием, решается до основного процесса 
или после. Все зависит от воли следователя, — 
сказала адвокат Михалкина. 

Кстати, по ее словам, приговор в отношении 
Сметановой, которая обвиняется по статьям 
«Мошенничество в особо крупном размере» и 
«Коммерческий подкуп», не будет строгим:

— Я думаю, она получит условный срок, — 
сказала юрист.

Напомним, что Васильева, обвинение в 
отношении которой строилось в том числе на 
показаниях Сметановой, 8 мая 2015 года была 
приговорена к пяти годам лишения свободы и 
вскоре вышла по УДО. Остальных фигурантов — 
среди которых был также муж Сметановой, Мак-
сим Закутайло, — суд приговорил к наказанию 
от трех с половиной до пяти лет колонии общего 
режима.

Дарья ФЕДОТОВА.

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

АВТОВЫКУП 
ДОРОЖЕ ВСЕХ!!! 

СРОЧНЫЙ АВТОВЫКУП

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

ЛЮБЫХ МАРОК, МОДЕЛЕЙ и года 
выпуска. КУПИМ ДОРОЖЕ автосалонов и 
трейд-ин. Убедитесь в этом сами! Выезд 

оценщика, эвакуация, снятие с учета 
БЕСПЛАТНО! РАСЧЕТ СРАЗУ!!!

СРОЧНЫЙ АВТОВЫКУП — 24 часа. Абсолютно 
все марки и модели: иномарки и отечественные. 

Любого года выпуска. В любом состоянии: целые, 
битые, неисправные. Оценка, выезд, эвакуация и 
переоформление — бесплатно в день обращения

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8(495)-664-45-62 
8(967)-100-08-00

8(985)923-53-83,
8(495)923-53-83

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

КАК С ЭВАКУАТОРА ВОДА
Можно ли бороться с произволом АМПП

КОМУ И КОБЫЛА НЕ VESTA
Тольяттинцы рекламируют сомнительный 

продукт не менее сомнительными методами

АВТОРЫНОК

ПОСЛЕДНЕЕ ДЕЛО «ОБОРОНСЕРВИСА»
Экс-подругу 
Евгении 
Васильевой, 
похоже, ждет 
условный срок
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Верую» или «Отче наш», 
произносимые верующими. 4. Документ, предъ-
являемый вахтеру. 10. Эксплуататор телефона. 
11. Доктор, заглядывающий в зеркало души. 13. 
Устройство для фиксации сломанных конечно-
стей. 14. «Водолей» в ванной. 15. Притворное 
поведение на людях. 16. Братец-месяц, пода-
ривший падчерице колечко в сказке Самуила 
Маршака. 18. Стандартизированный размер 
бумажного листа. 20. Жанр фильма, где много 
постельных сцен. 22. Увольнение высокопо-
ставленного лица. 23. Логический довод, слу-
жащий основанием доказательства. 24. Набор 
мебели для спальни. 27. «Клон», заменивший 
потерянный ключ. 30. Юмористическая сценка 
клоуна и шпрехшталмейстера. 32. «Фасад», вы-
мазанный дегтем односельчанами в знак потери 
чести живущей в доме девушки. 34. Счетовод 
ворон с раскрытой варежкой. 35. Лишение 
власти монарха. 36. Психологическая анкета. 
38. Хит, начинающийся со слов «Россия — свя-
щенная наша держава». 39. Магазинная «тачка» 
для покупателя. 40. Облегчающий самообман 
вместо трезвого взгляда на факты. 41. Часы, 
бьющие после новогоднего обращения Путина. 
42. Каждый гость на банкете для официанта.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дробь на географической 
карте. 2. Бревенчатый «особняк» русского 
крестьянина. 3. Пряное растение, родствен-
ное орхидее. 5. Совокупность неровностей 
суши, дна океанов и морей. 6. «Крики о помо-
щи», доносящиеся из мышеловки. 7. Личный 
«кабинет» ребенка в коттедже. 8. Красотка-
девушка из мира насекомых. 9. Оплеуха, не 
затронувшая ухо. 10. «Час пик» в театраль-
ном буфете. 12. Духовая музыкальная труба 
с выдвижной кулисой. 17. Звание Коломбо в 
одноименном сериале. 19. Праздник в дале-
кой Москве, закончившийся под песню: «До 
свиданья, наш ласковый Миша...» 20. Линия, 
служащая началом отсчета географической 
широты. 21. «Подружка» геометрии. 25. Не-
чистый на руку риелтор, пудривший мозги 
клиенту. 26. Сообщение с места событий. 
27. Жизнь,  по мнению бабушки, которая не 
сидит на месте. 28. Танк, передвигающийся 
по суше и по воде. 29. И клумба, и женский 
коллектив. 31. День, предшествующий уик-
энду. 33. Одна из сторон рассматриваемой 
проблемы. 34. Краткий вывод из сказанного. 
37. Главная героиня семейных анекдотов. 38. 
Белая «глина» для ваяния бюстов.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 10 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бастион. 4. Эксперт. 10. Супруга. 11. Афоризм. 13. Клад. 14. Лень. 15. 
Диктатура. 16. Обойма. 18. Стража. 20. Тренога. 22. Одиночка. 23. Известка. 24. Смятение. 
27. Закваска. 30. Атрибут. 32. Ритуал. 34. Тесьма. 35. Отопление. 36. Зонт. 38. Вина. 39. 
Гадание. 40. Квартет. 41. Трамвай. 42. Вязанка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Банкрот. 2. Труд. 3. Ограда. 5. Каркас. 6. Пазл. 7. Тюльпан. 8. Растрепа. 9. 
Гастроли. 10. Самосуд. 12. Механик. 17. Магнитола. 19. Тщеславие. 20. Тачанка. 21. Адвокат. 
25. Мустанг. 26. Европеец. 27. Зубрежка. 28. Кульбит. 29. Презент. 31. Закалка. 33. Лопата. 
34. Теория. 37. Тайм. 38. Вера.

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ адвокаты

т. 8-495-728-25-09

 помогу взыскать долги
т. 8-916-609-07-44

❑ юристы
т. 8-499-110-24-53

❑ безболезненное 
усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)231-86-08

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

ЗАПОИ
АЛКОГОЛИЗМ

Радикально
(495) 225-00-60

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы.

т. 8(495)786-08-65
❑ материнские платы, 

ПП3, СП, К52, реле. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-985-235-84-61

предлагаю

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

❑ книги б/у. Старые вещи. 
Оплата на месте
т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ деньги под залог квартир 

в Москве. Кредитная 
история любая. 
Быстро, аванс
т. 8-495-798-34-20 
ООО "Легкие деньги 24"

предлагаю
Молодая (2 года)

Была предана 
и выброшена 

предыдущими 
хозяевами.

Отзывчива на 
ласку, добрая, 

спокойная. 
Лоток знает, 

стерилизована.

ищет дом
кошка Муся

8-925-518-81-59

куплю
❑ автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп дороже всех!

т. 8-967-100-09-00

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36

8-800-234-55-07, 
8/495/998-37-73,

www.medexpress.msk.ru

HAРКОЛОГИЧЕСКАЯ
КЛИНИКА 

«МЕДЭКСПРЕСС»

продаю

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление 
книг и брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ ваш отдых. Все районы

т. 8-903-128-45-45
❑ отдых

м. "Академическая",
м. "Молодежная"
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых!
м. "Маяковская" 
т. 8-495-790-40-30, 
м. "Смоленская" 
8-495-500-92-33

 отдых! Отдых! 
И еще раз отдых! Центр
т. 8-966-194-01-01

❑ отдых! Юго-Восток!
т. 8-916-299-45-42

❑ отдых. Москва и 
Подмосковье
т. 8-925-179-53-49

❑ расслабление
м. "Сходненская"
т. 8-965-221-69-71

❑ релакс
м. "Аэропорт"
т. 8-963-927-76-79

❑ релакс
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых
м. "Кунцевская"
т. 8-967-050-05-79

❑ отдых
м. "Планерная"
т. 8-915-145-88-41, Химки
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

❑ отдых
т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91

❑ отдых
т. 8-915-253-04-96, 
8-919-107-84-69

❑ отдых
т. 8-967-073-97-78, 
8-967-115-08-00

❑ отдых
т. 8-985-198-95-82, 
8-910-494-81-25

 отдых! Вся Москва
т. 8-968-389-88-44

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

 

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
11 февраля с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Лермонтовский проспект»,  
Жулебинский б-р, д. 16
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1504
12 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Кузьминки», Волгоградский просп., д. 119 А
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17,  
у к/т «Керчь»
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 8
13 февраля с 10.00 до 16.00
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Войковский,  
ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
14 февраля с 10.00 до 16.00
р-н Солнцево, Солнцевский просп., д. 21,  
у ТЦ «Столица»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
15 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское шоссе, д. 42, к. 1
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
11 февраля с 13.00 до 18.00 
ПАВЛОВСКИЙ ПОСАД,  
ул. Большая Покровская, д. 37, 
в фойе Дворца культуры «Павлово-Покровский».

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2016 ГОДА!
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Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

С начала февраля по 31 марта проходит досрочная подписка  
на второе полугодие по выгодным ценам.

«Московский комсомолец», 6 выходов в неделю (понедельник — суббота),
стоимость подписки на 6 месяцев: в почтовых отделениях — 857,04 руб.,  

в редакционных пунктах «МК» — 670 руб.
«МК-Бульвар»: единая стоимость подписки на 6 месяцев в период акции — 666,38 руб.

ВНИМАНИЕ! На почте для льготных категорий граждан существуют скидки на подписку —  
до 18 процентов, подробности в почтовых отделениях.
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ПОДПИСКА

2016

УДАЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
НАБОР КОФЕ или ФИРМЕННЫЙ КАЛЕНДАРЬ тем, 
кто в эту пятницу оформит подписку  
на «Московский комсомолец» в РЕДАКЦИИ «МК». 
ВАША УДАЧА ЖДЕТ ВАС: 
12 февраля с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера.

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   11 февраля 2016 года  стр. 

7
ШОК

Миллиардер Дональд Трамп и социа-
лист Берни Сандерс одержали сокруши-
тельную победу на праймериз в штате 
Нью-Гэмпшир. Впервые за всю новей-
шую историю Соединенных Штатов 
победу одержали два «отщепенца». 
Сандерс обошел Хиллари Клинтон (60% 
против 39%), а Трамп обогнал своего 
соперника Джона Кейсика (34% против 
16%).

Трамп, имидж аутсайдера и якобы несдер-
жанный язык которого возбудили одних республи-
канцев и ужаснули других, воспользовался тем, 
что истеблишмент на выборах был представлен 
весьма плотной обоймой. За третье место боро-
лись сенаторы Круз, Рубио, а также Джеб Буш, 
имевшие по 11–12% голосов. Но Трамп имел еще 
один козырь — глубокое беспокойство республи-
канской глубинки и независимых, напуганных 
наплывом нелегальных иммигрантов и угрозой 
терроризма.

У демократов победа Сандерса означала 
явное отторжение Хиллари и ее «усредненной» 
политики, казалось бы, специально выкроенной 
для Нью-Гэмпшира, где она победила Обаму в 
2008 году. Однако предложения Сандерса, вы-
двинувшего левую программу, обеспечили ему 
успех. 

Хотя опросы общественного мнения и пред-
сказывали победу Трампа и Сандерса, тем не ме-
нее их убедительный выигрыш потряс руководство 

республиканцев и демократов, ожидавшее, что 
избиратели отдадут свои голоса более испытан-
ным соискателям, таким как Клинтон или Буш. Но 
Трамп и Сандерс воспользовались недовольством 
и гневом избирателей, направленными против 
федералов, которые «изменили» рядовому из-
бирателю. В своей послевыборной речи Сандерс 
заявил, что только он сможет победить респу-
бликанцев на ноябрьских выборах: «Сегодня все 
мы вместе послали сигнал, который отзовется 
эхом от Уолл-стрита до Вашингтона, от Мэна до 
Калифорнии. А это означает, что руководство 

нашей великой страной принадлежит народу, а 
не кучке богатеев».

Сандерс пользуется поддержкой либералов, 
молодежи, женщин и «белого» рабочего класса. 
Это затрудняет для Клинтон ведение дальнейшей 
президентской кампании, ибо женщины всегда 
были на ее стороне. Стратегия Хиллари Клинтон 
строится на том, что она победит Сандерса, по-
лучив большинство у женщин и значительное 
количество голосов меньшинств, например, ис-
паноязычных в Неваде и негритянских в Южной 
Каролине. 

Если Сандерсу удастся победить в Неваде 
20 февраля, то трудности, которые испытывает 
его соперница, еще больше усугубятся. Как го-
ворит Дэн Пэйн, стратег демократов в Бостоне, 
который поддерживает госпожу Клинтон, «от-
сутствие идеализма у Хиллари Клинтон помогло 
Обаме победить ее. Это же дает шансы на победу 
Берни Сандерсу».

Итоги праймериз в Нью-Гэмпшире показыва-
ют, что и Трамп, и Сандерс имеют значительные 
ресурсы — как человеческие, так и финансовые 
— в связи с тем, что их антиистеблишментский 
месседж находит отклик среди избирателей.

Сенатор от штата Вермонт Берни Сандерс, 
перечисляя свои программные этапы, свел их в 
единый лозунг, который выглядит так: «Это поли-
тическая революция!» Время покажет, в действи-
тельности ли Соединенные Штаты созрели для 
такой революции даже в рамках, установленных 
Сандерсом. Что касается Трампа, то он не обещает 
никаких «политических революций», кроме одной 
— себя в качестве президента Америки. Как гово-
рит бывший губернатор штата Нью-Гэмпшир Джон 
Сануну, «по имени я знаю только пятерых, которые 
поддерживают Дональда Трампа. Это говорит о 
том, что я не понимаю современный электорат». 
Непонимание современного электората создает 
то положение, в котором сейчас находятся как ис-
теблишмент обеих главных политических партий 
США, так и во многом сами избиратели.

Мэлор СТУРУА, Миннеаполис.

Сирийский Курдистан — автономия, кото-
рая находится на севере Сирии и счита-
ется одним из ключевых противников 
«Исламского государства» (ИГ, группи-
ровка признана в РФ террористической 
и запрещена), — получил признание 
России. В Москве 10 февраля открылось 
первое представительство сирийских 
курдов. Интересный факт: среди заяв-
ленных участников мероприятия оказал-
ся глава Союза добровольцев Донбасса 
Александр Бородай.

За пределами самого Сирийского Курдистана 
учреждение такого рода стало вторым. «До сих 
пор действовало только одно представительство 
— на территории Иракского Курдистана, — по-
яснил «МК» член Национального конгресса 
Курдистана Фархат Патиев. — Курдская сторона 
рассматривает это как историческое событие. В 
дальнейшем последует открытие таких же пред-
ставительств в других странах Европы». Как со-
общил собеседник газеты, следующими станут 

Германия и Франция. Не исключено, что подобное 
учреждение появится и в США — стране, которая 
поддерживает курдские вооруженные формиро-
вания в борьбе с боевиками ИГ. 

Речь идет не о создании дипломатической 
миссии, а об открытии московского представи-
тельства неправительственной организации. «За-
падный Курдистан не позиционирует себя как 
самостоятельный регион или независимое госу-
дарственное образование, — заявил «МК» Фархат 
Патиев. — Он продолжает позиционировать себя 
как часть Сирийской республики и поэтому на всех 
международных площадках выступает за то, чтобы 
этот регион был представлен как третья сторона 
в переговорных процессах».

Этому событию предшествовал ряд важных 
визитов в Россию курдских политических дея-
телей. Москву посещал лидер курдской партии 
«Демократический союз» (PYD) Салех Муслим и 
глава турецкой прокурдской Партии демократии 
народов Селахаттин Демирташ. Россия, как и США, 
рассматривает курдские формирования как одну 

из ключевых сил в борьбе с ИГ. 
Для Турции, с которой у России резко обо-

стрились отношения после инцидента со сбитым 
самолетом Су-24, курдский вопрос - один из самых 
болезненных. Страна, население которой при-
мерно на четверть состоит из курдов, опасается 
роста сепаратистских настроений. Анкара ведет 
бомбардировки Рабочей партии Курдистана (РПК), 
считая ее террористической организацией. Вне 
закона в Турции остается и партия «Демократиче-
ский союз» (PYD), с деятельностью которой Анкара 
связывает открывшееся представительство си-
рийских курдов. «Эта группировка, PYD, признана в 
Турции террористической. Анкара рассматривает 
вопрос в этом контексте», — заявил источник «МК» 
в турецких дипломатических кругах.

«Переговоры об открытии представительства 
сирийских курдов велись достаточно давно, в том 
числе во время визита Салеха Муслима, — рас-
сказывает «МК» научный сотрудник сектора кур-
доведения Центра изучения стран Ближнего и 
Среднего Востока Института востоковедения 
РАН Кирилл Вертяев. — Уже тогда речь шла об 
открытии представительства. Эта организация, 
которая представляет собой основную полити-
ческую силу в Сирийском Курдистане, — партия 
«Демократический союз» — во многом аффилиро-
вана с РПК в Турции, поэтому это вызывает гнев и 
негодование со стороны Анкары. Курды традици-
онно рассматривали Россию — еще и в советские 
времена — как более близкую политическую силу, 
нежели США. С учетом такого тяготения левых 
политических сил среди курдов к СССР, может, 
этот фактор и сыграл свою роль». 

Игорь СУББОТИН.

ЗА БУГРОМ

РАЗРЕШИТЕ ПРЕДСТАВИТЬ: 
СИРИЙСКИЙ КУРДИСТАН
Эксперт: «Курды традиционно рассматривали Россию  
как более близкую политическую силу»

МИЛЛИАРДЕР И СОЦИАЛИСТ 
ВЫРВАЛИСЬ ВПЕРЕД
В штате Нью-Гэмпшир на праймериз победили «отщепенцы»

Берни Сандерс. Дональд Трамп.

aP aP

Маргарите Щелевой 27 лет. 
Она давно перебралась из 
Вологды в Москву. Вышла 
замуж. Родила ребенка. 

— Видит бог, 
я бы простила 
обман и экс-
мэру Вологды, 
и тому бизнес-
мену, чья под-
пись стояла в 
сертификате, 
если бы не-
давно мне не 
пришло уве-
домление 
на 66 ты-
сяч рублей. 
Эти деньги 
я обязана 
выплатить 
моим обид-

чикам — в такую сумму они оценили 
работу своего адвоката, — начала разговор 
Маргарита.
Школу она окончила еще в 2005 году. С сере-
бряной медалью. Мэр города Алексей Якуничев 
наградил ее сертификатом на получение авто-
мобиля Daewoo Matiz, который подписал Вале-
рий Беркович, президент ГК «Ворота Севера». 
На тот момент его компания являлась лидером 
на рынке продаж автомобилей в городе. 

Торжественное мероприятие освещали 
местные телеканалы Вологды и множество 
газет. В том же году Маргарита поступила в 
столичную Академию труда и социальных от-
ношений. В 2010 году Щелева получила диплом 
об окончании вуза. Вернулась на родину. На-
чала искать работу в бюджетных организаци-
ях. Обратилась в центр занятости города, где 
Маргарите предложили вакансию секретаря в 
местном лицее. 

— Я начала работать. Через некоторое вре-
мя отправила документы о получении высшего 
образования и трудовой договор гендиректору 
ЗАО «Ворота Севера», тому самому Беркови-
чу, — рассказывает собеседница. — «Машины 
нет», — ответил Беркович. Также он предупре-
дил, что если я подам в суд, то потеряю больше. 

И предложил мне отступные — 40 тысяч рублей. 
Мне ничего не оставалось делать, как согласить-
ся хоть на какие-то деньги. Однако впоследствии 
эти деньги мне никто не передал. Тогда я об-
ратилась в районный суд города Москвы, по 
месту регистрации компании.

Суд с ГК «Ворота Севера» длился около 
двух лет. 

За это время Маргарита успела выйти за-
муж и переехать в столицу. 

— Адвокат Берковича и экс-мэра Якуничева 
каждое заседание превращал в шоу, — вспо-
минает Щелева. — Мужчина утверждал, что 
это не та компания подписывала сертификат. 
Говорил, что я незаслуженно получила медаль, 
неуспешно окончила вуз, недобросовестно 
работала в лицее. 

29 мая 2012 года было запланировано оче-
редное судебное заседание. 

— На тот момент я находилась на седьмом 

месяце беременности. Я не очень хорошо себя 
чувствовала. Написал заявление судье, чтобы 
рассмотрение дела перенесли на другие сроки. 
Но к моей просьбе не прислушались. В итоге 
заседание провели без моего участия. Судья вы-
несла решение не в мою пользу, сославшись на 
то, что в сертификате нет точных характеристик 
машины: не указаны номера, цвет, год выпуска. 
Я подала на апелляцию. Решение апелляцион-
ной комиссии от 30 января 2013 года слово в 
слово повторяет решение суда.

— Выходит, тот сертификат являлся 
просто бумажкой? 

 — Изначально на сертификате не было ни 
печати, ни подписи. Моя мама обращалась в 
компанию «Ворота Севера», просила оформить 
сертификат по всем нормам. В итоге Беркович 
поставил лишь подпись. Печати почему-то у 
него на тот момент не оказалось. Но все сторо-
ны, задействованные в истории, утверждали: 

дополнительные документы не нужны, неужели 
вы нам не доверяете?

На этом Маргарита решила поставить точ-
ку. Смирилась с поражением. 

— Я жила спокойно два года. Но недавно 
узнала, что меня уже полгода разыскивают 
судебные приставы. Оказывается, я должна ГК 
«Ворота Севера» 66 тысяч рублей за судебные 
издержки. Это пятая часть стоимости обещан-
ной ранее машины. Теперь я должна возме-
стить все издержки, потраченные ответчиком 
на адвоката, оплатить проезд их защитника из 
Вологды в Москву. Тогда я подала заявление 
о восстановлении сроков на обжалование и 
частную жалобу в Мосгорсуд. Естественно, 
полностью сумму об издержках мне никто не 
ликвидирует, но, может, хотя бы снизят? 

Мы связались с адвокатом Николаем Ша-
лаевским, который являлся защитником обви-
няемой стороны.

— Решение суда вступило в силу, и ком-
ментировать тут нечего. 

— Не проще ли было чиновникам пода-
рить Маргарите машину, которая не стоит 
баснословных денег?

— Я уверяю, что суд действовал в рам-
ках закона. И я рад, что смог добиться такого 
решения. И защитить своих клиентов. Сей-
час Маргарита пытается поливать этих людей 
грязью только потому, что в деле замешаны 
громкие имена. Это недопустимо и некрасиво 
с ее стороны. 

Экс-мэр Вологды Алексей Якуничев, кото-
рый 15 лет назад вручал сертификат Маргарите, 
в августе 2009 года был осужден по статьям 
«Злоупотребление должностными полномо-
чиями» и «Нецелевое расходование бюджетных 
средств в особо крупном размере». Якуничеву 
было назначено наказание в виде четырех лет 
условно и с трехлетним запретом занимать 
руководящие должности. 

Тем временем генеральный директор Вале-
рий Беркович и ООО «Группа компаний «Ворота 
Севера» процветают. Головной офис компа-
нии располагается в самом центре Москвы. 
А стоимость Daewoo Matiz в самой дешевой 
комплектации на данный момент составляет 
314 тысяч рублей. 

Ирина БОБРОВА.
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БОЙТЕСЬ МЭРОВ, ДАРЫ ПРИНОСЯЩИХ
Экс-мэр Вологды Алексей Якуничев 
вручает сертификат выпускнице 
Щелевой. 2005 г.

В перерывах между высту-
плениями на церемонии кор-
респондент «МК» заметила 
бродящего между столами 
экс-председателя совета 
министров самопровозгла-
шенной Донецкой республики 
Александра Бородая.

— Какими судьбами? — поинтересова-
лись мы у него.

— Меня сюда пригласили, и я пришел, — 
объясняет он. — Между курдами и ДНР много 
общего. Мы боремся с мировым злом — между-
народным терроризмом. Для курдов — это ИГИЛ, 
запрещенная в России организация, а для нас 
— псевдогосударство Украина, которое в лице 
своих правителей, захвативших власть в Киеве, 
уничтожает собственных граждан в Донецке. В 
борьбе с террористами разных мастей мы явля-
емся естественными союзниками курдов.

— Сейчас вы возглавляете Союз добро-
вольцев Донбасса. Ходят слухи о том, что те, 
кто возвращается из Донецка, через вашу 
организацию отправляются в Сирию?

— Нет. Это неправда. Более того, я хочу 
сказать, что то, что я здесь — это первое пригла-
шение и первое знакомство с курдами. Личных 
связей с руководством Сирийского Курдистана у 
меня пока нет. Я не темню и не скрываю, я просто 
еще не знаю, к чему все это приведет.

Александр БОРОДАЙ: «МЕЖДУ 
КУРДАМИ И ДНР МНОГО ОБЩЕГО»



КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 11.02.2016)
1 USD — 79,0689; 1 EURO — 89,2213

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Коршунов Александр (1954), актер театра и кино, 
народный артист РФ. Главный режиссер Москов-
ского драматического театра «Сфера»
Орлова Любовь (1902–1975), актриса, народная 
артистка СССР
Тарасов Константин (1957), аранжировщик, 
гитарист 
Шаронов Андрей (1954), ректор Московской 
школы управления «Сколково»
Томас Эдисон (1847–1931), американский 
изобретатель
Дженнифер Энистон (1969), актриса («Друзья», 
«Мы — Миллеры»)

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве и Подмосковье переменная облачность, 
местами небольшие осадки; ночью на дорогах го-
лоледица; днем на дорогах местами гололедица. 
Температура ночью в Москве -3…-1°, днем в Мо-
скве 1…3°. Ветер ночью южной четверти, 5–10 м/с, 

Мало кто знает, что, если вывернуть гало-
ши наизнанку, получатся лубутены.

Депутаты рассматривают законопроект, 
по которому пенсионерам будет разре-
шено переходить улицу на красный свет. 
По предварительным оценкам, экономия 
бюджета составит десятки миллиардов.

А теперь о погоде. За ночь выпало 
10 см снега, ну или, как говорят парни, 
сантиметров 15–16.

— А как вас зовут?
— Марина...
— Какое красивое имя!
— Спасибо!
— Это что-то морское или связано с 
огурцами?

У бабушки был очень неудачный день: и 
вафли не получились, и ноутбук напрасно 
испортила.
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Забывчивость и рассеянность прино-
сят много дискомфорта в нашу жизнь, 
и мы начинаем жаловаться на плохую 
память. В нужный момент забыва-
ется слово, деталь, дата, телефон, 
еще вчера так отлично всплывавший 
в памяти, номер автобуса или марш-
рутки, дата встречи, дней рождений 
родственников и знакомых. Для того 
чтобы ваша память вас не подводила 
и в нужный момент вы всегда могли 
на нее положиться, необходимо более 
подробно разобраться в причинах 
плохой памяти и устранить их. Об этом 
и многом другом сегодня мы побесе-
дуем с врачом-кардиологом Сергеем 
Анатольевичем Бранд. 

— Здравствуйте, Сергей Анатольевич!
— Приветствую вас и всех читателей. Поста-

раюсь рассказать вам как можно больше, чтобы 
вы понимали, как можно улучшить свою память и 
помнить самые замечательные моменты жизни. 
Итак, начнем: 

Память, прежде всего, процесс мыслитель-
ный, который включает в себя запись информации, 
ее хранение в огромных количествах с последую-
щим извлечением при надобности. А забывание 
— процесс, разгружающий нервную систему и 
оберегающий ее от перенапряжения. И часто мы 
забываем именно то, что нам приносит отрицатель-
ные эмоции и необходимость делать то, что нам не 
нравится. Мы запоминаем визуально (зрительно), 
вербально (слух), с помощью обоняния, осязания 
и так далее, то есть, строим ассоциативные связи. 
Это когда знакомый запах может напомнить вам о 
ситуации, в которой вы его почувствовали.

— Сергей Анатольевич, а многие дума-
ют, что память у нас одна. Это действительно 
так? 

— Нет, это масштабное заблуждение. Память 
можно поделить на: 

• непосредственную, это написание разных 
записок, текстов (написал букву и забыл),

• кратковременную, она сохраняет инфор-
мацию до 30 секунд (набрал номер телефона и на 
время забыл),

• долговременную, такая память хранит 
информацию на интеллектуальном и эмоциональ-
ном уровне дни и годы, составляется на основе 
суждений и наблюдений,

• скользящую, в этом случае информация за-
поминается на необходимый промежуток времени 
и больше не используется, за ненадобностью.

Кроме этого, существуют стойкие наруше-
ния памяти. К ним относятся старческий склероз, 
атеросклероз, болезнь Альцгеймера, болезнь 
Паркинсона. Этими недугами страдает огромное 

количество людей, в основном это, разумеется, 
те, кому за 50 лет. 

— Расскажите, пожалуйста, поподробнее, 
чем характеризуются данные недуги и как 
они проявляются в обычной, повседневной 
жизни? 

— Самым распространенным заболеванием 
является атеросклероз сосудов головного мозга. 
Это состояние, характерное для пожилых людей, 
вследствие возрастных изменений. Причинами 
атеросклероза являются высокое давление, са-
харный диабет, высокий уровень холестерина. 
Атеросклероз сосудов мозга ведет к ишемии мозга, 
ослаблению памяти, изменению в психике и сни-
жению интеллекта. Поэтому если вы испытываете: 
холод в конечностях, частые проблемы с сердцем, 
снижение памяти, плохую концентрацию внимания, 
раздражительность и постоянную усталость, то 
вполне возможно — у вас этот самый диагноз, и вам 
стоит незамедлительно обратиться к специалистам 
для дальнейшей диагностики и оказания вам и со-
судам головного мозга своевременной помощи. 

Примерно каждый сотый человек, пере-
шагнувший шестидесятилетний рубеж, страда-
ет болезнью Паркинсона. Она возникает из-за 
нарушения выработки веществ, служащих для 
передачи импульсов в головном мозге. Это ведет к 
нарушению функций клеток мозга, отвечающих за 
движение. Первыми симптомами приближающей-
ся болезни являются забывчивость, уменьшение 
выразительности лица, уменьшение ловкости 
рук, трудности при одевании и ходьбе, наруше-
ние речи, обильное слюноотделение, дрожь в 
состоянии покоя. 

— Это все очень ужасно и трудноперено-
симо. Как же уберечь свой мозг, как питать 
мозг необходимыми компонентами? Возмож-
но ли уберечься и восстановить активность 
клеток? 

— Мы долго изучали все причины и прояв-
ления болезней, связанных с головным мозгом, 
вели статистику и наблюдали за пациентами. На 
основе наших исследований мы создали програм-
му «Вспомнить все», обладающую комплексным 
нейропротекторным действием, защищающим 
организм от преждевременного старения и по-
вышающим его устойчивость к развитию забо-
леваний, свойственных старческому возрасту. 
В клинических исследованиях отмечено, что при 
применении программы «Вспомнить все» клетки 
мозга реактивируются, значительно замедляется 
процесс угасания мозга и организма в целом. 

— А в чем смысл вашей уникальной 
разработки?

— Не буду открывать всю технологию, дабы 
люди, не дай Бог, начали самолечение, которое 
может только навредить больному организму. Для 
понимания отмечу, что программа комплексно 
действует на нейроны, улучшая передачу между 
ними нервных импульсов, что существенно улуч-
шает функциональное состояние центральной и 
периферической нервной системы. Программа 
запатентована, поэтому риски побочных эффектов, 
по статистике, свелись к нулю. 

— Удивительно и очень интересно! 
— Я рад, что эта тема вас заинтересовала. Мы 

очень старались и очень далеко продвинулись в 
своих исследованиях. А результаты, которые мы 
имеем на данный момент, радуют не только нас, 
но и всех, кто к нам обращается. Звоните, спраши-
вайте, мы обязательно поделимся со всеми, кому 
не безразлично свое здоровье, нашей уникальной 
программой «Вспомнить все». 

Телефон: 8-495-500-03-36.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ПОМОГИТЕ ВЕРНУТЬ ПАМЯТЬ!
Плохая память — это бич сегодняшнего общества

Добрый день. У меня такая странная 
проблема, я стала забывать слова, 
обычно это происходит в разговоре, я 
хочу что-то сказать, но забываю, как 
называется тот или иной предмет. 
Иногда оговариваюсь, могу вместо 
«яблоко» сказать «вишня» или вместо 
«синий» — «желтый». Собираюсь сде-
лать что-нибудь по дому — и забываю 
об этом уже через секунду... Моя за-
бывчивость меня просто убивает. 
Подскажите, что делать, от чего это 
может происходить. Спасибо!

Наталья Серафимовна, г. Москва

С каждым годом «Русская Классика» 
от Высшей хоккейной лиги (ВХЛ) ве-
селее и веселее. Или (как выражались 
герои «Алисы в Стране чудес») все чу-
десатее и чудесатее.

Когда-то Герман Скоропупов, Николай 
Карпович и их верные соратники удивили 
Россию тем, что смогли провести в Сибири, 
в Красноярске, хоккейный матч на открытом 
воздухе — по большому счету не хуже, чем 
там, в Америках-Канадах.

Континентальная хоккейная лига (КХЛ), 
которая и определенно побогаче, и вроде бы по 
статусу выше, до сих пор повторить этот подвиг 
не решилась, например. Хотя с ее-то газовыми 
возможностями — сам бог велел.

А в этом году в Твери гораздая на выдумки 
ВХЛ показала не просто «Русскую Классику» 
(традиционную встречу регулярного чемпио-
ната, которая, к слову, тоже получилась не-
ординарной — только демарш с уходом во-
ронежского «Бурана» со льда и последующим 
триумфальным «камбэком» чего стоит!), но и 
Кубок «Русской Классики», специальный выста-
вочный матч, опять же под куполом неба, а не в 
запертом на все засовы ледовом дворце. 

Сошлись в этой игре с приставкой «ретро» 
команда СКА МВО (именно так, а не ТХК, когда-
то назывался главный хоккейный коллектив 
Твери, — в то время, когда сам город носил 
фамилию Калинин) и, разумеется, ЦСКА.

Разумеется — потому что встреча была 
приурочена вообще-то к 50-летию первой в 
истории нашенско-канадской хоккейной бит-
вы, которая прошла именно в Твери-Калинине 
и в которой принимали участие как раз таки 
московские армейцы и «Шербрук Биверз», об-
ладатели Кубка Аллана, вручавшегося лучшему 
любительскому клубу Канады.

Но если цээсковцы были самыми настоя-
щими (минус игроки сборной России плюс 
президент клуба Сергей Федоров — тот са-
мый легендарный, что и в свои 46 феерит так, 
что любо-дорого посмотреть), то СКА МВО 
оказался, считай, сборной. Составленной из 

воспитанных в Твери звезд (конечно же, во главе 
с Ковальчуком) и нынешних игроков ТХК.

— Бог нас любит — и погода должна сегод-
ня помочь, — не скромничали ВХЛовские руко-
водители. И были, между прочим, правы: тем, 
кто не просто профессионально (хотя и таких 
нынче в России днем с огнем поискать), а еще 
и с душой делает дело, высшие силы и вправду 
благоволят, сам замечал. И соответственно по-
года вечером 9 февраля в городе, находящемся 
на пути между двумя столицами — нынешней 
и бывшей (или будущей?), — как по заказу вы-
далась классическо-русско-хоккейной.

Не то чтобы очень холодно — чуть пониже 
нуля, но с мягким таким приятным снежком, 
нежным: знаете, когда каждая прилетевшая с 
небес пушинка — как поцелуй…

Конечно, хоккеистам в такую погодку игра-
лось, может, не слишком комфортно — шайба-
то в снегу застревала, но истинным мастерам и 
это ведь не помеха. Что и доказал уже в самом 
начале матча маэстро Федоров — Сергей Вик-
торович как настоящий играющий президент 
лично продемонстрировал подчиненным, как 
надо орудовать на пятачке.

И тут же удостоился полушутливой по-
хвалы от когда-то тоже поигравшего на твер-
ской земле Дмитрия Квартальнова, главного 
тренера армейцев: «Викторыч, только хотел 
тебе напихать — а ты забил!»

А я вспомнил, как перед матчем Федоров 
говорил мне с улыбкой: «Ничего удивительного 
для меня в игре на открытом воздухе нет, ко-
нечно. Я же рос в Мурманске в таких условиях 
— только у нас там было минус 30…»

Потом забивали и другие — и в том числе 
Ковальчук (поразивший, кстати, ворота впервые 
сыгравшего за основной состав ЦСКА Максима 
Третьяка — внука легендарного голкипера).

А закончилось все ничейными 3:3. И серией 
буллитов, в которой хозяева под ликование 
почти до отказа заполненных трибун стадиона 
«Химик» сумели огорчить Третьяка, а вот ар-
мейские звезды ответить им результативными 
бросками не смогли — и уступили.

…Впрочем, сами подумайте, разве могли 
быть в такой вечер проигравшие?

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Как Ковальчук 
забил Третьяку

Споры на тему, надо ли было рос-
сиянам основным составом ехать 
на этапы в Канаду и Америку, из 
разряда бытового разговора «обо 
всем и ни о чем». Есть календарь 
сезона, наработки и планы тре-
нерского штаба, есть личные тре-
неры. Индивидуальный подход к 
членам сборной, тем более что у 
нас, увы, не все как один готовы 
побеждать, — тоже есть. Как и от-
ветственность, и понимание са-
мими спортсменами того, что они 
делают и как. С собой делают, 
а значит, и с общим результатом. 
Да, Канада оказалась не очень го-
степриимной — но тот же Антон 
Шипулин смог ведь и здесь полу-
чить «серебро»! Будут ли удачи в 
Преск-Айле?

После феерично проведенного эта-
па в Антхольце (сразу аж четыре «золо-
та») руководство сборной подчеркнуло, 
что соревновательная практика — часть 
подготовки к чемпионату мира, главному 
старту сезона. Поэтому лидеров сборной 
нельзя «выключать» из режима постоянных 

стартов. То есть на этапы в Канаде и США 
едут все. Правда, после канадского этапа 
Гараничев и Слепов отправились готовиться 
к чемпионату Европы в Тюмень (там же вы-
ступят Елисеев, Бабиков, Пащенко, Латыпов 
и Сучилов), домашний старт тоже ведь никто 
не отменял. 

Канада особой радости, прямо скажем, 
не принесла. Но Антон Шипулин и в Канаде 
остался лидером, несмотря на не самое 
лучшее самочувствие, а женская команда 
словно дружно решила выставить на первые 
роли Дарью Виролайнен. И ее попадание в 
десятку сильнейших — хороший знак перед 
чемпионатом мира. 

Мужская сборная России по биатлону 
сохраняет второе место в Кубке наций, жен-
ская сборная идет на седьмом месте.

Этап в Кенморе теперь сменяет этап в 
Преск-Айле. И он станет последним перед 
чемпионатом мира, который стартует в 
первых числах марта. 

В Преск-Айле в сборной появятся но-
вички — Александр Поварницын и Алек-
сей Корнев. Они присоединятся к Антону 
Шипулину, Максиму Цветкову, Дмитрию 
Малышко, Алексею Волкову. 

В составе женской команды побегут 
и постреляют все те же: Ольга Подчуфаро-
ва, Екатерина Юрлова, Дарья Виролайнен, 

Екатерина Шумилова, Татьяна Акимова.
«Тренерский штаб сборной России 

принял решение дать возможность моло-
дым спортсменам проверить себя в рамках 
Кубка мира, — объясняет главный тренер 
сборной Александр Касперович. — На этап 
в Преск-Айле мы взяли самых молодых и 
перспективных ребят. Несомненно, один 
из них будет стартовать в эстафете. Алек-
сандра Поварницына мы знаем хорошо, 
он уже и чемпион мира, и чемпион Европы 
среди юниоров — доказал, что может пока-
зывать высокую скорость. Но пока нестаби-
лен в стрельбе; надеемся, что нам удастся 
устранить этот момент. Что же касается 
Алексея Корнева, он очень трудолюбивый 
спортсмен, прогрессирует каждый год, 
сейчас показывает хорошие результаты».

Это говорит главный тренер сборной. 
А что покажут новички этапа Кубка мира, 
увидим сами. Поварницын находится на 
39-м месте, а Корнев — на 32-м месте в рей-
тинге СБР. Не самая, конечно, красота, но 
выбор тренеров пал на этих спортсменов.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

потратил нападающий «Барселоны» 
и сборной Аргентины Лионель Месси 
на покупку раритетного Ferrari 335 S 
Spider Scaglietti. 

Забавно, что даже на аукционе Лео 
не может уйти от соперничества с игро-
ком «Реала» и своим вечным соперником 
в борьбе за «Золотой мяч» — Криштиа-
ну Роналду. Аргентинец выиграл торги 
именно у португальца.

Легендарный спорткар, который 
был выставлен на аукционе в Париже, 

знаменит тем, что за его рулем гонщик 
Стирлинг Мосс в 1958 году выиграл этап 
Гран-при «Формулы-1» на Кубе.

В тот же день Месси была проведе-
на незначительная операция на почках, 
после которой игрок уже выписался из 
больницы, но будет вынужден пропу-
стить ближайшую кубковую встречу с 
«Валенсией». Острословы из Интернета 
не упустили возможность связать два 
этих события, шутя, что столь дорогой 
автомобиль не может себе позволить 
даже самый высокооплачиваемый фут-
болист в мире, вот, дескать, и пришлось 
продать почку.

Капитан сборной России по футболу Роман Широков 
подписал-таки трудовое соглашение с ЦСКА. До конца сезона 
2015/16 полузащитник принадлежит армейскому клубу, а по 
истечении срока договора предусмотрена возможность его 
пролонгации. Прагматики скажут, что в уже поднадоевшем деле 
с поиском новой команды для Романа наконец-то поставлена 
точка. Романтики будут настаивать, что это вовсе не точка, а 
многообещающее многоточие. И те, и другие, конечно, правы. Но 
и они со своими впечатлениями и оценками в меньшинстве. 

Как показывает даже самый поверхностный анализ болель-
щицкого отношения к случившемуся трансферу, в подавляющем 
большинстве говорится о том, станет ли Роман, простите за 
своеобразную образность речи, тем самым гвоздем, что будет 
вбит в крышку красно-синего гроба. Поверьте, я нисколько не 
преувеличиваю, а скорее даже выбрал одну из самых толерантных 
формулировок, что встречал и в Интернете, и в офлайне. Один 
многоуважаемый ветеран ЦСКА и вовсе сравнил Широкова с 
черепахой, прогнозируя при этом, что появление игрока в армей-
ском клубе обернется для команды Леонида Слуцкого вылетом в 
низший дивизион. Большинство же воспитанных, но недовольных 
приглашением полузащитника в ЦСКА ограничиваются емкой 
фразой: «Вот и все. Прощайте, мечты о чемпионстве».

Откуда растут ноги у этих опасений, вполне понятно. Роман 
парень веселый, разговорчивый, с характером. Но утверждаю-
щие, что Широков является профессиональным разрушителем 
команд, порой открыто выступая против руководства команд и 
способствуя возникновению разделения коллектива, примеров 
как-то приводить не спешат. А тем временем ЦСКА станет для 
Романа уже 13-м клубом в карьере. Считаем: молодежка «Торпе-
до», ЦСКА-2, «Торпедо-ЗИЛ», «Буревестник», «Истра», «Видное», 
«Сатурн», «Рубин», «Химки», «Зенит», «Краснодар», «Спартак» — 
12. Второе пришествие в ЦСКА, на этот раз в основную команду, 
привело игрока к его 13-му клубу.

Получается, что, поиграв за дюжину команд, Роман снискал 
себе славу скандалиста. Но чем он ее заслужил? Троллингом бо-
лельщиков соперников в Твиттере? Бросьте. Ссорой с Вячеславом 
Малафеевым в «Зените»? Так после того случая полузащитник 
выводил команду на поле с капитанской повязкой, а конфликт 
с голкипером довольно быстро сошел на нет. В «Краснодаре» 
на Романа нарадоваться не могли, да и в «Спартаке» не особо 
обращали внимание на порой колкие реплики на грани фола в 
адрес владельца команды.

Впрочем, я довольно далек от цели вешать или уж тем более 
снимать с кого-то ярлыки. Рома парень взрослый, самостоя-
тельный — сам справится. Если есть с чем справляться. Речь 
о другом. Почему никто не возражает против капитана Романа 
Широкова в национальной команде, но при этом так многочис-
ленна армия противников перехода игрока в ЦСКА?

Постараюсь успокоить боящихся Широкова. Роман дей-
ствительно классный игрок, что доказывает своим капитан-
ством и присутствием в сборной, в составе которой с большой 
долей вероятности отправится ближайшим летом во Францию 
на чемпионат Европы. Принципиально и то, что в сборную его 
вызывает тот же тренер, что и пригласил в ЦСКА. Скорость? Да, 
ноги у 34-летнего футболиста при всем желании не побегут как 
в 20, но разве Широков тормозил атаки того же «Краснодара»? 
Напротив, именно с мозговым центром в лице Романа «быки» 
демонстрировали, пожалуй, самый быстрый и смотрибельный 
футбол во всей лиге.

Сложный характер? Так ЦСКА, возможно, единственный клуб 
РФПЛ, в составе которого присутствует целая россыпь не менее 
авторитетных и опытных футболистов, чем сам Роман. Так что 
заставить плясать под свою дудку Игнашевича, Акинфеева или 
братьев Березуцких он не сможет, даже если захочет.

Но главное, как мне кажется, в другом. Роман по свое-
му игровому реноме отнюдь не спаситель, не супермен, не 
единственный в поле воин. Вы помните его матчи, в которых 
он вытаскивал бы для команды победу в одиночку, как Зидан в 
финале мирового первенства для Франции? Или как Роббен в 
финале Лиги чемпионов для «Баварии». Да хотя бы как Булыкин в 
памятном матче со Швейцарией? Вот и я не припоминаю. Сильная 
сторона футболиста Широкова в другом: он прекрасен, когда 
его команда находится в соответствующем состоянии. 

Хорошо идут дела у «Зенита» — Роман на первом плане. 
Разошелся «Краснодар» — Роман играет там первую скрипку. 
Побеждает сборная — и здесь без его голевых действий не 
обходится. Но когда он попал в пребывающий в стадии ста-
новления «Спартак», главное условие успешности Широкова 
сошло на нет. В команде Аленичева Роману было сложно играть 
в удовольствие, надо было пахать на поле, нарабатывать связи 
и взаимопонимание с партнерами. Да, есть автолюбители, 
которых хлебом не корми, а дай порыться в подкапотном про-
странстве любимой ласточки. Но Широков, используя подобную 
терминологию, не механик, а ярко выраженный гонщик. Вот 
и пошли разговоры о лени, низких скоростях, затянувшемся 
пути с ярмарки. 

ЦСКА — напомню, если кто забыл, — продолжает возглав-
лять турнирную таблицу чемпионата России и остается главным 
претендентом на «золото». ЦСКА гораздо чаще выигрывает в 
РФПЛ, чем теряет очки. Проще говоря, у ЦСКА в 9 из 10 матчей все 
хорошо, а именно подобная среда способствует максимальной 
эффективности игры полузащитника. И даже немного жаль, что 
в ЦСКА Роман будет выступать под номером 15, а не 13. 13-й все 
же клуб в карьере. Скажете, что несчастливое число? Спросите 
у Паши Дацюка.

Чертова дюжина Романа Широкова  

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Что покажут в Преск-Айле 
Шипулин и Подчуфарова?

МАТЕРИАЛЫ ПО ТЕМЕ   
на сайте 

Начинается последняя битва перед чемпионатом мира

€32 млн

...а Квартальнов едва  
не «напихал» Федорову
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Сергей Федоров.

В среду ряд СМИ распространил информацию 
о том, что известный американский боксер Рой 
Джонс-младший, недавно ставший гражда-
нином России, повесил перчатки на гвоздь и 
теперь будет покорять российскую эстраду. 
Однако в разговоре с корреспондентом «МК» 
Рой лично опроверг эти сообщения. Общение с 
боксером проходило в формате переписки.

— Рой, тут появилась целая волна сообще-
ний о том, что ты завершил профессиональную 
карьеру. Это так?

— Вроде таких сообщений я не делал. Откуда 
у тебя такая информация?

— Практически все российские СМИ на-
печатали это, со ссылкой на представителя 
клуба «Патриот».

— Только я могу говорить о своем будущем в 
боксерской карьере, и соответствующего заявления 
о ее завершении я не делал.

— То есть все это неправда?
— Нет! То, что я закончу с боксом, действительно 

возможно, но это еще не решено окончательно.
Алексей САФОНОВ.

«Только я могу говорить о своем будущем»
Рой Джонс-младший опроверг информацию  
о завершении профессиональной карьеры

Антон Шипулин.

Российские музыканты подготовили петицию 
с просьбой пересмотреть правила перевозки 
багажа в салоне самолета. А именно разре-
шить им размещать музыкальные инстру-
менты длиной до 125 см на полках для ручной 
клади. Недавние изменения в своде правил 
крупнейшей российской авиакомпании по-
ставили артистов перед нелегким выбором: 
теперь, если хочешь взять гитару или другой 
аксессуар с собой, нужно покупать им от-
дельное место, что довольно затратно. Или, 
будь добр, сдай в багаж — но тогда никакой 
гарантии, что ценный инструмент к тебе вер-
нется в целости и сохранности. Да и за лишнее 
багажное место тоже придется заплатить. 

 Как оказалось, проблема перевозки багажа 
беспокоит музыкантов уже давно. Разрешат или не 
разрешат взять ценный сердцу аксессуар в салон 
— дело удачи и хорошего настроения сотрудника, 
оформляющего билет. 

— Раньше на это смотрели сквозь пальцы 
и в мягком чехле всегда позволяли разместить 
инструмент на полке, — рассказывает один из 
авторов петиции музыкант из Подольска Максим 
Гвоздев. — Но теперь в связи с изменением правил 
провоза багажа в ручной клади их просят сдавать 
в багаж, притом что сам инструмент может быть 
очень дорогостоящим.

При этом компания-перевозчик не дает ни-
каких гарантий, что хрупкий предмет доедет в 
целости и сохранности, и не обещает возместить 
возможный ущерб в полном объеме его стоимо-
сти. А ведь инструмент для музыканта — это его 
хлеб, и его порча или потеря поставит под угрозу 
творческую и концертную деятельность. 

Согласно правилам перевозки, размещенным 
на сайте авиакомпании, музыкальные инстру-
менты относятся к нестандартному багажу. Их 
перевозка в салоне допускается только в пасса-
жирском кресле за отдельную плату — такую же, 
как за полноценный «людской» билет. Правда, 
специалисты обещают не брать сервисный сбор 
за место в соседнем кресле. Обычный же багаж, 
разрешенный к бесплатному провозу на полке, в 
сумме трех измерений не должен превышать 115 
см. Музыканты просят сделать исключение для 
инструментов и позволить выделить место над 
головой тем из них, чья длина не больше 125 см. 

Петиция получила огромную поддержку от 
представителей музыкального мира — уже сейчас 
подписали обращение почти 8000 человек. Все они 
против того, чтобы платить за дополнительное ме-
сто для багажа, который никак не помешает своим 
присутствием другим пассажирам. Среди них — 
Андрей Макаревич. Артист отметил, что это очень 
затратно, «особенно если летишь на край света». 
И особенно обидно, когда «при этом над тобой 
полка, куда этот инструмент легко входит». Также 
инициативу Гвоздева поддержали рок-группы 
«Крематорий» и «7Б», которые сталкивались с 
проблемами при перевозке реквизита. Но если в 
случае с популярными артистами затраты на багаж 
лягут на плечи организаторов концертов, то тыся-
чам обычных музыкантов, путешествующим не по 
райдеру, придется платить из своего кармана.

Альтернатива сдать инструмент в багажное 
отделение тоже вызывает у артистов справедли-
вый гнев — во всем мире грузчики не отличаются 
бережным отношением к чемоданам. 

«Крематорию», к примеру, не раз портили 
кофры и гитары. Ольга Орефьева (группа «Ковчег») 
рассказала, что осталась без любимой гитары, 
которую разбили при транспортировке в багаж-
ном отсеке самолета. А также вспомнила, что у 
Сергея Летова во время гастролей авиакомпания 
потеряла чемодан, в котором было множество 
мелких духовых инструментов. 

Авторы петиции почти все единодушны, и у 
многих есть своя печальная история о поломке 
инструмента во время полета.

— Играю на ренессансной арфе, которая 
размером меньше гитары и без чехла весит всего 
около 2 кг, — сетует Екатерина Антоненко. — Этот 
инструмент не может идти в багаж, даже в жестком 
чехле. Увы, грузчики разбили в хлам инструмент 
стоимостью в 4000 евро, банально уронив его из 
самолета. Хотя кейс был залеплен «рюмочками» 
и стикерами «Кантовать осторожно» на четырех 
языках.

А что говорить о скрипках, которые могут 
стоить 100–200 тысяч долларов? Более того, мно-
гие скрипачи ими даже не владеют, а пользуются 
временно благодаря стараниям меценатов. Не-
которые подписавшиеся под петицией и вовсе 
упрекают бортпроводников, что на купленное для 
инструмента место сажают человека, а инструмент 
без малейшего крепления ставят к аварийным 
выходам.

 Музыканты призывают авиаторов брать при-
мер с зарубежных коллег. По их словам, многие 
европейские авиакомпании без проблем пропу-
скают в салон пассажиров с музыкальным багажом 
нестандартного размера. В Канаде, например, 
струнные инструменты разрешаются к проносу 
на борт даже в том случае, если их параметры 
отличаются от официальных требований к ручной 
клади. В то же время сама авиакомпания утверж-
дает, что их стандарты перевозки схожи с требова-
ниями большинства мировых авиаперевозчиков. 
И указанные параметры связаны с тем, что багаж 
именно такого размера возможно разместить на 
верхней полке. 

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

КОШмАР ДЛЯ РОК-
гИТАРЫ С ОРКЕСТРОм
музыканты жалуются  
на проблемы с перевозкой 
инструментов по воздуху

местами порывы до 15 м/с, днем — южной чет-
верти, 5–10 м/с, местами порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 8.03, заход Солнца 
— 17.24.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка будет с 
небольшими возмущениями.

ДАТСКИЙ УгОЛОК

Всемирный день больного.
1697 г. — Петр I официально разрешил в России 
продажу табака.
1980 г. — премьера фильма Владимира Мень-
шова «Москва слезам не верит».


